
Почему успешные бизнесмены  
уходят в крестьяне? 

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 12 - 13 �

Андрей ЗОБОВ

А как она закончится - 
в 2019-м.

Читая очередное предсказание, мы все 
больше убеждаемся: блестящее образо-
вание, глубокие познания и политическая 
смекалка помогали Владимиру Жири-
новскому точно предвидеть важные ми-
ровые события. И про войну на Ближнем 
Востоке он говорил с большим волнени-
ем. Причем было это еще 12 лет назад, 
в 2013 году.

Жириновский 
предсказал войну 
между Ираном 
и Израилем 
в 2013 году
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Александр РОГОЗА

16 счастливчикам 
вручили ценные 
призы в честь 100-летия 
нашей газеты.

Наталья из Москвы признается, 
улыбаясь, что не может поверить  - 
это все на самом деле, не сон. Не-
сколько раз осматривает врученный 
ей сертификат. А там черным по бе-
лому: «…вручается участок земли 
площадью 15 соток…»

«Комсомолка» подвела итоги 
большого розыгрыша, приурочен-
ного к 100-летию нашего издания. 

В нем имели возможность принять 
участие читатели, оформившие под-
писку на второе полугодие 2025 
года, приславшие заявку и отве-
тившие на вопросы викторины. В 
списке призов  - бытовая техника и 
стильная одежда с символикой «КП». 
А главный приз - тот самый участок 
от нашего партнера, проекта «Мой 
гектар». 15 соток на живописном 
берегу Волги!

Все эти подарки мы разыграли в 
прямом эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM) в День Рос-
сии, 12 июня. В финал вышли 16 
человек. А хозяйкой участка в кот-
теджном поселке «Новая жизнь» на 
юге Тверской области стала 47-лет-
няя Наталья из Москвы, работающая 
менеджером в торговой компании.

Продолжение на стр. 14 �

Подписалась на «Комсомолку» - 
получила участок на берегу Волги

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Не

йр
ос

ет
ь

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

ге
ро

я 
пу

бл
ик

ац
ии

 
в 

со
ци

ал
ьн

ой
 с

ет
и

Военкор «КП» Дмитрий Стешин 
разбирался, зачем Зеленский 
гонит женщин в окопы

Военкор «КП» Дмитрий Стешин 
разбирался, зачем Зеленский 

Ведьмы на службе 
в украинской армии

Читайте на стр. 8 - 9 �

Читайте на стр. 15 �
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Предприниматель Евгений Кузык 
и его дочка Лиза променяли 

городскую жизнь на сельскую 
и ни разу не пожалели.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Вячеслав Володин:
Считаем недопустимым, когда 
топчутся на могилах предков

Союзные депутаты встали на защиту 
исторической памяти - стр. 7

Газета нашего города � Калининград
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Все больше успешных бизнесменов 
переезжают жить в сельскую местность 
(пример на стр. 12 - 13). Мы спросили:

А вы хотели бы бросить 
все и уехать в деревню?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:

- Деревня - это не дача. Это две большие разницы. Я бы с 
удовольствием на речку Проню в Ярославской области махнул. 
Туда приезжаешь - и там настолько все по-другому, даже матом 
ругаются...  Я в пять утра вышел на крылечко, мимо проходил 
пастух, и как же он художественно матерился! Это высокая 
поэзия! Потом с ребятами-трактористами сидели обедали, а 
потом поехали обмываться на ключи. А они такие холодные...

Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Хотел бы уехать в деревню. Но пока, к сожалению, такой 
возможности нет. Мне бы очень хотелось уехать надолго на 
Байкал. Но уже четыре года подряд съездить в отпуск не 
могу. Какая уж тут деревня...

Роман ВИЛЬФАНД, 
научный руководитель Гидрометцентра:

- Скорее всего, нет. Я совсем не сельский житель. Это же 
надо понимать и любить. В экспедиции мы могли находиться 
в деревнях месяц и более. Но там другое. Я слишком город-
ской, и возраст у меня совсем другой для «сельской жизни».

Владимир БЕРЕЗИН, теле- и радиоведущий:
- Желание уехать в деревню - такое уже бывало со мной. 

Когда пандемия была - я всю семью забрал и уехал больше 
чем на месяц. Я же сам родом из глухой деревни. И потому 
все самое дорогое и важное - оно именно там. И там, как 
правило, все настоящее - в отличие от города.

Владимир ДЖАНИБЕКОВ, космонавт, 
дважды Герой Советского Союза:

- А зачем мне все бросать - я и так в деревне Сабурово про-
живаю. Стоит таунхаус наш на земле. Вокруг - новостройки. 
Когда-то занимался цветами. Сейчас тут лиственницы. Я всех 
на соседних участках знаю. С праздниками всех поздравляю. 
Де тей-вну ков уже крестили. Место моей жизни  - в проме-
жутке между городом и деревней. Я мог бы и подальше от 
цивилизации поселиться. У меня тут есть своя студия. Есть 
библиотека. Мне вполне комфортно.

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Я живу то в Москве, то в деревне в Тверской области. Там 
у меня, кроме хозяйства небольшого, есть и основа духовная. 
Монастырь там стоит. У людей отношения другие. Туда при-
езжаешь за моральной реабилитацией. И там формируется 
потихонечку содружество городское - приезжающих из Мо-
сквы. Люди построили дома и живут как единомышленники, 
соратники. Движение из города в села идет. Но молодые хотят 
переезжать под готовую инфраструктуру. Включая интернет. 
Эти люди в человейниках жить не хотят.

О том, как читательница «КП» выиграла участок 
земли, подписавшись на нашу газету < стр. 1, 14.
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Александр ГРИШИН

Потому что тот 
заступился за Армянскую 
апостольскую церковь.

На Кавказе новый скандал вы-
ше горы Арарат. Премьер Армении 
Никол Пашинян решил подчинить 
себе уже и духовную основу свое-
го народа, которую несет в себе 
Армянская апостольская церковь. 
И уничтожить любого, кто посмеет 
церковь защитить.

Причина известна и понятна - Ар-
мянская церковь выступает против 
Пашиняна, считая его предателем 
страны и народа. И это последняя 
«оппозиция», которую Никол Вовае-
вич еще не разгромил.

Но он уже начал этим заниматься. 
Пашинян анонсировал создание «ко-
ординационной группы» для смеще-
ния католикоса Гарегина II и новых 
выборов главы церкви под контро-
лем государства. Ведь церкви дове-
ряют 79% армян, а партии Пашиняна 
«Гражданский договор» - лишь 11%. 
Как такое можно терпеть?

Тем более что Пашинян кушать не 
может, когда церковь поддержива-
ют состоятельные армяне, имеющие 
авторитет не только на родине, но 
и в других странах. Потому совсем 
неудивительно, что прилетевший в 
Ереван известный российский биз-
несмен, меценат, сделавший немало 
и для Армении, глава группы ком-
паний «Ташир» Самвел Карапетян 
подвергся жесточайшему давлению. 
Поскольку имел смелость выступить 
против Пашиняна и в защиту церкви.

- Одна небольшая группа, забыв 
историю Армении, историю Ар-

мянской церкви, насчитывающую 
тысячелетия, устроила нападки на 
церковь и народ, - заявил Карапетян 
в интервью журналистам. И пообе-
щал: - Поскольку я всегда был рядом 
с Армянской церковью и народом, я 
буду принимать непосредственное 
участие.

Сразу после этого депутат пар-
ламента Армении Артур Ованнисян 
заявил: «Самвел Карапетян, мы за-
ймемся твоими вопросами». И не 
соврал. Занялись. Отряд спецназа 
ворвался в дом, где находился Ка-
рапетян, и учинил там обыск, пере-
вернув все вверх дном. Полиция не 
церемонилась. Эти «правоохрените-
ли» (не опечатка. - Авт.) явно пре-
следуют цель запугать гражданина 
России.

- Это вам не деревня Нижний Тапр 
в Калуге. Это Республика Армения. 
Надеюсь, вкус государства оста-

нется у вас во рту, - торжествующе 
заявил Никол Пашинян, комменти-
руя обыск в доме Карапетяна.

Что останется во рту у Пашиняна, 
когда Армении надоест его терпеть, 
мы писать не будем, но догадыва-
емся. Во всяком случае провокации 
против граждан России с рук ему 
явно не сойдут, даже если он делает 
их специально, чтобы окончатель-
но оторвать Армению от России. 
Вернее, тем более, если так все 
и обстоит.

Пашинян спустил спецназ 
на российского бизнесмена

 � ЗАИГРАВШИЙСЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александра БУДАЕВА

Сергей Собянин 
подписал 
соответствующее 
постановление.

На Сокольнической 
площади в Москве 

появится памятник 
«Метростроителям 
России» - так было 
решено во время се-
годняшнего заседания 
президиума прави-
тельства Москвы.

- Монумент разме-
стим в сквере неда-

леко от улицы Руса-
ковской, где в декабре 
1931 года во дворе 
дома № 13 началось 
строительство первой 
очереди Московского 
метрополитена, - рас-
сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. - 
Сейчас идут работы по 
его проектированию и 
изготовлению.

Визуализация буду-
щего памятника уже 
есть. Он будет кру-
глый, двухсторонний. 
С одной стороны раз-
местят карту Москвы 
1935 года с первой 
схемой метрополи-
тена, с другой - две 
фигуры  метрострои-
телей: «образца» того 
же 1935 года и совре-
менного.

Постановление об 
установке памятника 
глава города уже под-
писал. Предполагает-
ся, что изготовят его 
уже в этом году.

В Москве появится 
памятник метростроителям
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Самвел Карапетян (на фото) встал на защиту 
Армянской апостольской церкви 

и этим навлек на себя немилость Никола Пашиняна.

P.S. Когда верстался номер, 
еще не было известно, 

чем закончились обыски. Но сам 
Самвел Карапетян заявил, что не 
изменит своей позиции: «Я буду 
бороться за святыни армянского 
народа, где бы я ни был и что бы ни 
случилось. Я не позволю, чтобы кто-
то в своих целях попирал святыни».

Такая 
композиция 

украсит 
Сокольническую 

площадь.

Москва
www.kp.ru2  18.06.2025 

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин встретил-
ся в Кремле с Сергеем Чеме-
зовым. Гендиректор госкор-
порации «Ростех» доложил о 
модернизации военной тех-
ники и прорывах в граждан-
ском производстве: напри-
мер, разработке сканеров, 
выявляющих рак.

ПОДВИГИ НА ЗАВОДАХ
Первым делом гость 

обрисовал поле работы 
«Ростеха» - укрепление 
обороноспособности и про-
мышленной независимости. 
В цифрах - 70% производ-
ства приходится на «военку», 
30% - на «гражданку».

- Выручка выросла на 
27% по сравнению с прош-
лым годом - 3 триллиона 
610 миллиардов рублей. 
Чистая прибыль увеличи-
лась на 119% - 131 миллиард 
500 миллионов, - отчитался 
Чемезов.

Глава «Ростеха» заметил: 
80 процентов оружия, кото-
рое используется на СВО, 
произведено на заводах гос-
корпорации. Они выдают ре-
корды: производство легкой 

техники и танков увеличи-
лось на 10%, боеприпасов 
для артиллерии - на 30%, 
снарядов для установок зал-
пового огня - на 70%.

- Это только за один год. 
Если сравнивать с 2021 го-
дом, то производство вырос-
ло в десятки раз, - заметил 
Чемезов.

ВОЕННЫЕ НОВИНКИ
Особая задача «Ростеха» - 

совершенствовать военную 
технику. Процесс идет по-
стоянно: военные передают 
пожелания инженерам, те 
пытаются сделать еще луч-
ше. Сергей Чемезов привел 
несколько примеров:

� Система ПВО «Панцирь»
- Новая модель - СМД-Е. 

Отличается от предыдущей 
тем, что там установлены 
мини-ракеты и боекомплект 
увеличился в четыре раза. 
Вместо двенадцати - 48 ра-
кет. Это очень важно для то-
го, чтобы обеспечивать защи-
ту от беспилотников - если 
идет массовый налет, две-
надцати ракет не хватает. 
Но 48 - это намного лучше, 
наши военные очень рады, - 
рассказал глава «Ростеха».

� Робот-перевозчик «Де-
пеша»

- Создали роботизированную 
платформу, которая может 
перевозить грузы на поле боя. 
И раненых вывозить, и боепри-
пасы подвозить. И даже ис-
пользоваться как камикадзе.

� Система радиоэлектрон-
ной борьбы с беспилотниками 
«Серп-ВС13Д»

«У нас появилась новая си-
стема РЭБ, новый комплекс. 
Он способен обнаруживать и 
подавлять в том числе FPV-
дроны и ранее неуязвимые бес-
пилотники с функцией управ-
ления в широком диапазоне 
частот. «Серп» сегодня стоит 
на многих оборонных предпри-
ятиях, защищает от налетов 
беспилотников».

� Мини-радары
«Холдинг «Высокоточные 

комплексы» создал систему 
контроля воздушного про-
странства. Мини-радары, 
которые улавливают малые 
цели - беспилотники. Могут 
работать в паре с «Панци-
рем». Могут просто стоять 
для обнаружения дронов, тог-
да информация идет в штаб 
управления системой ПВО».

НАЙТИ РАК 
ЗА ПЯТЬ МИНУТ

Новшества «Ростеха» по-
падают и на «гражданку». 
Например, разработан но-
вый онкосканер. Машина на 
основе искусственного ин-
теллекта проверяет резуль-
таты биопсии и показывает: 
есть у пациента рак или нет. 
Результат выдает через 5 ми-
нут - и точнее, чем врачи.

- У врачей уходило две-
три недели, чтобы поставить 
больному диагноз. И мало 
того, 40 процентов ошибок 
получалось. Врач, который 
смотрит в микроскоп, все-
таки устает и может оши-
биться. А здесь процент оши-
бок упал с сорока до пяти 
процентов, - рассказал гость, 
заметив, что такие сканеры 
выпускают только в Китае, 
Японии и Германии. Наш по 
качеству не уступает.

Разработан новейший фре-
зерный станок, который об-
рабатывает детали массой до 
5 тонн. Строятся мусорные 
заводы, где отходы не просто 
перерабатываются, а стано-
вятся электроэнергией.

- Уже 100 миллионов 
киловатт-часов «зеленой» 
энергии получили. На следу-
ющий год завершим второй 
завод, - пообещал Чемезов.

Отдельная работа ведется 
в помощь ветеранам - за-
вод «Металлист» разрабо-
тал искусственное колено. 
А КАМАЗ создал грузовик с 
управлением одними рука-
ми - все, чтобы люди с огра-
ниченными возможностями 
могли адаптироваться к нор-
мальной жизни.

ЛЮБОВЬ 
К МАТЕМАТИКЕ

Посетовал Чемезов на 
нехватку кадров. Госкор-
порация делает все, чтобы 
популяризовать науку - от-
крываются инженерные 
классы, кружки, где школь-
ники изучают робототехнику 
и программирование.

- Благодаря большой ра-
боте с Минпросвещения и 
Мин обрнауки у нас в 2025 го-
ду 50% выпускников выбра-
ли математику как профиль-
ный экзамен на ЕГЭ, больше 
21% - информационные тех-
нологии и 16% - физику. Это 
говорит о том, что молодые 
люди пошли из экономистов 
и юристов в инженеры, те-
перь им это гораздо больше 
нравится, - рассказал глава 
«Ростеха».

- Из гуманитариев возвра-
щаются в естественные нау-
ки, это хорошо, - согласился 
президент.
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Гендиректор «Ростеха» Чемезов рассказал Путину о новинках военной техники: 
модернизации ПВО «Панцирь», новых боевых роботах и радарах, 

способных увидеть любой дрон.

Картина дня: в верхах

ДОСЛОВНО
«Корове не только надо памятник за годы 

Великой Отечественной войны поставить. 
Корова и сегодня кормит народ. Корова 
должна дышать нормально и питаться. Ко-
рова должна стоять во дворце...

Если вы думаете, что наша молодежь бу-
дет так работать (как предыдущие поколе-
ния. - Ред.), вы сами себя обманываете. Не 
будет. Это другая молодежь. Они думали, 
что картошка растет в интернете. Оказа-
лось, в поле...

Что вы ноете, воете? Вы две борозденки для себя посадите, чтобы 
два мешка картошки собрать».

(Президент Белоруссии Александр ЛУКАШЕНКО - 
на выездном совещании по сельскому хозяйству.)

Построить радар, 
выявить рак 
и вырастить 
инженера

Андрей ЗОБОВ

Сергей Шойгу в третий раз посетил 
Пхеньян. Возвращается секретарь 
Совбеза с помощью - тысячей 
северокорейских саперов и пятью 
тысячами военных строителей.

В аэропорту российского гостя встретил почет-
ный караул. Через полчаса секретаря Совбеза уже 
обнимал Ким Чен Ын.

- Прошло всего две недели, и мы опять встрети-
лись! - заметил глава КНДР.

- Поручение президента нужно выполнять, - улыб-
нулся Шойгу.

- Думаю, что это показатель того, что наше со-

трудничество только укрепляется. Вы уже несколь-
ко раз приезжали, чувствуете себя как дома? - по-
интересовался Ким Чен Ын.

- Да, меня здесь очень тепло принимают.
Результаты беседы оказались не менее прият-

ными. Ким Чен Ын решил, что Северная Корея не 
может оставить Курскую область - не зря солда-
ты проливали кровь! Мир восстановить помогли, 
теперь его нужно отстроить. Сделать все, чтобы 
люди скорее вернулись в родные дома.

- Мы договорились продолжать работу после из-
гнания захватчиков с российской земли, - заявил 
Шойгу. - Первое - Ким Чен Ыном принято решение 
направить тысячу саперов для разминирования 
российской территории. Второе - будет отправлена 
дивизия военных строителей, пять тысяч человек, 

которые будут заниматься восстанов-
лением Курской области. Это братская 
помощь корейского народа и руково-
дителя Ким Чен Ына.

Россия в долгу не останется - в бла-
годарность будут открыты мемориалы, 
посвященные корейским бойцам, по-
гибшим во имя освобождения нашей 
земли.

Другая приятная новость - во втор-
ник между Москвой и Пхеньяном был 
запущен поезд. На достигнутом ре-
шили не останавливаться - есть веро-
ятность, что спустя 30 лет Россия и 
Северная Корея восстановят полно-
ценное авиасообщение.

которые будут заниматься восстанов-
лением Курской области. Это братская 
помощь корейского народа и руково-
дителя Ким Чен Ына.

годарность будут открыты мемориалы, 
посвященные корейским бойцам, по-
гибшим во имя освобождения нашей 
земли.

ник между Москвой и Пхеньяном был 
запущен поезд. На достигнутом ре-
шили не останавливаться - есть веро-
ятность, что спустя 30 лет Россия и 
Северная Корея восстановят полно-
ценное авиасообщение.

 � РЕПЛИКА

Парни с отличной репутацией
Александр КОЦ

Солдаты и офицеры Корейской народной армии на деле до-
казали, что воевать умеют на «пять с плюсом». С полной само-
отдачей и презрением к смерти. Но и в мирном труде корейцы 
кому угодно дадут фору. В моем родном Владивостоке у рабо-
чих из Северной Кореи всегда была отличная репутация. Они 
строят дома, работают на лесозаготовках, вкалывали на БАМе. 
Дисциплинированные, трудолюбивые, неконфликтные. Про ко-
рейцев без всякой иронии можно сказать - ценные иностранные 
специалисты. В отличие от некоторых соседей, приезжающих 
не работать, а пользоваться благами российской социалки.

 � ВИЗИТ

Кореец русскому товарищ!

Россия
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Все больше успешных бизнесменов 
переезжают жить в сельскую местность 
(пример на стр. 12 - 13). Мы спросили:

А вы хотели бы бросить 
все и уехать в деревню?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:

- Деревня - это не дача. Это две большие разницы. Я бы с 
удовольствием на речку Проню в Ярославской области махнул. 
Туда приезжаешь - и там настолько все по-другому, даже матом 
ругаются...  Я в пять утра вышел на крылечко, мимо проходил 
пастух, и как же он художественно матерился! Это высокая 
поэзия! Потом с ребятами-трактористами сидели обедали, а 
потом поехали обмываться на ключи. А они такие холодные...

Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Хотел бы уехать в деревню. Но пока, к сожалению, такой 
возможности нет. Мне бы очень хотелось уехать надолго на 
Байкал. Но уже четыре года подряд съездить в отпуск не 
могу. Какая уж тут деревня...

Роман ВИЛЬФАНД, 
научный руководитель Гидрометцентра:

- Скорее всего, нет. Я совсем не сельский житель. Это же 
надо понимать и любить. В экспедиции мы могли находиться 
в деревнях месяц и более. Но там другое. Я слишком город-
ской, и возраст у меня совсем другой для «сельской жизни».

Владимир БЕРЕЗИН, теле- и радиоведущий:
- Желание уехать в деревню - такое уже бывало со мной. 

Когда пандемия была - я всю семью забрал и уехал больше 
чем на месяц. Я же сам родом из глухой деревни. И потому 
все самое дорогое и важное - оно именно там. И там, как 
правило, все настоящее - в отличие от города.

Владимир ДЖАНИБЕКОВ, космонавт, 
дважды Герой Советского Союза:

- А зачем мне все бросать - я и так в деревне Сабурово про-
живаю. Стоит таунхаус наш на земле. Вокруг - новостройки. 
Когда-то занимался цветами. Сейчас тут лиственницы. Я всех 
на соседних участках знаю. С праздниками всех поздравляю. 
Де тей-вну ков уже крестили. Место моей жизни  - в проме-
жутке между городом и деревней. Я мог бы и подальше от 
цивилизации поселиться. У меня тут есть своя студия. Есть 
библиотека. Мне вполне комфортно.

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Я живу то в Москве, то в деревне в Тверской области. Там 
у меня, кроме хозяйства небольшого, есть и основа духовная. 
Монастырь там стоит. У людей отношения другие. Туда при-
езжаешь за моральной реабилитацией. И там формируется 
потихонечку содружество городское - приезжающих из Мо-
сквы. Люди построили дома и живут как единомышленники, 
соратники. Движение из города в села идет. Но молодые хотят 
переезжать под готовую инфраструктуру. Включая интернет. 
Эти люди в человейниках жить не хотят.

О том, как читательница «КП» выиграла участок 
земли, подписавшись на нашу газету < стр. 1, 14.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Александр ГРИШИН

Потому что тот 
заступился за Армянскую 
апостольскую церковь.

На Кавказе новый скандал вы-
ше горы Арарат. Премьер Армении 
Никол Пашинян решил подчинить 
себе уже и духовную основу свое-
го народа, которую несет в себе 
Армянская апостольская церковь. 
И уничтожить любого, кто посмеет 
церковь защитить.

Причина известна и понятна - Ар-
мянская церковь выступает против 
Пашиняна, считая его предателем 
страны и народа. И это последняя 
«оппозиция», которую Никол Вовае-
вич еще не разгромил.

Но он уже начал этим заниматься. 
Пашинян анонсировал создание «ко-
ординационной группы» для смеще-
ния католикоса Гарегина II и новых 
выборов главы церкви под контро-
лем государства. Ведь церкви дове-
ряют 79% армян, а партии Пашиняна 
«Гражданский договор» - лишь 11%. 
Как такое можно терпеть?

Тем более что Пашинян кушать не 
может, когда церковь поддержива-
ют состоятельные армяне, имеющие 
авторитет не только на родине, но 
и в других странах. Потому совсем 
неудивительно, что прилетевший в 
Ереван известный российский биз-
несмен, меценат, сделавший немало 
и для Армении, глава группы ком-
паний «Ташир» Самвел Карапетян 
подвергся жесточайшему давлению. 
Поскольку имел смелость выступить 
против Пашиняна и в защиту церкви.

- Одна небольшая группа, забыв 
историю Армении, историю Ар-

мянской церкви, насчитывающую 
тысячелетия, устроила нападки на 
церковь и народ, - заявил Карапетян 
в интервью журналистам. И пообе-
щал: - Поскольку я всегда был рядом 
с Армянской церковью и народом, я 
буду принимать непосредственное 
участие.

Сразу после этого депутат пар-
ламента Армении Артур Ованнисян 
заявил: «Самвел Карапетян, мы за-
ймемся твоими вопросами». И не 
соврал. Занялись. Отряд спецназа 
ворвался в дом, где находился Ка-
рапетян, и учинил там обыск, пере-
вернув все вверх дном. Полиция не 
церемонилась. Эти «правоохрените-
ли» (не опечатка. - Авт.) явно пре-
следуют цель запугать гражданина 
России.

- Это вам не деревня Нижний Тапр 
в Калуге. Это Республика Армения. 
Надеюсь, вкус государства оста-

нется у вас во рту, - торжествующе 
заявил Никол Пашинян, комменти-
руя обыск в доме Карапетяна.

Что останется во рту у Пашиняна, 
когда Армении надоест его терпеть, 
мы писать не будем, но догадыва-
емся. Во всяком случае провокации 
против граждан России с рук ему 
явно не сойдут, даже если он делает 
их специально, чтобы окончатель-
но оторвать Армению от России. 
Вернее, тем более, если так все 
и обстоит.

Пашинян спустил спецназ 
на российского бизнесмена

 � ЗАИГРАВШИЙСЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александра БУДАЕВА

Сергей Собянин 
подписал 
соответствующее 
постановление.

На Сокольнической 
площади в Москве 

появится памятник 
«Метростроителям 
России» - так было 
решено во время се-
годняшнего заседания 
президиума прави-
тельства Москвы.

- Монумент разме-
стим в сквере неда-

леко от улицы Руса-
ковской, где в декабре 
1931 года во дворе 
дома № 13 началось 
строительство первой 
очереди Московского 
метрополитена, - рас-
сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. - 
Сейчас идут работы по 
его проектированию и 
изготовлению.

Визуализация буду-
щего памятника уже 
есть. Он будет кру-
глый, двухсторонний. 
С одной стороны раз-
местят карту Москвы 
1935 года с первой 
схемой метрополи-
тена, с другой - две 
фигуры  метрострои-
телей: «образца» того 
же 1935 года и совре-
менного.

Постановление об 
установке памятника 
глава города уже под-
писал. Предполагает-
ся, что изготовят его 
уже в этом году.

В Москве появится 
памятник метростроителям
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Самвел Карапетян (на фото) встал на защиту 
Армянской апостольской церкви 

и этим навлек на себя немилость Никола Пашиняна.

P.S. Когда верстался номер, 
еще не было известно, 

чем закончились обыски. Но сам 
Самвел Карапетян заявил, что не 
изменит своей позиции: «Я буду 
бороться за святыни армянского 
народа, где бы я ни был и что бы ни 
случилось. Я не позволю, чтобы кто-
то в своих целях попирал святыни».

Такая 
композиция 

украсит 
Сокольническую 

площадь.

Москва
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Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин встретил-
ся в Кремле с Сергеем Чеме-
зовым. Гендиректор госкор-
порации «Ростех» доложил о 
модернизации военной тех-
ники и прорывах в граждан-
ском производстве: напри-
мер, разработке сканеров, 
выявляющих рак.

ПОДВИГИ НА ЗАВОДАХ
Первым делом гость 

обрисовал поле работы 
«Ростеха» - укрепление 
обороноспособности и про-
мышленной независимости. 
В цифрах - 70% производ-
ства приходится на «военку», 
30% - на «гражданку».

- Выручка выросла на 
27% по сравнению с прош-
лым годом - 3 триллиона 
610 миллиардов рублей. 
Чистая прибыль увеличи-
лась на 119% - 131 миллиард 
500 миллионов, - отчитался 
Чемезов.

Глава «Ростеха» заметил: 
80 процентов оружия, кото-
рое используется на СВО, 
произведено на заводах гос-
корпорации. Они выдают ре-
корды: производство легкой 

техники и танков увеличи-
лось на 10%, боеприпасов 
для артиллерии - на 30%, 
снарядов для установок зал-
пового огня - на 70%.

- Это только за один год. 
Если сравнивать с 2021 го-
дом, то производство вырос-
ло в десятки раз, - заметил 
Чемезов.

ВОЕННЫЕ НОВИНКИ
Особая задача «Ростеха» - 

совершенствовать военную 
технику. Процесс идет по-
стоянно: военные передают 
пожелания инженерам, те 
пытаются сделать еще луч-
ше. Сергей Чемезов привел 
несколько примеров:

� Система ПВО «Панцирь»
- Новая модель - СМД-Е. 

Отличается от предыдущей 
тем, что там установлены 
мини-ракеты и боекомплект 
увеличился в четыре раза. 
Вместо двенадцати - 48 ра-
кет. Это очень важно для то-
го, чтобы обеспечивать защи-
ту от беспилотников - если 
идет массовый налет, две-
надцати ракет не хватает. 
Но 48 - это намного лучше, 
наши военные очень рады, - 
рассказал глава «Ростеха».

� Робот-перевозчик «Де-
пеша»

- Создали роботизированную 
платформу, которая может 
перевозить грузы на поле боя. 
И раненых вывозить, и боепри-
пасы подвозить. И даже ис-
пользоваться как камикадзе.

� Система радиоэлектрон-
ной борьбы с беспилотниками 
«Серп-ВС13Д»

«У нас появилась новая си-
стема РЭБ, новый комплекс. 
Он способен обнаруживать и 
подавлять в том числе FPV-
дроны и ранее неуязвимые бес-
пилотники с функцией управ-
ления в широком диапазоне 
частот. «Серп» сегодня стоит 
на многих оборонных предпри-
ятиях, защищает от налетов 
беспилотников».

� Мини-радары
«Холдинг «Высокоточные 

комплексы» создал систему 
контроля воздушного про-
странства. Мини-радары, 
которые улавливают малые 
цели - беспилотники. Могут 
работать в паре с «Панци-
рем». Могут просто стоять 
для обнаружения дронов, тог-
да информация идет в штаб 
управления системой ПВО».

НАЙТИ РАК 
ЗА ПЯТЬ МИНУТ

Новшества «Ростеха» по-
падают и на «гражданку». 
Например, разработан но-
вый онкосканер. Машина на 
основе искусственного ин-
теллекта проверяет резуль-
таты биопсии и показывает: 
есть у пациента рак или нет. 
Результат выдает через 5 ми-
нут - и точнее, чем врачи.

- У врачей уходило две-
три недели, чтобы поставить 
больному диагноз. И мало 
того, 40 процентов ошибок 
получалось. Врач, который 
смотрит в микроскоп, все-
таки устает и может оши-
биться. А здесь процент оши-
бок упал с сорока до пяти 
процентов, - рассказал гость, 
заметив, что такие сканеры 
выпускают только в Китае, 
Японии и Германии. Наш по 
качеству не уступает.

Разработан новейший фре-
зерный станок, который об-
рабатывает детали массой до 
5 тонн. Строятся мусорные 
заводы, где отходы не просто 
перерабатываются, а стано-
вятся электроэнергией.

- Уже 100 миллионов 
киловатт-часов «зеленой» 
энергии получили. На следу-
ющий год завершим второй 
завод, - пообещал Чемезов.

Отдельная работа ведется 
в помощь ветеранам - за-
вод «Металлист» разрабо-
тал искусственное колено. 
А КАМАЗ создал грузовик с 
управлением одними рука-
ми - все, чтобы люди с огра-
ниченными возможностями 
могли адаптироваться к нор-
мальной жизни.

ЛЮБОВЬ 
К МАТЕМАТИКЕ

Посетовал Чемезов на 
нехватку кадров. Госкор-
порация делает все, чтобы 
популяризовать науку - от-
крываются инженерные 
классы, кружки, где школь-
ники изучают робототехнику 
и программирование.

- Благодаря большой ра-
боте с Минпросвещения и 
Мин обрнауки у нас в 2025 го-
ду 50% выпускников выбра-
ли математику как профиль-
ный экзамен на ЕГЭ, больше 
21% - информационные тех-
нологии и 16% - физику. Это 
говорит о том, что молодые 
люди пошли из экономистов 
и юристов в инженеры, те-
перь им это гораздо больше 
нравится, - рассказал глава 
«Ростеха».

- Из гуманитариев возвра-
щаются в естественные нау-
ки, это хорошо, - согласился 
президент.
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Гендиректор «Ростеха» Чемезов рассказал Путину о новинках военной техники: 
модернизации ПВО «Панцирь», новых боевых роботах и радарах, 

способных увидеть любой дрон.

Картина дня: в верхах

ДОСЛОВНО
«Корове не только надо памятник за годы 

Великой Отечественной войны поставить. 
Корова и сегодня кормит народ. Корова 
должна дышать нормально и питаться. Ко-
рова должна стоять во дворце...

Если вы думаете, что наша молодежь бу-
дет так работать (как предыдущие поколе-
ния. - Ред.), вы сами себя обманываете. Не 
будет. Это другая молодежь. Они думали, 
что картошка растет в интернете. Оказа-
лось, в поле...

Что вы ноете, воете? Вы две борозденки для себя посадите, чтобы 
два мешка картошки собрать».

(Президент Белоруссии Александр ЛУКАШЕНКО - 
на выездном совещании по сельскому хозяйству.)

Построить радар, 
выявить рак 
и вырастить 
инженера

Андрей ЗОБОВ

Сергей Шойгу в третий раз посетил 
Пхеньян. Возвращается секретарь 
Совбеза с помощью - тысячей 
северокорейских саперов и пятью 
тысячами военных строителей.

В аэропорту российского гостя встретил почет-
ный караул. Через полчаса секретаря Совбеза уже 
обнимал Ким Чен Ын.

- Прошло всего две недели, и мы опять встрети-
лись! - заметил глава КНДР.

- Поручение президента нужно выполнять, - улыб-
нулся Шойгу.

- Думаю, что это показатель того, что наше со-

трудничество только укрепляется. Вы уже несколь-
ко раз приезжали, чувствуете себя как дома? - по-
интересовался Ким Чен Ын.

- Да, меня здесь очень тепло принимают.
Результаты беседы оказались не менее прият-

ными. Ким Чен Ын решил, что Северная Корея не 
может оставить Курскую область - не зря солда-
ты проливали кровь! Мир восстановить помогли, 
теперь его нужно отстроить. Сделать все, чтобы 
люди скорее вернулись в родные дома.

- Мы договорились продолжать работу после из-
гнания захватчиков с российской земли, - заявил 
Шойгу. - Первое - Ким Чен Ыном принято решение 
направить тысячу саперов для разминирования 
российской территории. Второе - будет отправлена 
дивизия военных строителей, пять тысяч человек, 

которые будут заниматься восстанов-
лением Курской области. Это братская 
помощь корейского народа и руково-
дителя Ким Чен Ына.

Россия в долгу не останется - в бла-
годарность будут открыты мемориалы, 
посвященные корейским бойцам, по-
гибшим во имя освобождения нашей 
земли.

Другая приятная новость - во втор-
ник между Москвой и Пхеньяном был 
запущен поезд. На достигнутом ре-
шили не останавливаться - есть веро-
ятность, что спустя 30 лет Россия и 
Северная Корея восстановят полно-
ценное авиасообщение.

 � РЕПЛИКА

Парни с отличной репутацией
Александр КОЦ

Солдаты и офицеры Корейской народной армии на деле до-
казали, что воевать умеют на «пять с плюсом». С полной само-
отдачей и презрением к смерти. Но и в мирном труде корейцы 
кому угодно дадут фору. В моем родном Владивостоке у рабо-
чих из Северной Кореи всегда была отличная репутация. Они 
строят дома, работают на лесозаготовках, вкалывали на БАМе. 
Дисциплинированные, трудолюбивые, неконфликтные. Про ко-
рейцев без всякой иронии можно сказать - ценные иностранные 
специалисты. В отличие от некоторых соседей, приезжающих 
не работать, а пользоваться благами российской социалки.

 � ВИЗИТ

Кореец русскому товарищ!

Россия
www.kp.ru
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Сергей БОГРОВ

На оперативном 
совещании 
в администрации 
Калининграда 
обсудили, как  
организована летняя 
кампания для детей.

Основным докладчиком вы-
ступил заместитель главы ад-
министрации, председатель ко-
митета по социальной политике 
Алексей Силанов. Он особо от-
метил, что все учреждения, 
организующие отдых детей и 
их оздоровление, своевремен-
но получили санитарно-эпи-
демиологические заключения 
управления Роспотребнадзора 
по Калининградской области 
о соответствии государствен-
ным санитарно-эпидемиоло-
гическим правилам и норма-
тивам и включены в реестр 
организаций отдыха детей и 
их оздоровления на террито-
рии Калининградской обла-
сти.

ДЕНЕГ БОЛЬШЕ
В этом году на организацию 

детского отдыха, оздоровления 
и занятости выделено на 13,7% 
больше, чем в прошлом году, - 
179 780,09 тысячи руб лей.

Отдых, оздоровление и за-
нятость детей и подростков в 
2025 году организованы на базе 
4 муниципальных загородных 
центров, 103 лагерей с днев-
ным пребыванием детей, 23 
лагерей труда и отдыха и лагеря 
палаточного типа школы № 58.

ПОДДЕРЖКА СОХРАНЕНА
Как и в прошлом году, со-

хранены меры социальной 
поддержки в сфере органи-
зации отдыха детей, в том 
числе получение бесплатных 
путевок и компенсация части 
стоимости за самостоятель-
но приобретенные путевки 

в загородные лагеря. В ию-
не в муниципальных лагерях 
отдыхает 247 детей, находя-
щихся в трудной жизненной 
ситуации, и 7 детей из Центра 
содействия семейному вос-
питанию.

Летом 2025 года предостав-
лена возможность обеспече-
ния бесплатными путевками 
в загородные центры детей 
военнослужащих и других 
участников специальной 
военной операции за счет 
средств областного бюджета. 
Центрами заключены кон-
тракты с 15 муниципалитета-
ми на приобретение 636 пу-
тевок для детей участников 
СВО, зарегистрированных в 
Калининградской области. 
Также предоставлены 874 пу-
тевки для детей участников 
СВО, зарегистрированных в 
Калининграде.

НАЛЕТАЙ, СВОБОДНЫЕ 
МЕСТА!

В летний период центры ра-
ботают в 4 смены продолжи-
тельностью 21 день. В течение 
лета планируется оздоровить 
5284 ребенка.

На сегодня путевки еще 
можно приобрести на 4-ю 
смену:

 ✓ центр «Бригантина» - 22 
места;

 ✓ центр имени Терешковой 
- 15 мест.

ДРУГИЕ ВАРИАНТЫ
Наиболее массовыми и вос-

требованными детьми и их 
родителями остаются лаге-
ря с дневным пребыванием. 
В июне начали свою работу 
102 лагеря, которые посе-
щают около 12 тысяч детей. 
Продолжительность смены в 
лагерях с дневным пребыва-
нием - 21 день. Всего данной 
формой отдыха в течение лета 
планируется охватить 13 499 
человек в 103 лагерях.

Впервые в этом году сфор-
мирована сеть из 23 лагерей 
труда и отдыха для обучаю-
щихся предпрофессиональ-
ных классов в 22 общеобра-
зовательных учреждениях. 
Программы деятельности 
этих лагерей включают взаи-
модействие с предприятиями 
и организациями-партнера-
ми, которые выступают пло-
щадками для прохождения 
трудовой практики.

ЖЕЛАЮЩИМ 
ПОРАБОТАТЬ

В Калининграде создано 
457 временных рабочих мест 
для молодежи 14-18 лет, на 
что выделено 3 997 665,79 
руб. Во взаимодействии с 
Центром занятости населе-
ния Калининградской обла-
сти администрацией города 
проведена работа по созда-
нию рабочих мест для несо-

вершеннолетней молодежи 
на предприятиях и в учреж-
дениях города Калининграда.

ПУТЕШЕСТВИЯ 
ПО РОССИИ

В летний период продол-
жатся экскурсионно-об-
разовательные поездки для 
школьников Калининграда в 
другие субъекты Российской 
Федерации. Согласно квотам, 
выделенным Министерством 
молодежной политики Кали-
нинградской области, в по-
ездках примут участие 1140 
обучающихся 5-7-х классов 
и 1030 обучающихся 8-11-х 
классов. В июне 360 ребят по-
сетят города России.

ДВЕ ВАЖНЫЕ ЗАДАЧИ
Выслушав доклад, глава 

администрации Калинингра-
да Елена Дятлова отметила, 
что образовательная про-

грамма очень важна.
- Недавно в Калинингра-

де открылся знаковый объ-
ект - филиал Третьяковской 
галереи, скоро откроет свои 
двери новый корпус Музея 
Мирового океана, необходимо 
включить в план мероприятий 
посещение детьми новых объ-
ектов, - поручила Елена Дят-
лова.

Кроме этого, особое внима-
ние сити-менеджер обратила 
на необходимость проведе-
ния совместных мероприятий 
с ГИБДД для обеспечения 
безопасности детей в летний 
период.

- Важно проводить разъяс-
нительную работу с юными 
участниками дорожного дви-
жения, напоминая им о пра-
вилах безопасного поведения 
на дороге и вблизи проезжей 
части, - отметила глава адми-
нистрации.
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 ■ РЕКОРД  ■ КОВШИК НА ТОВСЬ! 

В Калининграде 
три котельные 
останавливают 
на ремонт
Александр 
КАТЕРУША

Названы даты оста-
новки на ремонт трех 
малых котельных в 
Калининграде, сооб-
щает «Калининградте-
плосеть».

Котельные на ул. 
Карташева, 10, и на 
ул. Колхозной, 8а, уй-
дут на ремонт с 7 июля 
и не будут работать до 
20 июля.

Котельная на ул. Бас-

сейной приостановит 
работу и подачу горя-
чей воды не с 18 июня, 
как это было заплани-
ровано ранее, а с 23 
июня до 6 июля.

Добавим, ранее со-
общалось, что в связи 
с плановым ремонтом 
тепловой станции «Бал-
тийская» намечено от-
ключение горячей воды 
в Московском районе 
Калининграда с 18 ию-
ня по 1 июля. Подроб-
нее - на сайте kp.ru.

Каникулы в разгаре:

Есть ли еще путевки в загородные центры?

Одна из целей педагогов - познакомить школьников с филиалом Третьяковской галереи 
и корпусом Музея Мирового океана. Об открытии Третьяковки читайте на сайте kp.ru.

Сергей БОГРОВ

Марию Матвиец, 
ее родителей 
и педагогов 
поздравила 
региональный 
министр 
образования. 

В регионе подвели резуль-
таты экзамена по русскому 
языку. Напомним: 30 мая 
итоговое испытание прошли 
около пяти тысяч учеников 
11-х классов.

Как сообщили 17 июня в 
министерстве образования 
Калининградской области, 

первым выпускником, кото-
рый набрал 200 баллов за 
два предмета на ЕГЭ в этом 
году, стала ученица средней 
образовательной школы го-
рода Зеленоградска Мария 
Матвиец. Она получила макси-
мальные баллы на экзаменах 
по русскому языку и химии. 
Также 100 баллов по русско-
му языку набрала ученица ли-
цея № 49 Арина Подистова. 
Еще 93 выпускника на ито-
говом испытании получили 
более 90 баллов.

Средний тестовый балл по 
Калининградской области в 
этом году составил 60.

Министр образования 

Светлана Трусенева отме-
тила, что ученики региона 
показывают стабильные 
результаты: по сравнению 
с прошлым годом средний 
балл не изменился.

- Я поздравляю Марию, ее 
родителей и педагогов с до-
стижением такого значимо-
го результата. Желаю ей по-

ступить в тот университет, о 
котором она мечтает. В этом 
году стобалльные результаты 
продемонстрировали школь-
ники не только из лицеев и 
гимназий, но и из обычных 
школ муниципальных обра-
зований нашей области, - 
подчеркнула руководитель 
ведомства.

Около пяти тысяч выпускников школ региона 
сдали обязательный экзамен 30 мая.

Школьница из Зеленоградска 
дважды стала 
стобалльницей на ЕГЭ
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Александр КАТЕРУША

Чиновники не отказываются 
от мысли осовременить 
историческую улицу Радищева 
и превратить ее в удобную 
для автомобилистов трассу.

Очередной выпуск проекта «Гор-
Просвет» во «ВКонтакте» посвятили 
проблеме улицы Радищева в Кали-
нинграде. Конкретно - ее будущему 
капитальному ремонту и, возможно, 
демонтажу исторической брусчатки. 
Прозвучали мнения и за, и против. 
Хотя, судя по всему, власти уже опре-
делились с позицией.

КОНИ С КОПЫТАМИ И КАРЕТЫ
Ремонт исторической улицы Ра-

дищева неизбежен - планы у мэрии 
вполне конкретные, об обновлении 
городской инфраструктуры в этом 
старинном районе города говорят дав-
но. Заявляют о необходимости созда-
ния скверов, организации спортпло-
щадки на пересечении Станочной и 
Ремонтной улиц и обновления до-
рожно-транспортной инфраструкту-
ры района. И камнем преткновения 
как раз становится брусчатка. Одни 
горожане бьются за нее и говорят, 
что демонтаж старинного покрытия - 
недальновидность и ошибка. Другие 
брусчатку мечтают убрать, чтобы спо-
койно ездить на машинах (почему-то 
особенно часто тут аргументом ста-
новится разбитая подвеска).

О важности брусчатки и о причинах 
с ней расстаться говорил в эфире Ан-
дрей Анисимов, главный архитектор 
Калининграда.

- Брусчатка - это некая технология, 
которая когда-то исторически появи-
лась в ответ на появление жестких 
каретных колес, которые именно по 
брусчатке могли ездить и не ломать 
покрытие. Кони с копытами, каре-
ты… Тогда функция брусчатки была 
практически незаменима, пока не 
появились всякие вяжущие, бетоны 
и так далее, - погрузился в прошлые 
века архитектор Андрей Анисимов.

САМ ПОКЛОННИК
Эксперт дальше перешел к пробле-

мам современности.
 - Сегодня у нас происходит перекос 

из-за того, что наша среда несколько 
отстает от наших представлений о 
романтическом прошлом, об инте-
ресных градостроительных средовых 
эффектах, которые мы воображаем 
и хотим найти в нашем городе. Се-
годня у нас осталась одна брусчатка 
и объемно-планировочное решение, 
которое требует своего развития, - от-
метил Андрей Анисимов.

Спикер заявил, что согласен с горо-
жанами, которые говорят, что брус-
чатка - один из наших символов и 
привлекает туристов: «Я за то, чтобы 
сохранить брусчатку. Я сам являюсь 
ее поклонником».

Однако дальше чиновник сказал о 
том, что на другой чаше весов - ин-
тенсивное движение транспорта, или, 
как он выразился, «маятниковая ми-
грация»: утром в одну сторону, вече-
ром - в другую. Мол, качество дороги 
- это очень важно, и в мэрии уже мас-
са обращений от горожан, которые 
просят брусчатку убрать.

«МОЖНО КОМПЕНСИРОВАТЬ 
ЛИКВИДАЦИЮ»

Главный архитектор Калининграда 
предложил убирать брусчатку в «на-
пряженных узлах» и компенсировать, 
укладывая ее в других местах.

- Мне кажется, такой баланс воз-
можен. Комплексное формирование 
городской среды вполне могло бы 
возместить часть этих потерь, - сказал 
архитектор. - Вполне можно компен-
сировать ликвидацию или исчезнове-
ние брусчатки с улицы Радищева тем, 
чтобы она появилась на прилегаю-
щих, поперечных, малых улицах, на 
которых скоростной режим не такой. 
Там среда более плотная, палисадни-
ки зажимают дорогу, там более важно 
сделать эту среду. Такое замещение в 
дальнейшем возможно.

Архитектор вдруг сформулировал 
свою миссию.

- Мой личный вклад я вижу в том, 
чтобы попробовать перезаместить и 
настоять на том, чтобы двинуть этот 
процесс в том направлении, чтобы на 
малых улицах появлялась брусчатка, 
там, где ее сегодня нет, - сказал он. - 
Брусчатка как цель противостояния 
- не совсем правильно. Перераспре-
деление этого культурного ресурса 
вполне возможно. Это мое видение 

по комплексному подходу. Качество 
проезжей части для меня - тоже ис-
ходные данные, это условия, кото-
рые я не могу отменить. Если сегодня 
уйдет брусчатка с улицы Радищева, 
вполне возможно, я надеюсь, она 
появится на какой-то другой улице. 
Для этого надо идти туда отдельны-
ми деньгами, должен быть, видимо, 
капремонт. Программой, специально 
идти по этому пути.

КТО МОЖЕТ РАССЧИТЫВАТЬ?
Но тут, как оказалось, не все так 

просто. Вовсе не значит, что с Ради-
щева брусчатку снимут и сразу уложат 
ею всю округу, украсят все переулки 
и маленькие улочки, на радость ту-
ристам и местным жителям.

- В программе капремонта есть объ-
екты большие, как улица Орудийная 
или Радищева. Есть местные улочки, 
которые тоже попадают под капре-
монт. Мы отбираем дороги в соот-
ветствии с состоянием, а дальше уже 

реализуем, - пояснил Антон Романов, 
председатель комитета развития до-
рожно-транспортной инфраструк-
туры.

- Получается, если вокруг Радищева 
у нас нормальное состояние дорог, то 
будем ждать, пока они развалятся? - 
ведущий эфира Александр Попадин 
высказал недоумение.

В итоге осталось непонятно, какие 
дороги хотя бы в теории могут рассчи-
тывать на брусчатку, если план архи-
тектора Анисимова будет реализован.

В финале встречи Антон Романов 
уточнил, что на будущие работы на 
улице Радищева уйдет год. Перекры-
вать проезжую часть полностью или 
полосами - решат позже.

По его словам, скоро будет сфор-
мирована программа на бюджетный 
период - 2026-2027-2028 годы. Туда 
может войти и улица Радищева. В 
августе-сентябре станет ясно, когда 
именно займутся этой дорогой, а за-
одно и всеми тротуарами вокруг.

Калининград 18.06.2025
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Так выглядит обсуждаемая улица Радищева сегодня. 
Судя по всему, через пару лет вид будет совсем другой.

 ■ АКТУАЛЬНО

В День скорби вспомним…
Сергей БОГРОВ

К каким мероприятиям, 
приуроченным к 22 июня, 
могут присоединиться 
все желающие. 

 ✓ 22 июня 2025 года в 04.00 возле ме-
мориального комплекса 1200 воинам 
11-й гвардейской армии состоится тор-
жественная церемония возложения 
цветов, приуроченная ко Дню памяти и 
скорби. Об этом сообщает пресс-служба 
администрации города.

- Сбор участников мероприятия в 03.50 
у часовни Георгия Победоносца. Желаю-

щие могут присоединиться, - отметили в 
пресс-службе мэрии.

 ✓ В этот же день просветительский театр 
«Слово» при Калининградской епархии 
приглашает на вечер памяти. В 16.00 в 
актовом зале Православной гимназии (пл. 
Победы, 2) начнется спектакль «Родом 
из войны» (6+) - это постановка о вос-
поминаниях фронтовиков и детей вой ны. 
Размышления о том, благодаря чему мы 
празднуем 80-летие Великой  Победы. 

В спектакле прозвучат стихотворения 
Юлии Друниной, Роберта Рождественско-
го, Бориса Пастернака и других поэтов, а 
также - песни о войне.

Вход свободный.

Есть идея:

Брусчатку с больших улиц 
перенести на маленькие

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 
37-35-52.
ВЫКУП недвижимости. Тел. 
(4012) 39-01-08.
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Рекламные объявления

Рекламные объявления

 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ
СТРАНИЦЫ

Разместить объявление

Для размещения строчного 
объявления обратиться в 

Городской информационный 
центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

310-340
По остальным видам рекламы 

обратиться в рекламную службу 
«Комсомольской правды» 

по телефону (4012) 310-340

(4012)
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 01.01.2025 Колонтитул!!!!

По подпунктам «а» и «в» пункта 52  главы VI Стандарта раскрытия информации 
гарантирующими поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями 
16 июня 2025 года размещена соответствующая информация за май 2025 года в полном 
объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-
informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии» и в электронном средстве массовой информации на сайте ООО «Интерфакс-
ЦРКИ»: https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=14136&type=12, а именно:

«Информация об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном 
рынке электроэнергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим 
поставщиком у собственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, 
с указанием: поставщика, объемов поставки по договору, цены» (подраздел 07.04);

«Информация об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке 
электрической энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации» (подраздел 
07.12).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24
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Владислав РЖЕВСКИЙ
Фото: архив автора

20 лет назад в Калининграде 
появился, пожалуй, самый 
несерьезный памятник.

Прототип литературного персона-
жа барона Мюнхгаузена - Карл Фри-
дрих Иероним фон Мюнхгаузен - проез-
дом был в Кёнигсберге. Оттолкнувшись 
от этого, в начале 2000-х калининград-
ские энтузиасты учредили клуб «Внуча-
та Мюнхгаузена» и стали продвигать 
идею увековечить память о пребывании 
барона в столице янтарного края…

КТО Ж ЕГО ПОСАДИТ…
17 июня 2005-го, Центральный 

парк Калининграда. Хотя сейчас, в 
преддверии 750-летия города (юби-
лейные торжества растянутся аж на 
три дня, с 1 по 3 июля) парк больше 
похож на стройку: тут кладут плитку, 
здесь красят забор, там разбивают 
клумбу.

На площадке возле главной аллеи 
- бетонный постамент, из которого 
торчат штыри. Один рабочий сбивает 
с них кусочки бетона, другой смахи-
вает крошку щеткой. При этом рабо-
тяги нетипично чисто одеты, а меж 
собой разговаривают… по-немецки.

- Совсем докатились, - задерживает 
шаг проходящая мимо дама. - Уже и 
немцы за наших мужиков работают!

Но немцы - не гастарбайтеры. Это 
специалисты, которые приехали из 
Германии, чтобы установить памят-
ник Мюнхгаузену - подарок Кали-
нинграду к юбилею. Профинанси-
ровал проект город Боденвердер, где 
барон родился. Создал же монумент 
вице-президент Международного со-
юза мастеров художественной ковки 
Георг Петау. И вот что он придумал.

В металлической стеле скульптор 
вырезал силуэт человека, летящего на 
ядре. Напомню, этот подвиг Мюнхга-
узен якобы совершил во время служ-
бы в русской армии. Если верить рас-
сказам о его приключениях, то в ходе 
войны с Турцией он слетал на ядре в 
разведку к неприятельской крепости. 
А потом вернулся, пересев на ядро, 
запущенное турками…

На постаменте с одной стороны - 
надпись «Калининград», с другой - 
Königsberg. Так что через «дырку от 
Мюнхгаузена» при желании и извест-
ном воображении можно попасть из 

Калининграда в Кёнигсберг. И на-
оборот.

К слову, когда в январе 2005-го Пе-
тау приезжал к нам для согласования 
своего проекта, воры обчистили его 
автомобиль, умыкнув среди проче-
го папку с чертежами монумента. И 
автору пришлось все восстанавли-
вать по памяти. Однако это дело уже 
прошлое. А сейчас вот вдруг появ-
ляется группа омоновцев во главе с 
девушкой в милицейской форме (до 
полиции мы тогда еще не доросли).

- Так, кто отвечает за объект? И не 
надо, пожалуйста, меня снимать.

Двое сотрудников решительно 
направляются к немцу-оператору, 
который «для истории» скрупулез-
но фиксирует все происходящее на 
видеокамеру…

К счастью, быстро выясняется, 
что ошибочка вышла: проверяющих 
интересует не группа по установке 
памятника, а те, кто по соседству за-
нимается реконструкцией парка.

- Между прочим, барон - вообще 
человек мира, без гражданства. К не-
му у вас претензий не будет? - подает 
реплику Александр Захаров - пред-
водитель «Внучат Мюнхгаузена» и 
консультант директора Немецко-Рус-
ского дома (с 2017 года - культурно-
деловой центр российских немцев в 
Калининграде).

- Кто ж его посадит, он же памят-
ник, - слышится в ответ, и ситуация 
окончательно разряжается.

ДЫРКА НЕ ОТ БУБЛИКА
Тем временем кран тянет из кузова 

машины «кёнигсбергскую» половин-
ку постамента, за ней - «калинин-
градскую». Оператор решил снять эту 
операцию с кабины грузовика.

- А ну дал оттуда! - спохватывается 
водитель.

Поздно. Крыша кабины помята. Во 
всяком случае, так считает водитель.

- Только что четыреста евро за ре-
монт отдал! Кто компенсировать будет?

Немцы переглядываются.
- И сколько вас устроит?
- Пятьдесят евро…
Собравшиеся зеваки наблюдают, 

как одну за другой тяжеленные по-
ловинки постамента укладывают на 
бетонную основу. Потом на штыри 
насаживают «дырку от Мюнхгаузена». 
Затем с памятника снимают защит-
ную пленку - и воцаряется молчание.

- Да, как говорится, без пол-литры 

не поймешь, - замечает наконец один 
из ветеранов, которые, заинтересо-
вавшись происходящим, прервали 
игру в шахматы на лавочке непода-
леку.

- Вы бы еще Гитлеру памятник по-
ставили! - бросает мужик с бутылкой 
пива.

- При чем тут Гитлер? - ощетини-
вается Захаров.

- Все при том же!..
Немцы невозмутимо закручивают 

гайки, которые крепят памятник к 
постаменту.

- Какие красивые гаечки, - ком-
ментирует старушка.

- Красивые, - соглашается один из 
наших рабочих, участвующих 
в установке. - Потому мы по 
ним еще сваркой пройдемся. 
А то сразу все скрутят.

На другой день, 18 июня  2005-го, 
после официального открытия к па-
мятнику выстроилась очередь из же-
лающих примерить на себя «дырку от 
Мюнхгаузена», присев на ядро. Этот 
аттракцион пользуется популярно-
стью и поныне. Впрочем, так ведь и 
задумывалось.

БАРОНОВ МНОГО НЕ БЫВАЕТ?
Однако одного памятника в честь 

знаменитого барона калининград-
цам показалось мало. И в сентябре 
2011-го появился второй: кованый 
правый ботфорт с прилегающей к 
нему шпагой Мюнхгаузена. Мемори-
альный сапог, созданный опять-таки 
по инициативе «внучат» (автор - Мак-
сим Гриневский), тоже интерактивен. 
Его можно примерить и, взявшись за 
эфес шпаги, поклясться всегда быть 
честным. То есть начать жить в ногу 
с бароном, который, как известно, 
никогда не врал.

Установили ботфорт на набережной 
реки Преголи - в Рыбной деревне. Не-
обычный арт-объект сразу привлек к 
себе внимание, вызывая интерес как 
у горожан, так и у гостей города. И 
вдруг - пропал с привычного места. 
Что случилось? Официально на этот 
счет никто не высказывался. По не-
официальной же информации, сапог 
якобы стал мешать кому-то из сосе-
дей. И во избежание какого-нибудь 
акта вандализма памятник было ре-
шено перенести в другое место.

Приютили его у себя Фридрих-
сбургские ворота. Когда-то Петр I 
обучался здесь артиллерийскому делу 

(ворота - все, что осталось от крепо-
сти Фридрихсбург). И хоть теперь 
это филиал Музея Мирового океана 
- историко-культурный центр «Кора-
бельное воскресение», не забывают 
тут и об артиллерии. В частности, у 
входа выстроились в ряд старинные 
орудия. Из какой-то такой пушки 
могли пальнуть ядром с Мюнхгаузе-
ном. Чем не обоснование при выборе 
места для размещения?

Вот и открытие старого памятника 
на новом месте приурочили ко Дню 
ракетных войск и артиллерии - 19 но-
ября 2014-го. Яркая и веселая цере-
мония началась ровно в полдень с 
выстрела орудия. Закрыл же меропри-
ятие сам ботфорт, на радость собрав-
шейся детворе неожиданно выдавший 
из своих недр целый фейерверк.

А два года спустя еще один памят-
ник Мюнхгаузену появился в Гурьев-
ске. 9 сентября 2016-го его открыли у 
входа в парк. Гурьевский барон, как 
и калининградский, тоже изображен 
во время полета на ядре.

А 1 июня 2025-го первых посетите-
лей принял замок Нойхаузен - новый 
туристический объект в Гурьевске. А 
накануне открытия сюда перенесли 
памятник. Решили, что тут он будет 
уместнее, нежели у входа в парк. И 
с Мюнхгаузеном из Нойхаузена уже 
вовсю снимаются как туристы, так и 
местные жители.

Почувствуй себя Мюнхгаузеном
не поймешь, - замечает наконец один 
из ветеранов, которые, заинтересо-
вавшись происходящим, прервали 
игру в шахматы на лавочке непода-

- Вы бы еще Гитлеру памятник по-
ставили! - бросает мужик с бутылкой 

- При чем тут Гитлер? - ощетини-

Немцы невозмутимо закручивают 
гайки, которые крепят памятник к 

- Какие красивые гаечки, - ком-

- Красивые, - соглашается один из 

На другой день, 18 июня  2005-го, 
после официального открытия к па-
мятнику выстроилась очередь из же-
лающих примерить на себя «дырку от 

Почувствуй себя Мюнхгаузеном

Скульптор Георг Петау 
и его стальное детище.

На этих снимках - макет памятника, выставленный на улице в Германии.

Спецы из ФРГ готовят 
постамент для установки «дырки 
от Мюнхгаузена». Весь процесс 

с немецкой педантичностью 
фиксируется на видео.

Сделав ноги из Рыбной деревни, 
ботфорт ярко и шумно заявил 

о себе на новом месте.
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Левон АРУТЮНЯН

Недавно мир облетели кадры: 
вождь КНДР Ким Чен Ын тор-
жественно открывает в Пхе-
ньяне квартал небоскребов на 
10 000 жителей. Индустриаль-
ные пейзажи, интернет, гор-
нолыжные курорты и мощная 
армия - сегодняшняя Северная 
Корея далека от образа бедной 
голодающей страны.

«Комсомолка» поговорила с 
теми, кто знает о жизни се-
верокорейского государства не 
понаслышке.

ТРУДНЫЙ ПОХОД
В лихие девяностые Стране 

утренней свежести пришлось 
очень туго. Люди тысячами 
умирали от голода.

- У «Трудного похода» - так 
в КНДР называют голодный 
период девяностых - было не-
сколько причин, - объясняет 
завотделом Кореи и Монго-
лии Института востоковедения 
РАН Александр Воронцов. - 
Во-первых, распался Совет-
ский Союз - главный эконо-
мический партнер, который 
поставлял весь необходимый 
объем нефтепродуктов и удо-
брений. Во-вторых, умер Ким 
Ир Сен, основатель страны. 
Наконец, три года подряд - с 
1995-го - бушевали неверо-
ятные стихийные бедствия. 
Наводнения и тайфуны смыли 
плодородный слой почвы.

Тогда Пхеньян решил при-
открыться для мира, начала 
поступать гуманитарная по-
мощь, в частности от ООН. И 
появились стихийные рынки - 
джангмаданг, там стали про-
давать продукцию c частных 
огородов. Власти эти рынки 
не разгоняли, а окультуривали, 
строили цивилизованные пло-
щадки для торговли. Затеяли 
аграрную реформу, стали вы-
ращивать картофель, который 
раньше был не очень распро-
странен, но отлично приспо-
собился к местным условиям, 
открывать рыбоводческие 
фермы - это очень помогло.

НЭП ОТ КИМ ЧЕН ЫНА
При Ким Чен Ыне - он пра-

вит с 2011 года - стартовало 

подобие НЭПа: крестьяне по-
лучили право распоряжаться 
долей от урожая (раньше были 
только фиксированные пай-
ки) и увеличить приусадебные 
участки. Директорам заводов 
и фабрик тоже дали большую 
свободу.

Вы удивитесь, но эксперты 
из Южной Кореи утверждают: 
в частном секторе (транспорт, 
строительство, сфера обслу-
живания…) занято около 40% 
взрослых граждан КНДР. 
Многие частники работают 
«под крышей» госпредприя-
тий, но по рыночным зако-
нам.

Знаковую роль в экономи-
ческом росте сыграл Китай - 
тамошние компании актив-
но инвестировали в КНДР, 
строили мосты, дороги, пор-
ты… А с 2016-го Штаты вве-
ли драконовские санкции, за-
претившие почти все статьи 
северокорейского экспорта, 
от угля до морепродуктов. Пе-
кин решил не идти против Ва-
шингтона. Однако президент 
Трамп два года спустя начал 

торговую войну с китайцами, 
и Поднебесная перестала сле-
довать американским ограни-
чениям.

По данным World’s Top 
Exports, больше 90% экспорта 
из КНДР идет именно в Ки-
тай. Причем, кроме полезных 
ископаемых, весомую долю 
составляют шелк, часы и… 
парики из натуральных волос.

Ну и конечно, чем сильнее 
становилась Россия, тем боль-
ше помогала восточному сосе-
ду. В 2014-м мы списали 90% 
его долга перед CCCР ($10,9 
млрд). Наша страна инвести-
ровала средства в реконструк-
цию железной дороги Хасан 
- порт Раджин, идут совмест-
ные проекты в области техно-
логий и энергетики.

В прошлом июне Владимир 
Путин и Ким Чен Ын подписа-
ли Договор о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве, 
а в апреле Президент России 
поблагодарил северокорей-
ских военных за участие в ос-
вобождении Курской области 
от ВСУ.

НЕБОСКРЕБЫ 
НА СОЛНЕЧНЫХ 
БАТАРЕЯХ

По мнению востоковеда, ди-
ректора Центра комплексных 
европейских и международных 
исследований НИУ ВШЭ Ва-
силия Кашина, оценивая се-
верокорейскую экономику, 
важно не впадать в крайности:

- Южнокорейская про-
паганда утверждает, что у 
Северной Кореи экономи-
ка на уровне самых бедных 
африканских стран. Это 
ложь. В стране массово 
производят сложную во-
енную и гражданскую про-
дукцию, там очень хоро-
ший охват образования и 
здравоохранения. Однако 
огромная часть ресурсов 
тратится на ВПК.

Александр Воронцов от-
мечает:

- Очень интересные в 
плане архитектуры здания 
северные корейцы строят 
сами. Пхеньян уже стано-
вится больше похож не на 
Сеул, а на Сингапур. Их 
строители востребованы 
и в других странах, да-
же на Ближнем Востоке. 
Интересно, что на домах 

в Пхеньяне и других городах 
сплошь и рядом установлены 
солнечные панели.

Блогер Екатерина Савина по-
бывала в Пхеньяне благодаря 
победе в конкурсе, организо-
ванном Движением Первых, - 
она учит корейский и ведет те-
матический канал.

- Я не думала, что увижу 
сетевые магазины и футури-
стические дома, - признается 
девушка. - Очевидно, что стра-
на активно обновляет старые 
районы. Меня интересовало, 
какими гаджетами там поль-
зуются. У большинства под-
ростков - кнопочные телефо-
ны, местные смартфоны для 
молодежи считаются дорогим 
удовольствием. Мы сравни-
вали их с iPhone и Samsung: 
визуально похожи. Я видела 
и наушники, и другие совре-
менные гаджеты - пусть в огра-
ниченном количестве, но они 
присутствуют.

Москвич Михаил съездил 
в КНДР туристом, купив пу-
тевку через фирму во Влади-
востоке.

- На улицах не видно ярких 
рекламных вывесок, практи-
чески нет автомобилей, - де-
лится он впечатлениями. - Но 
при этом - современная архи-
тектура, хорошие рестораны, 
зоопарк, парк развлечений… 
Насчет смартфонов - гид 
утверждал, что они приобре-
таются по талонам. Приложе-
ния, которые я на них видел, - 
русско-корейский переводчик 
и простые игры.

Кстати, внутренний интер-
нет страны называется «Кван-
мён» («Яркий свет»), контент 
там цензурирован, а в глобаль-
ную Сеть можно выйти только 
по особому разрешению - на-
пример, в научных целях.

Представитель туроперато-
ра «Проект Пхеньян» Диана 
Давыденко описала типич-
ный маршрут для туристов из 
России:

- Кроме Пхеньяна, это буд-
дистские храмы, горы Механ - 
культурное наследие ЮНЕ-
СКО, горнолыжный курорт 
Масикрён и пляжи с пятиз-
вездочными отелями в городе 
Вонсан-Кальма.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Самобытней некуда
Чему учит чучхе?
Государственная идеология Север-

ной Кореи называется чучхе («самобыт-
ность»). Ее в 1950-х годах разработал 
основатель КНДР Ким Ир Сен. Цель 
чучхе  - построить независимое социа-
листическое общество, и вот главные 
принципы.

� Гарант независимости - вождь стра-
ны, которому народ должен абсолютно 
доверять.

� Страна должна все делать сама - 
производить еду, товары, энергию.

� Никто не должен указывать КНДР, 
как жить. Политика, культура и эконо-
мика - только свои, без влияния других, 
особенно западных.

� Государству необходимы мощная 
армия и ядерное оружие.
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Так выглядит метро Пхеньяна. Оно было открыто в 1973 году. 

Южнокорейцы сняли сериал 
«Любовь приходит с неба», ко-

торый в Северной Корее навер-
няка сочли бы клеветническим - 
но посмотреть его любопытно. 
По сюжету богачку на параплане 
уносит ветром из Южной Кореи 
в КНДР. Там она, натурально, 
влюбляется в бравого местного 
пограничника.

Дефицитные импортные рисо-
варки - мечта колхозника, улич-
ные развалы, где можно купить 
импортную косметику, и борьба 
за жилплощадь: все это очень 
напоминает поздний СССР. При 
всем при том на «северной сто-
роне» живут очень душевные лю-
ди - настолько, что героиня, вер-
нувшись наконец домой, сильно 
тоскует не только по любимому, 
но и по деревенским соседкам.

Так закалялся Пхеньян
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Ким Чен Ын объясняет товарищам 
важность современного 
строительства. Слова вождя 
обязательно надо записывать. 

КСТАТИ

Северная Корея удержала свою экономику 
на плаву. Почему это удалось?
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РАЗГОВОРНИК

ПУТЕВОДНЫЙ 
ПУККЫСОН

Переводим названия ракет КНДР 

• Тактические ядерные 
боеголовки «Хвасан» - 
«Вулкан» 
(их у страны 
около 50).
• Баллистические ракеты «Хвасон» 
- «Марс» 
(дальностью до 15 000 км).
• Ракеты средней дальности 
«Нодон» - «Труд», 
«Пуккысон» - «Полярная звезда».
• Ракеты малой дальности 
«Кимскандер» - по аналогии 
с российскими «Искандерами».
• Крылатые ракеты 
«Хвасал» - «Стрела».
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В последний же 
год в ВСУ началось 
настоящее паломни-
чество «инстакис» и 
«инстателок». Самая 
известная  - параме-
дик бывшего «Азо-
ва» (и он, конечно, 
запрещен в РФ) и 
«Интернационально-
го легиона», некая 
Анастасия Муцей, 
звезда бандеров-
ского ТикТока. Тор-
гует шмотками, есть 
семейный бизнес с 
сестрой, живущей в 
Голландии, - поставки 
подержанных машин 
из Европы для ВСУ. 
Мы до конца не по-
нимаем, какая это 
коммерчески «слад-
кая» тема! Муж то-

же в ВСУ, командует 
подразделением на-
емников.

На фронте Настя 
бывает наездами. 
Чистый прикид, мно-
го видео с оружием. 
Медик, но видео с 
оказанием помощи 
раненым у нее нет. 
И не может быть в 
принципе. Жалова-
лась в интервью на 
пожилых «новобран-
цев»:

«Были три деда, 
которых я вела на 
позиции. Думала, я 
их расстреляю. Они 
остановились там, 
где постоянно об-
стреливают, и я сня-
ла оружие с предо-
хранителя. Сказала: 

«Если не встанете, я 
стрельну». Они вста-
ли и пошли».

Закончилось это 
предсказуемо  - хо-
зяйка аккаунта с 
названием «Ярость 
Украины» оценила 
ярость русской ар-
тиллерии. Во время 
артобстрела устрои-
ла истерику на ви-
део, прямо в окопе, 
а потом шальной 
осколок порвал На-
сте надутую губу. 
Больше на фронте 
она не появлялась. 
Опять фотографиру-
ется в нижнем белье. 
А дуры, которых она 
заманила на фронт, 
видимо, там и оста-
лись.

Военные действия, как средоточие 
хаоса, всегда притягивают эпатажных 
безумцев. Первым фриком ВСУ стала 
бразильская фотомодель Талита ду 
Валье, 40-летняя «жертва пластиче-
ской хирургии» окончила курсы снай-
перов и успела повоевать при Курдской 
армии. В 2022-м приехала на Украину с 
гуманитаркой и не успела моргнуть на-
рощенными ресницами, как оказалась в 
блиндаже на Харьковщине, под лютым 
артобстрелом. Судя по сбивчивым рас-
сказам очевидцев, перепуганное стадо 
наемников бежало с позиций на базу, 
где и было окончательно накрыто «Ис-
кандером». Фотомодель порвало на 
куски, а сверху завалило кирпичом…

Следом за Талитой в бригаде бан-
деровской теробороны Донбасса по-
явился (лась) Сара Эштон Черилло, 
бывшая до операции по смене пола 
Майклом Джонсом. Оно повоевало в 
чине сержанта недолго, было ранено в 
руку и фронт покинуло, внезапно став 
спикером ВСУ! Украине нужно было 
показать широту взглядов на «запад-
ные ценности», заслужив тем самым 
военную помощь. Жеманный «голос 
ВСУ» на Западе одобрили. И тут Сара 

Эштон начала жечь. Угрожала смер-
тью нашим военкорам и сотрудникам 
МИДа. Раскрыла «секретный план Рос-
сии» - кастрацию всех мужчин Украины. 
Сообщила о создании в ВСУ ЛГБТ*-
батальона…

Через три недели трансгендера по-

просили исчезнуть с Украины вообще. 
Сара уехало домой, в США, и посели-
лось в Лас-Вегасе, в фешенебельном 
жилом комплексе «Венеция», где квар-
тира стоит около 300 тысяч долларов. 
Откуда деньги? Монетизировало свою 
популярность в интернете.

женщины на службе ВСУ

Женщины на войне бы-
ли всегда. В санитарных, 
хозяйственно-бытовых ча-
стях, в связи, ПВО. И это 
были геройские примеры, 
их умалять не надо. Но в 
штурмовых командах жен-
щин не было никогда, это 
считалось аномалией. Даже 
в издыхающем от тоталь-
ной Второй мировой войны 
Третьем рейхе не было в 
окопах женских подразде-
лений, не додумались до 
такого. А в Киеве смогли!

Женщин в ВСУ заманива-
ют сознательно, это систе-
ма. Их присутствие на фрон-
те легализовано - давно уже 
изготавливаются бронежи-
леты, учитывающие жен-
ские анатомические осо-
бенности. То есть вопрос 
решен - киевская пропаган-
да работает по всей ауди-
тории. Женщин постарше 

вербуют на «Телемарафо-
не», для юных дурочек есть 
Инстаграм (запрещен в РФ) 
и ТикТок.

Возможно, это признак 
агонии Украины, и есть то-
му исторический пример 
из нашей недавней общей 
истории  - 1-й Петроград-
ский женский ударный 
батальон смерти. Россий-
ская империя рухнула в 
ходе дворцового перево-
рота и уличных майданов в 
Питере и Москве. Первая 
мировая еще не закончи-
лась, но наш фронт против 
немцев сыпался - солдаты 
дезертировали массово, 
убивали офицеров, «бра-
тались» с немцами, сдава-
лись в плен. Керенский с 
утра до ночи мотался по 
митингам, призывая про-

лить кровь до последней 
капли за идеалы Февраль-
ской революции, свободу 
и демократию. В конце 
митинга, как правило, пла-
кал, потом пожимал всем 
руки. Помогало уже мало. 
А западные союзники по 
Антанте (опять совпадение 
в драматургии), требовали 
от Керенского продолжить 
войну любой ценой. Жен-
ский батальон был создан 
по его личной инициативе, 
как живой укор мужикам, 
расхотевшим воевать. 
Иных задач у него не про-
сматривалось.

Боевое крещение бата-
льона состоялось 9 июля 
1917 года - пехотные цепи 
разбавили женщинами, вы-
строили их через одного и 
взяли какие-то никому уже 

не нужные немецкие укре-
пления под Сморгонью. В 
том бою было ранено 70 
женщин, погибло 30. Ко-
мандир батальона Мария 
Бочкарева, по воспомина-
ниям современников, «би-
ла морды солдаткам, как 
заправский вахмистр, и 
стригла всех под гребен-
ку». Дисциплина в бата-
льоне была, но смысла в 
нем уже не было. Больше в 
боевых действиях женский 
батальон не участвовал, ре-
жим Керенского не спас, 
лишь продлил его агонию 
до октября 1917-го.

Именно такая задача 
стоит и у Зеленского с его 
западными спронсорами  - 
оттянуть неизбежный крах. 
И женщин ради этого они 
жалеть не будут.

Евгений УМЕРЕНКОВ

Президент США 
досрочно уехал 
с саммита G7 
заниматься 
другими делами.

Дональд Трамп раньше 
времени покинул саммит 
G7 в Канаде - и не встре-
тился с Зеленским, ко-
торый питал большие на-
дежды на это «свидание». 
Не будет президент США 
участвовать и в перего-
ворах остальных лидеров 
по поводу санкций против 
России. В общем, «Боль-
шая семерка» внезапно 
превратилась в тыкву.

Хозяин Белого дома 
попутно унизил своего 
французского коллегу. 
«Жаждущий публичности 
президент Франции Эм-
мануэль Макрон ошибоч-
но заявил, что я покинул 
саммит G7 в Канаде, чтобы 
вернуться в Вашингтон и 
работать над «прекращени-
ем огня» между Израилем 
и Ираном. Неправда!» - на-
писал Трамп в соцсети. 
По его словам, француз, 
который всегда все пута-
ет, вообще не в курсе то-
го, почему он экстренно 
отправился в Вашингтон. 
Речь вовсе не о том, что-
бы прекратился огонь, а 
о чем-то «гораздо более 
серьезном».

Что Трамп имел в ви-
ду? Все ту же ситуацию 
на Ближнем Востоке. Он 
призвал всех немедленно 
покинуть Тегеран и потре-
бовал, чтобы Совет нацио-
нальной безопасности был 
готов к встрече с ним в си-
туационной комнате.

И все теперь ломают го-
лову: неужели президент 
США, который не устает 
ставить себе в заслугу, 
что во время первого сро-
ка в Белом доме не начал 
ни одной войны, готов на-
прямую вступить в ирано-
израильский конфликт? Но 
министр обороны США Пит 
Хегсет пока всех успокаива-
ет: Трамп все-таки надеется 
на то, что Иран заключит 
ядерную сделку, а пере-
броска самолетов и ПВО 
в регион необходима, что-
бы защитить американских 
граждан и создать условия 
для мирного соглашения - 
новой «ядерной сделки». 
«Позиция президента, как 
он сказал сегодня, не изме-
нилась, - пояснил Хегсет. - 
То, что вы видите в режиме 
реального времени,  - это 
мир через силу…»

Между тем досрочное 
возвращение Трампа до-
мой обернулось трагедией 
для Зеленского: ему обе-
щали устроить встречу с 
Трампом. А теперь главе 
киевского режима придет-
ся ограничиться горячими 
мужскими обнимашками 
с закадычным другом Ма-
кроном.

Среди «пострадав-
ших»  - и новые санкции 
против России. Лидеры 
«семерки» обсудят их без 
Трампа, на поддержку ко-
торого очень рассчитыва-
ли. Но тот сразу заявил, 
что санкции обходятся 
американцам во многие 
миллиарды долларов, так 
что европейцы «должны 
пойти на это первыми». 
Вдобавок президент США 
не согласился и с пред-
ложением ЕС и Британии 
снизить потолок цен на 
российскую нефть с 60 
долларов за баррель до 
45. Это, без сомнения, 
причинит дополнительную 
боль Зеленскому, кото-
рый в последние дни ис-
терично призывал Запад 
ужесточить санкционное 
давление на Россию.

Поведение Трампа в 
Канаде огорчило его кол-
лег по «семерке» с само-
го начала: ведь республи-
канец неожиданно начал 
выступление на саммите 
с критики… исключения 
России из G8 в 2014 году: 
«Они (члены G7) должны 
позволить России вернуть-
ся… Россия должна быть 
за столом переговоров».

Если учесть, что Трамп 
на днях повторил: Влади-
мир Путин может высту-
пить посредником в ближ-
невосточном конфликте, - в 
то время как европейские 
лидеры высказались по 
этому поводу категориче-
ски против, то атмосфера 
«единодушия» на саммите 
становится очевидной.

Через неделю в Гааге 
пройдет саммит НАТО. 
Трамп уже пообещал уча-
ствовать в нем. Но на фоне 
столь очевидных разногла-
сий даже трудно предста-
вить, чем еще американ-
ский лидер может удивить 
младших союзников по 
альянсу. После фактиче-
ского провала саммита G7 
один из экспертов заявил 
The New York Times, что 
случившееся там стреми-
тельно «переводит его в 
формат G6 плюс один». 
Может, и НАТО поменяет 
скоро формат на «31 плюс 
один»?

 � ТРЕСНУВШЕЕ ЕДИНСТВО

Трамп оставил 
«Большую семерку» 
вшестером

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Последняя надежда негодяев
Ли

чн
ая

 с
тр

ан
иц

а 
в 

со
ци

ал
ьн

ой
 с

ет
и 

ге
ро

я 
пу

бл
ик

ац
ии

Тиктокерша Настя Муцей 
красовалась на фронте, 

пока ей не порвало губу осколком. 

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
ге

ро
я 

пу
бл

ик
ац

ии

� ФРИК-ШОУ

� «ЯРОСТЬ» С ГУБАМИ

*В России международное движение ЛГБТ решением суда признано 
экстремистским и запрещено.

Для бразильской «модели на пенсии» Талиты ду Валье 
последним подиумом стала служба в ВСУ 

под Харьковом. Там она и сгинула.

Москва
www.kp.ru4  18.06.2025 

Но идея женских подразде-
лений не исчезла - захисников 
уже давно скребут по сусе-
кам, только появилось пони-
мание, что женщины в штур-
мовики не годятся. Поэтому 
второе женское подразделе-
ние сделали беспилотным. В 
этом была логика - женщины 
более усидчивые, собранные 
и внимательные, не случай-
но именно они традиционно 
работают на сборке часов и 
электроники. Подразделение 
опять назвали по-сатанински - 
«Гарпия»  - хищная птица с 
женской головой. Как сооб-
щили официально: «Гарпия» - 
это среда для женщин, стре-
мящихся отомстить врагу».

Возглавила подразделение 
некая «Дарья ДШК» (в Со-
ветской армии ДШК - это пу-
лемет Дегтярева - Шпагина 
крупнокалиберный, его с со-
ветских времен так и звали 
- «Даша»). «Даша ДШК» - быв-
шая москвичка, у нее много 
фамилий - от Соловьевой до 
Кремлевой, не меньше пяти. 
Сейчас она - Бовина. В Киев 
сбежала еще в 2010-м, муж 
из «Правого сектора» (за-

прещенного в РФ). 
Отстояла майдан, 
успела повоевать 
в РДК (сколочен-
ном на Украине 
для вырусей «рус-
ском добровольче-
ском корпусе», так 
же запрещенном 
в РФ), но быстро 
поняла, что их ис-
пользуют в ВСУ 
как мясо. Волонте-
рила. И вдруг ока-
залась во в главе 
подразделения 
авиаштурмовиков 
на должности ка-
питана.

«Даша» просла-
вилась заявлени-
ем, что женщины 
на фронте должны 
нести такие же фи-
зические нагрузки, как и муж-
чины. Любит проповедовать 
в интернете феминизм и сты-
дить уклонистов.

«Даша ДШК»  - бесценный 
кадр для киевского режима. 
Возвращаться ей некуда - Ро-
дину предала, будет воевать 
до последнего и агитиро-

вать романтичных дурочек 
воевать. Автомат и розовые 
волосы, феминизм  - кто из 
волонтерок не захочет приоб-
щиться? Так это и работает, 
обеспечивая поставки мяса 
на фронт. А женское это мя-
со или мужское - Киеву все 
равно.

Самой известной на Украине 
женщиной-военным по-прежнему 
остается Надежда Савченко - не-
состоявшаяся летчица, а во вре-
мя АТО  - артнаводчица в звании 
капитана ВСУ. Ее поймали наши 
ополченцы летом 2014-го под Лу-

ганском, когда искали корректи-
ровщика артогня по блокпосту, у 
которого погибли репортеры.

Образ Савченко буквально на-
дували ртом через трубочку всей 
Украиной и на каждом углу требо-
вали ее освободить. К началу суда 

в России Савченко стала практи-
чески «украинской Жанной д'Арк», 
пока еще не канонизированной. Я 
был на этом суде, поразила толпа 
журналистов - украинских и запад-
ных - визг стоял на всю планету. 
Но Надя не давала нужной кар-
тинки - в «кремлевских застенках» 
она отъелась так, что лопалась по 
швам футболка с тризубом. Сав-
ченко признали виновной в гибели 
двух российских журналистов и 
приговорили к 22 годам тюрьмы. 
После суда ее помиловали и вер-
нули Украине по обмену пленными. 
Но что-то с Савченко произошло 
в заключении - слишком здравые 
мысли стала высказывать сразу, 
как только вышла босая на взлетку 
киевского аэропорта Борисполь. 
Говорила, что нужно Донбассу 
дать самоуправление и неплохо бы 
хохлам с москалями помириться… 
Политически незрело рассуждала.

Ее засунули в Раду депутатом, 
где она всех скандализировала 
«деловым костюмом», сшитым из 
портьеры. Костюм тоже ощутимо 
распирали жизненные женские си-
лы Савченко. Но до выборов прези-
дента Украины ее уже не допустили.

К началу СВО она исчезла, я 
пытался найти ее следы. Тишина, 
пусто. Якобы она вышла замуж за 
отставного генерала ВСУ и живет 
с ним в Хорватии. Последнее со-
общение от нее было весной - она 
опровергла свою гибель (был такой 
слух), но где она и что с ней, Савчен-
ко не сказала… А на смену ей в ВСУ 
пришли совсем другие женщины, с 
более устойчивыми убеждениями.

Портрет явления: 

По моим личным ощуще-
ниям еще 2014 года, майдан 
сделали украинские женщи-
ны. Они не выступали там 
со сцены. Нет. Они про-
сто создавали массовку, 
подбадривали «хлопцев» в 
тысячный раз штурмовать 
шеренги «Беркута». Выти-
рали замерзшие сопли юным 
протестувальникам, варили 
борщи для «майдановских 
сотен» и разносили в бакла-
гах тепленький чай с капта-
гоном - сильнейшим психо-
стимулятором. Тепленький, 
потому что каптагон не лю-
бит высоких температур.

И «небесная сотня» тоже 
их рук дело - нет иного, ло-
гичного объяснения, почему 
тысячи мужиков бежали на 
пули снайперов в самоубий-
ственном порыве. А капта-
гон убивает страх.

Я перемещался по майда-
ну с видеокамерой - писал 
сотни интервью, выбирая 
самых колоритных персо-
нажей. Мороз был хорошо за 
двадцать, будний день, лю-
дей немного. И тут я увидел 

в клубах пара двух натураль-
ных гарных дивчин в костю-
мах «Леси Украинки» - вы-
шиванки, коралловые бусы, 
венки из цветов! И вокруг - 
копоть, грязь, дымящиеся 
покрышки… Меня ждал 
шок, я даже отшатнулся и 
опустил камеру. Дивчины 
вблизи оказались потаскан-
ными синявками. Цветы в их 
венках были искусственны-
ми, «кладбищенскими». Ли-
ца и голоса пропитые, воз-
раст «бальзаковский», лица в 
каких-то оспяных рытвинах 
и покрыты толстым слоем 
штукатурки, она, кажется, 
даже потрескалась на лю-
том морозе. «Ведьмы, обо-
ротни», - подумал я, пере-
крестился и отошел от них 
как можно дальше.

Я долго вспоминал эту 
встречу, она была знаковой 
для многих явлений на ны-
нешней Украине - мгновен-
ное превращение непороч-
ных красавиц в «плечевых» 
с трассы. Для этого нужно 
лишь вглядеться вниматель-
но…

В бой идут одни ведьмы
Из-за провала с мобилизацией 

мужчин в рядах ВСУ 
все больше женщин. 

И это в украинской 
армии уже целое явление. 

Даже диагноз. Военкор «КП» 
попытался разобраться - 

кто эти дамы в погонах 
и зачем они на фронте?
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Надя Савченко вернулась из Москвы босиком, 
но пополнев и поумнев. 

И начала говорить неприятную Киеву правду.

� ИЗ «ЖАННЫ Д'АРК» В УХИЛЯНТКИ

ОБОРОТНИ С МАЙДАНА

� «СКАЛА СМЕРТИ»
Как женщины попадают в ВСУ? Через 

волонтерство, которое подразумевает 
наличие убеждений. Но рано или поздно 
этим гуманитарщицам предложат воен-
ный контракт - единственную легальную 
возможность заработать на нынешней 
Украине. И они согласятся. Зачем их бе-
рут? Для медийности - это валюта, гума-
нитарка, вожделенные курсы подготовки 
за границей. Собственно, из-за денег и 
было создано первое женское подразде-
ление на базе 425-го штурмового полка 
«Скала». 

Численность женского подразделения 
штурмовиков - 100 человек, примерно треть 
набрали в колониях, большинство сиделец 
с «наркотическими» статьями. Потому и 
обстановка там была своеобразная.

А еще полк этот называют «Скалой 
смерти» и «Скалой - черной дырой». Ране-
ных выносить не принято, своих убитых не 
подбирают. Разумеется, первое женское 
штурмовое подразделение «Скалы» было 
в полном составе уничтожено в весенних 
боях за Покровск (Красноармейск).

СПРАВКА «КП»
Летом 2024-го в минобороны Украины заявляли, что в ВСУ служат 67 ты-

сяч женщин (7% от общей численности «збройных сил»). Из них 19 тысяч на 
гражданских должностях. Остальные, получается, на боевых? 

По мнению военных экспертов, сегодня в ВСУ из-за сложностей с набором 
мужчин служат уже до 80 тысяч женщин.

В бой идут одни ведьмы

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

� НЕ НАША «ДАША»

Штурмовичек из «Скалы» 
часто показывали 

по Укр-ТВ. Но это их 
не спасло от разгрома.

Розовыми волосами 
из-под каски «Даша ДШК» 

привлекает 
на фронт феминисток.
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В последний же 
год в ВСУ началось 
настоящее паломни-
чество «инстакис» и 
«инстателок». Самая 
известная  - параме-
дик бывшего «Азо-
ва» (и он, конечно, 
запрещен в РФ) и 
«Интернационально-
го легиона», некая 
Анастасия Муцей, 
звезда бандеров-
ского ТикТока. Тор-
гует шмотками, есть 
семейный бизнес с 
сестрой, живущей в 
Голландии, - поставки 
подержанных машин 
из Европы для ВСУ. 
Мы до конца не по-
нимаем, какая это 
коммерчески «слад-
кая» тема! Муж то-

же в ВСУ, командует 
подразделением на-
емников.

На фронте Настя 
бывает наездами. 
Чистый прикид, мно-
го видео с оружием. 
Медик, но видео с 
оказанием помощи 
раненым у нее нет. 
И не может быть в 
принципе. Жалова-
лась в интервью на 
пожилых «новобран-
цев»:

«Были три деда, 
которых я вела на 
позиции. Думала, я 
их расстреляю. Они 
остановились там, 
где постоянно об-
стреливают, и я сня-
ла оружие с предо-
хранителя. Сказала: 

«Если не встанете, я 
стрельну». Они вста-
ли и пошли».

Закончилось это 
предсказуемо  - хо-
зяйка аккаунта с 
названием «Ярость 
Украины» оценила 
ярость русской ар-
тиллерии. Во время 
артобстрела устрои-
ла истерику на ви-
део, прямо в окопе, 
а потом шальной 
осколок порвал На-
сте надутую губу. 
Больше на фронте 
она не появлялась. 
Опять фотографиру-
ется в нижнем белье. 
А дуры, которых она 
заманила на фронт, 
видимо, там и оста-
лись.

Военные действия, как средоточие 
хаоса, всегда притягивают эпатажных 
безумцев. Первым фриком ВСУ стала 
бразильская фотомодель Талита ду 
Валье, 40-летняя «жертва пластиче-
ской хирургии» окончила курсы снай-
перов и успела повоевать при Курдской 
армии. В 2022-м приехала на Украину с 
гуманитаркой и не успела моргнуть на-
рощенными ресницами, как оказалась в 
блиндаже на Харьковщине, под лютым 
артобстрелом. Судя по сбивчивым рас-
сказам очевидцев, перепуганное стадо 
наемников бежало с позиций на базу, 
где и было окончательно накрыто «Ис-
кандером». Фотомодель порвало на 
куски, а сверху завалило кирпичом…

Следом за Талитой в бригаде бан-
деровской теробороны Донбасса по-
явился (лась) Сара Эштон Черилло, 
бывшая до операции по смене пола 
Майклом Джонсом. Оно повоевало в 
чине сержанта недолго, было ранено в 
руку и фронт покинуло, внезапно став 
спикером ВСУ! Украине нужно было 
показать широту взглядов на «запад-
ные ценности», заслужив тем самым 
военную помощь. Жеманный «голос 
ВСУ» на Западе одобрили. И тут Сара 

Эштон начала жечь. Угрожала смер-
тью нашим военкорам и сотрудникам 
МИДа. Раскрыла «секретный план Рос-
сии» - кастрацию всех мужчин Украины. 
Сообщила о создании в ВСУ ЛГБТ*-
батальона…

Через три недели трансгендера по-

просили исчезнуть с Украины вообще. 
Сара уехало домой, в США, и посели-
лось в Лас-Вегасе, в фешенебельном 
жилом комплексе «Венеция», где квар-
тира стоит около 300 тысяч долларов. 
Откуда деньги? Монетизировало свою 
популярность в интернете.

женщины на службе ВСУ

Женщины на войне бы-
ли всегда. В санитарных, 
хозяйственно-бытовых ча-
стях, в связи, ПВО. И это 
были геройские примеры, 
их умалять не надо. Но в 
штурмовых командах жен-
щин не было никогда, это 
считалось аномалией. Даже 
в издыхающем от тоталь-
ной Второй мировой войны 
Третьем рейхе не было в 
окопах женских подразде-
лений, не додумались до 
такого. А в Киеве смогли!

Женщин в ВСУ заманива-
ют сознательно, это систе-
ма. Их присутствие на фрон-
те легализовано - давно уже 
изготавливаются бронежи-
леты, учитывающие жен-
ские анатомические осо-
бенности. То есть вопрос 
решен - киевская пропаган-
да работает по всей ауди-
тории. Женщин постарше 

вербуют на «Телемарафо-
не», для юных дурочек есть 
Инстаграм (запрещен в РФ) 
и ТикТок.

Возможно, это признак 
агонии Украины, и есть то-
му исторический пример 
из нашей недавней общей 
истории  - 1-й Петроград-
ский женский ударный 
батальон смерти. Россий-
ская империя рухнула в 
ходе дворцового перево-
рота и уличных майданов в 
Питере и Москве. Первая 
мировая еще не закончи-
лась, но наш фронт против 
немцев сыпался - солдаты 
дезертировали массово, 
убивали офицеров, «бра-
тались» с немцами, сдава-
лись в плен. Керенский с 
утра до ночи мотался по 
митингам, призывая про-

лить кровь до последней 
капли за идеалы Февраль-
ской революции, свободу 
и демократию. В конце 
митинга, как правило, пла-
кал, потом пожимал всем 
руки. Помогало уже мало. 
А западные союзники по 
Антанте (опять совпадение 
в драматургии), требовали 
от Керенского продолжить 
войну любой ценой. Жен-
ский батальон был создан 
по его личной инициативе, 
как живой укор мужикам, 
расхотевшим воевать. 
Иных задач у него не про-
сматривалось.

Боевое крещение бата-
льона состоялось 9 июля 
1917 года - пехотные цепи 
разбавили женщинами, вы-
строили их через одного и 
взяли какие-то никому уже 

не нужные немецкие укре-
пления под Сморгонью. В 
том бою было ранено 70 
женщин, погибло 30. Ко-
мандир батальона Мария 
Бочкарева, по воспомина-
ниям современников, «би-
ла морды солдаткам, как 
заправский вахмистр, и 
стригла всех под гребен-
ку». Дисциплина в бата-
льоне была, но смысла в 
нем уже не было. Больше в 
боевых действиях женский 
батальон не участвовал, ре-
жим Керенского не спас, 
лишь продлил его агонию 
до октября 1917-го.

Именно такая задача 
стоит и у Зеленского с его 
западными спронсорами  - 
оттянуть неизбежный крах. 
И женщин ради этого они 
жалеть не будут.

Евгений УМЕРЕНКОВ

Президент США 
досрочно уехал 
с саммита G7 
заниматься 
другими делами.

Дональд Трамп раньше 
времени покинул саммит 
G7 в Канаде - и не встре-
тился с Зеленским, ко-
торый питал большие на-
дежды на это «свидание». 
Не будет президент США 
участвовать и в перего-
ворах остальных лидеров 
по поводу санкций против 
России. В общем, «Боль-
шая семерка» внезапно 
превратилась в тыкву.

Хозяин Белого дома 
попутно унизил своего 
французского коллегу. 
«Жаждущий публичности 
президент Франции Эм-
мануэль Макрон ошибоч-
но заявил, что я покинул 
саммит G7 в Канаде, чтобы 
вернуться в Вашингтон и 
работать над «прекращени-
ем огня» между Израилем 
и Ираном. Неправда!» - на-
писал Трамп в соцсети. 
По его словам, француз, 
который всегда все пута-
ет, вообще не в курсе то-
го, почему он экстренно 
отправился в Вашингтон. 
Речь вовсе не о том, что-
бы прекратился огонь, а 
о чем-то «гораздо более 
серьезном».

Что Трамп имел в ви-
ду? Все ту же ситуацию 
на Ближнем Востоке. Он 
призвал всех немедленно 
покинуть Тегеран и потре-
бовал, чтобы Совет нацио-
нальной безопасности был 
готов к встрече с ним в си-
туационной комнате.

И все теперь ломают го-
лову: неужели президент 
США, который не устает 
ставить себе в заслугу, 
что во время первого сро-
ка в Белом доме не начал 
ни одной войны, готов на-
прямую вступить в ирано-
израильский конфликт? Но 
министр обороны США Пит 
Хегсет пока всех успокаива-
ет: Трамп все-таки надеется 
на то, что Иран заключит 
ядерную сделку, а пере-
броска самолетов и ПВО 
в регион необходима, что-
бы защитить американских 
граждан и создать условия 
для мирного соглашения - 
новой «ядерной сделки». 
«Позиция президента, как 
он сказал сегодня, не изме-
нилась, - пояснил Хегсет. - 
То, что вы видите в режиме 
реального времени,  - это 
мир через силу…»

Между тем досрочное 
возвращение Трампа до-
мой обернулось трагедией 
для Зеленского: ему обе-
щали устроить встречу с 
Трампом. А теперь главе 
киевского режима придет-
ся ограничиться горячими 
мужскими обнимашками 
с закадычным другом Ма-
кроном.

Среди «пострадав-
ших»  - и новые санкции 
против России. Лидеры 
«семерки» обсудят их без 
Трампа, на поддержку ко-
торого очень рассчитыва-
ли. Но тот сразу заявил, 
что санкции обходятся 
американцам во многие 
миллиарды долларов, так 
что европейцы «должны 
пойти на это первыми». 
Вдобавок президент США 
не согласился и с пред-
ложением ЕС и Британии 
снизить потолок цен на 
российскую нефть с 60 
долларов за баррель до 
45. Это, без сомнения, 
причинит дополнительную 
боль Зеленскому, кото-
рый в последние дни ис-
терично призывал Запад 
ужесточить санкционное 
давление на Россию.

Поведение Трампа в 
Канаде огорчило его кол-
лег по «семерке» с само-
го начала: ведь республи-
канец неожиданно начал 
выступление на саммите 
с критики… исключения 
России из G8 в 2014 году: 
«Они (члены G7) должны 
позволить России вернуть-
ся… Россия должна быть 
за столом переговоров».

Если учесть, что Трамп 
на днях повторил: Влади-
мир Путин может высту-
пить посредником в ближ-
невосточном конфликте, - в 
то время как европейские 
лидеры высказались по 
этому поводу категориче-
ски против, то атмосфера 
«единодушия» на саммите 
становится очевидной.

Через неделю в Гааге 
пройдет саммит НАТО. 
Трамп уже пообещал уча-
ствовать в нем. Но на фоне 
столь очевидных разногла-
сий даже трудно предста-
вить, чем еще американ-
ский лидер может удивить 
младших союзников по 
альянсу. После фактиче-
ского провала саммита G7 
один из экспертов заявил 
The New York Times, что 
случившееся там стреми-
тельно «переводит его в 
формат G6 плюс один». 
Может, и НАТО поменяет 
скоро формат на «31 плюс 
один»?

 � ТРЕСНУВШЕЕ ЕДИНСТВО

Трамп оставил 
«Большую семерку» 
вшестером

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Последняя надежда негодяев
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Тиктокерша Настя Муцей 
красовалась на фронте, 

пока ей не порвало губу осколком. 
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� ФРИК-ШОУ

� «ЯРОСТЬ» С ГУБАМИ

*В России международное движение ЛГБТ решением суда признано 
экстремистским и запрещено.

Для бразильской «модели на пенсии» Талиты ду Валье 
последним подиумом стала служба в ВСУ 

под Харьковом. Там она и сгинула.
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Но идея женских подразде-
лений не исчезла - захисников 
уже давно скребут по сусе-
кам, только появилось пони-
мание, что женщины в штур-
мовики не годятся. Поэтому 
второе женское подразделе-
ние сделали беспилотным. В 
этом была логика - женщины 
более усидчивые, собранные 
и внимательные, не случай-
но именно они традиционно 
работают на сборке часов и 
электроники. Подразделение 
опять назвали по-сатанински - 
«Гарпия»  - хищная птица с 
женской головой. Как сооб-
щили официально: «Гарпия» - 
это среда для женщин, стре-
мящихся отомстить врагу».

Возглавила подразделение 
некая «Дарья ДШК» (в Со-
ветской армии ДШК - это пу-
лемет Дегтярева - Шпагина 
крупнокалиберный, его с со-
ветских времен так и звали 
- «Даша»). «Даша ДШК» - быв-
шая москвичка, у нее много 
фамилий - от Соловьевой до 
Кремлевой, не меньше пяти. 
Сейчас она - Бовина. В Киев 
сбежала еще в 2010-м, муж 
из «Правого сектора» (за-

прещенного в РФ). 
Отстояла майдан, 
успела повоевать 
в РДК (сколочен-
ном на Украине 
для вырусей «рус-
ском добровольче-
ском корпусе», так 
же запрещенном 
в РФ), но быстро 
поняла, что их ис-
пользуют в ВСУ 
как мясо. Волонте-
рила. И вдруг ока-
залась во в главе 
подразделения 
авиаштурмовиков 
на должности ка-
питана.

«Даша» просла-
вилась заявлени-
ем, что женщины 
на фронте должны 
нести такие же фи-
зические нагрузки, как и муж-
чины. Любит проповедовать 
в интернете феминизм и сты-
дить уклонистов.

«Даша ДШК»  - бесценный 
кадр для киевского режима. 
Возвращаться ей некуда - Ро-
дину предала, будет воевать 
до последнего и агитиро-

вать романтичных дурочек 
воевать. Автомат и розовые 
волосы, феминизм  - кто из 
волонтерок не захочет приоб-
щиться? Так это и работает, 
обеспечивая поставки мяса 
на фронт. А женское это мя-
со или мужское - Киеву все 
равно.

Самой известной на Украине 
женщиной-военным по-прежнему 
остается Надежда Савченко - не-
состоявшаяся летчица, а во вре-
мя АТО  - артнаводчица в звании 
капитана ВСУ. Ее поймали наши 
ополченцы летом 2014-го под Лу-

ганском, когда искали корректи-
ровщика артогня по блокпосту, у 
которого погибли репортеры.

Образ Савченко буквально на-
дували ртом через трубочку всей 
Украиной и на каждом углу требо-
вали ее освободить. К началу суда 

в России Савченко стала практи-
чески «украинской Жанной д'Арк», 
пока еще не канонизированной. Я 
был на этом суде, поразила толпа 
журналистов - украинских и запад-
ных - визг стоял на всю планету. 
Но Надя не давала нужной кар-
тинки - в «кремлевских застенках» 
она отъелась так, что лопалась по 
швам футболка с тризубом. Сав-
ченко признали виновной в гибели 
двух российских журналистов и 
приговорили к 22 годам тюрьмы. 
После суда ее помиловали и вер-
нули Украине по обмену пленными. 
Но что-то с Савченко произошло 
в заключении - слишком здравые 
мысли стала высказывать сразу, 
как только вышла босая на взлетку 
киевского аэропорта Борисполь. 
Говорила, что нужно Донбассу 
дать самоуправление и неплохо бы 
хохлам с москалями помириться… 
Политически незрело рассуждала.

Ее засунули в Раду депутатом, 
где она всех скандализировала 
«деловым костюмом», сшитым из 
портьеры. Костюм тоже ощутимо 
распирали жизненные женские си-
лы Савченко. Но до выборов прези-
дента Украины ее уже не допустили.

К началу СВО она исчезла, я 
пытался найти ее следы. Тишина, 
пусто. Якобы она вышла замуж за 
отставного генерала ВСУ и живет 
с ним в Хорватии. Последнее со-
общение от нее было весной - она 
опровергла свою гибель (был такой 
слух), но где она и что с ней, Савчен-
ко не сказала… А на смену ей в ВСУ 
пришли совсем другие женщины, с 
более устойчивыми убеждениями.

Портрет явления: 

По моим личным ощуще-
ниям еще 2014 года, майдан 
сделали украинские женщи-
ны. Они не выступали там 
со сцены. Нет. Они про-
сто создавали массовку, 
подбадривали «хлопцев» в 
тысячный раз штурмовать 
шеренги «Беркута». Выти-
рали замерзшие сопли юным 
протестувальникам, варили 
борщи для «майдановских 
сотен» и разносили в бакла-
гах тепленький чай с капта-
гоном - сильнейшим психо-
стимулятором. Тепленький, 
потому что каптагон не лю-
бит высоких температур.

И «небесная сотня» тоже 
их рук дело - нет иного, ло-
гичного объяснения, почему 
тысячи мужиков бежали на 
пули снайперов в самоубий-
ственном порыве. А капта-
гон убивает страх.

Я перемещался по майда-
ну с видеокамерой - писал 
сотни интервью, выбирая 
самых колоритных персо-
нажей. Мороз был хорошо за 
двадцать, будний день, лю-
дей немного. И тут я увидел 

в клубах пара двух натураль-
ных гарных дивчин в костю-
мах «Леси Украинки» - вы-
шиванки, коралловые бусы, 
венки из цветов! И вокруг - 
копоть, грязь, дымящиеся 
покрышки… Меня ждал 
шок, я даже отшатнулся и 
опустил камеру. Дивчины 
вблизи оказались потаскан-
ными синявками. Цветы в их 
венках были искусственны-
ми, «кладбищенскими». Ли-
ца и голоса пропитые, воз-
раст «бальзаковский», лица в 
каких-то оспяных рытвинах 
и покрыты толстым слоем 
штукатурки, она, кажется, 
даже потрескалась на лю-
том морозе. «Ведьмы, обо-
ротни», - подумал я, пере-
крестился и отошел от них 
как можно дальше.

Я долго вспоминал эту 
встречу, она была знаковой 
для многих явлений на ны-
нешней Украине - мгновен-
ное превращение непороч-
ных красавиц в «плечевых» 
с трассы. Для этого нужно 
лишь вглядеться вниматель-
но…

В бой идут одни ведьмы
Из-за провала с мобилизацией 

мужчин в рядах ВСУ 
все больше женщин. 

И это в украинской 
армии уже целое явление. 

Даже диагноз. Военкор «КП» 
попытался разобраться - 

кто эти дамы в погонах 
и зачем они на фронте?
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Надя Савченко вернулась из Москвы босиком, 
но пополнев и поумнев. 

И начала говорить неприятную Киеву правду.

� ИЗ «ЖАННЫ Д'АРК» В УХИЛЯНТКИ

ОБОРОТНИ С МАЙДАНА

� «СКАЛА СМЕРТИ»
Как женщины попадают в ВСУ? Через 

волонтерство, которое подразумевает 
наличие убеждений. Но рано или поздно 
этим гуманитарщицам предложат воен-
ный контракт - единственную легальную 
возможность заработать на нынешней 
Украине. И они согласятся. Зачем их бе-
рут? Для медийности - это валюта, гума-
нитарка, вожделенные курсы подготовки 
за границей. Собственно, из-за денег и 
было создано первое женское подразде-
ление на базе 425-го штурмового полка 
«Скала». 

Численность женского подразделения 
штурмовиков - 100 человек, примерно треть 
набрали в колониях, большинство сиделец 
с «наркотическими» статьями. Потому и 
обстановка там была своеобразная.

А еще полк этот называют «Скалой 
смерти» и «Скалой - черной дырой». Ране-
ных выносить не принято, своих убитых не 
подбирают. Разумеется, первое женское 
штурмовое подразделение «Скалы» было 
в полном составе уничтожено в весенних 
боях за Покровск (Красноармейск).

СПРАВКА «КП»
Летом 2024-го в минобороны Украины заявляли, что в ВСУ служат 67 ты-

сяч женщин (7% от общей численности «збройных сил»). Из них 19 тысяч на 
гражданских должностях. Остальные, получается, на боевых? 

По мнению военных экспертов, сегодня в ВСУ из-за сложностей с набором 
мужчин служат уже до 80 тысяч женщин.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

� НЕ НАША «ДАША»

Штурмовичек из «Скалы» 
часто показывали 

по Укр-ТВ. Но это их 
не спасло от разгрома.

Розовыми волосами 
из-под каски «Даша ДШК» 

привлекает 
на фронт феминисток.
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 � ПРОГНОЗЫ

Окончание. 
Начало < стр. 1.

� - Какой у них план? Еще 7 стран 
арабских должны оккупировать и раз-
громить, - вещал с трибуны политический 
пророк.  - Сначала силовой удар по Си-
рии. И это будет напор против Ирана. В 
арабских странах силовым методом они 
как бы опять будут насаждать свою демо-
кратизацию. На самом деле цель - взять 
под контроль все энергоносители, потому 
что будет энергетический кризис, он уже 
идет, собственно.

Присоединятся ли к удару по Ирану 
США? Жириновский был уверен - участие 
в войне поможет Вашингтону.

� - Америке нужно ослабить Китай. 
После удара по Ирану цены на нефть 
взлетают. Китайская экономика и Евросо-
юз не выдержат, - заявлял лидер ЛДПР. - 

Остается Россия. Как ее ослабить? Бе-
женцы из Ирана могут двигаться только 
на север. На юге - Сирия, где уже будет 
проамериканский режим. На юге Ирак, 
они враждуют. Остается только север. 
Азербайджанский коридор. Это будет 
удар по Закавказью - хлынут миллионы 
беженцев!..

Чем дальше развивались события, тем 
больше Владимир Вольфович был уве-
рен: война будет развиваться по худшему 
сценарию.

� - Вы не учитываете ситуацию на Ближ-
нем Востоке. Там будут такие события, что 
все забудут вообще, что такое Украина! 
Дело идет к третьей мировой войне. Иран - 
это не Вьетнам, и не Северная Корея, и 
не Косово. Здесь будут самые страшные 
события, - обещал Жириновский в июле 
2019 года. При этом политический про-

видец с точностью до мелочей описывал 
первые дни конфликта.

� - Израиль нанесет удар по тем объ-
ектам, где, по данным разведки, есть ядер-
ные центры по обогащению урана. Ракеты 
у Ирана есть, с дальностью до двух тысяч 
километров. А достаточно двести. И Иран 
обязательно ответит.

Политик не сомневался  - закончится 
все вмешательством США.

� - После удара Ирана в Израиле будут 
какие-то небольшие разрушения. И тогда 
старший брат придет на помощь. США 
мобилизует НАТО и начнет бомбить Иран. 
В том числе применяя очень страшное 
оружие локального действия. Они будут 
зачищать всю территорию полностью. 
Могут всю страну снести применением 
одного локального ядерного удара.

Андрей ЗОБОВ.

 «Комсомолка» 
объясняет, где персы 
взяли гиперзвук.

Иран ударил по Из-
раилю гиперзвуковы-
ми ракетами. Эти 
кадры облетели 
весь мир.

Но откуда 
у них они? 
Ведь еще 
совсем не-
давно диванные 
военные экспер-
ты утверждали: 
только у России 
есть гипер звук. Действитель-
но, о разработке ядерного ору-
жия иранцами мы слышим уже 
много лет, а вот о гиперзву-
ковом информация была более 
чем скудная.

Разбираемся!

ЗАПОЗДАЛОЕ ПРИЗНАНИЕ
Стоит обратить внима-

ние на то, что до последних 
дней ни Израиль, ни США, 
ни другие страны НАТО и 
словом не обмолвились об 
иранском гиперзвуке. За-
висть? Шок? Нежелание 
признать ракетный прогресс 
Тегерана?

Всё вместе. Тель-Авив 
всегда ревностно подчерки-
вал значительное военно-
техническое превосходство 
своей армии над иранской 
(примерно так же, как мы 
сравниваем «Мерседес» с «За-
порожцем» или мотоцикл с 
телегой). Но вот уже и аме-
риканцы с израильтянами со 
скрежетом зубовным вынуж-
дены признать: 

«Иран использовал гипер-
звуковые ракеты для удара по 
Тель-Авиву и Хайфе».

А еще раньше об этом по-
бедно сообщило иранское 
агентство Tasnim. Речь идет 
о ракетах Fattah.

ЧТО ЭТО ЗА FATTAH
Открытые источники нам 

сообщают, что Fattah - это 
иранская гиперзвуковая бал-
листическая ракета средней 
дальности, разработанная 

Корпусом стражей исламской 
революции (КСИР). Ее высо-
кая маневренность и скорость 
помогают ей преодолевать 
системы противоракетной 
обороны.

Важная деталь: ракета мо-
жет маневрировать в атмо-
сфере и за ее пределами. 

Бригадный генерал Амир 
Али Хаджизаде, командую-
щий ВВС КСИР, заявил, что 
«пройдут десятилетия, пре-
жде чем будет разработана 
система, способная ее пере-
хватить». И не поспоришь.

Вес боеголовки Fattah мо-
жет достигать 450 кг. Ско-
рость - 15 Мах (15 скоростей 
звука). 

Это очень высокий показа-
тель. Ведь даже у американ-
цев попытки вывести ско-
рость своей гиперзвуковой 
ракеты за пределы 10 Махов 

проваливались. А ведь кроме 
Fattah у Ирана есть и другие 
гиперзвуковые аркеты: Emad, 
Haj Qassem, Kheibar Shekan, 
Ghadr (дальность их ударов - 
от полутора до двух тысяч ки-
лометров).

ОТКУДА У НИХ ТАКИЕ
У Ирана много союзни-

ков и партнеров. Это Китай, 
Россия, Северная Корея. Все 
эти страны за последние го-
ды серьезно продвинулись в 
разработках ракетостроения. 
И успешно сотрудничают и 
между собой, и с Ираном еще 
со времен СССР.

Кроме того, многие иран-
ские ученые, конструкто-
ры, инженеры и технологи 
учились в советских (а затем 
российских) вузах. Стажиро-
вались в наших конструктор-
ских бюро. Так создавалась 

национальная иранская ра-
кетостроительная и авиаци-
онная школа.

ЕСТЬ ЛИ ЧЕМ ОТВЕТИТЬ 
США И ИЗРАИЛЮ

Американская и израиль-
ская разведки еще не успели 
выкрасть в России уникаль-
ные технологии разработки 
гиперзвуковых ракет. Хотя 
уже много лет пытаются это 
сделать, выискивая предате-
лей в наших КБ и НИИ, рабо-
тающих с гиперзвуком. Денег 
на это не жалеют.

Вообще и у США, и у Из-
раиля есть гиперзвуковые ра-
кеты. Они летают около пяти 

скоростей звука, но все равно 
сильно отстают от россий-
ских, а как теперь выясни-
лось, и от иранских (впрочем, 
от китайских и северокорей-
ских тоже).

РОССИЙСКИЙ РЕКОРД
В России есть гиперзву-

ковые ракеты, летающие 
со скоростью аж 27 Махов! 
Это рекорд мира. Даже аме-
риканцы признают, что до-
гнать нас по этой части им 
удастся в лучшем случае лет 
через 15.

Иранские 15 Махов тоже 
очень приличный показатель. 
Для сравнения: однажды 
Трамп похвастался скоростью 
своей «супер-пупер-ракеты, 
не имеющей равных в мире», 
а потом оказалось, что она 
вскоре после старта падает, не 
управляется (от температуры 
3000 градусов горят наружные 
датчики) и едва набирает ско-
рость в 13 Махов.

Персы, как видим, по этой 
части уже превзошли США. 
Да что там персы! Уже и хуси-
ты заявили, что бьют по Из-
раилю гиперзвуковыми раке-
тами («благодаря надежным 
друзьям»).

МОЖНО ЛИ ПОСТАВИТЬ 
ЯДЕРНУЮ ГОЛОВКУ 
НА ГИПЕРЗВУК 

Иран категорически отри-
цает наличие ядерной бомбы 
в своих арсеналах. Но и Изра-
иль, и США доказывают ми-
ру, что «Тегеран уже вот-вот 
такую создаст». Отметим, что 
ООН официально ни разу не 
вносила Иран в список стран, 
входящих в состав ядерного 
клуба мира (а таких уже 9).

Но если у кого-то есть и 
ядерная боеголовка, и ги-
перзвуковая ракета, то по-
ставить одну на другую не 
составит труда. Впрочем, не 
только на гиперзвуковую...

Мог ли Иран взломать 
оборонительные системы 

Израиля и заставить ракеты 
ПВО бить по своим? Разбираем 

с военным экспертом на сайте KP.RU
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Многие называют Вольфыча 
предсказателем, но он просто 

хорошо разбирался в политике.

Жириновский знал, как начнется 
столкновение  Израиля и Ирана

Откуда у Тегерана самое 
передовое оружие
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Не такое уж и секретное оружие - эта гиперзвуковая ракета Fattah. 
Иранцы даже на парадах ее показывали, правда, 

многие думали, что это всего лишь муляж. Оказалось, настоящая.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Правильно ли он 
предсказал страшный 

финал конфликта?

Москва
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Андрей БАРАНОВ

Израиль просит США 
сбросить на объект 
по обогащению 
урана авиабомбу 
чудовищной 
мощности.

Главными целями изра-
ильских ударов по Ирану 
были и остаются заводы по 
обогащению урана, на кото-
рых, по мнению Тель-Авива, 
вовсю идут работы по соз-
данию ядерного оружия. В 
ходе первых атак из трех 
имеющихся в стране объ-
ектов были поражены два, 
включая самое большое про-
изводство в Натанзе. Про-
должает, однако, действо-
вать новейший завод Фордо, 
расположенный недалеко от 
города Кум, в 160 км к югу 
от Тегерана.

Почти вся информация по 
нему засекречена, известно 

лишь, что работает он с 2012 
года и там имеются 2840 цен-
трифуг, способных произво-
дить оружейный уран. Цеха 
спрятаны под скалами на 
глубине 90 метров. Объект 
охраняется системами ПВО 
и считается одним из самых 
защищенных в Иране. В эти 
дни Фордо тоже бомбили, но, 
согласно данным газеты The 
Times of Israel, удары при-
чинили лишь ограниченный 
урон наземной заводской 
инфраструктуре. Пробить 
толщу горных пород ракеты 
не смогли.

Поэтому, как отмечает из-
раильский русскоязычный 
портал «Детали», без помо-
щи американцев уничтожить 
этот объект невозможно. 
Ибо только у США есть в 
распоряжении противобун-
керная бомба GBU-43/B, ко-
торую еще называют «мате-
рью всех бомб». Ее длина 

составляет свыше 8 метров, 
а вес боевой части - около 
9 тонн. Бомба сбрасывается 
с тяжелого бомбардировщи-
ка или транспортного само-
лета C-130. Она способна 
пробивать многометровые 
подземные укрепления и 
производить колоссальный 
разрушительный эффект, 
сравнимый с небольшим 
ядерным взрывом.

Израильтяне несколько 
раз просили Вашингтон 
передать им пару таких 
«мамочек», но получали не-
изменный отказ от всех аме-
риканских администраций по 
политическим соображени-
ям. И вот теперь Дональд 
Трамп размышляет, стоит 
ли Штатам подключиться к 
сокрушению Ирана. И ес-
ли решение будет положи-
тельным, не исключено, что 
Фордо придется испытать на 
себе мощь супербомбы.

Между тем газета The 
New York Post указывает, 
что «мать всех бомб» уже 
стала «бабушкой», посколь-
ку на вооружении ВВС США 
появилась еще более жуткая 
противобункерная бомба 
GBU-57A/B MOP (Massive 
Ordnance Penetrator) ве-
сом 13  тонн. Для нее не 
составляет труда прошить 
бетонную или скальную за-
щиту толщиной в несколь-
ко десятков метров. Может 
быть, американцы сразу за-
действуют именно ее. «Если 
вы не доберетесь до Фор-
до, вы не лишите иранцев 
возможности производить 
материалы оружейного каче-
ства, - заявил газете Бретт 
МакГерк, который был ко-
ординатором по Ближнему 
Востоку при нескольких 
американских президентах. - 
Уничтожение этого завода 
поставит крест на ядерных 
амбициях Тегерана раз и на-
всегда».

Картина дня:

«Мать всех бомб» 
уничтожит 
подземный завод Ирана?
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Как работает бункерная бомба

Заряд 1

Заряд 2

Пилот бомбардировщика 
наводит бомбу на цель и покидает зону поражения. 

Используется система 
наведения, чтобы 
зафиксировать цель.

Заряд 1 
взрывается, 
расчищая 
путь 
для второго.

Заряд 2 
влетает 
в отверстие 
от заряда 1 
и взрывается.
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даИРАНСКИЙ ЗАВОД ПО ОБОГАЩЕНИЮ УРАНА ФОРДО

Вспомогательное 
здание 

Центрифуги 
для обогащения 
урана в глубине горы

Входы в подземные 
туннели 

Периметр безопасности 
со сторожевыми вышками 
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Персидское испытание 
президента США
Мария БЕРК

Ввяжутся ли Штаты 
напрямую 
в ближневосточный 
конфликт? 

Вслед за Илоном Маском против 
сердечного друга Дональда Трам-
па выступил телеведущий Такер 
Карлсон. Но повод для разд рая 
посерьезней. Такер предсказал 
крах «американской империи» 
из-за противостояния с Ираном. 
Дональд ответил на повышенных 
тонах: назвал журналиста «чок-
нутым». И капслоком выделил: 
«ИРАН НЕ ДОЛЖЕН ИМЕТЬ 
ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ!»

В общем, все крутится вокруг во-
проса, который сейчас занимает 
весь мир: одобрит ли президент 
США вступление своей страны в 
антииранскую военную операцию?

 - Я оцениваю вероятность того, 
что США вступят в конфликт, в 
50%, - говорит политолог Алексей 
Пилько. - В пользу американского 
вмешательства говорит недавнее 
заявление Трампа: он сказал, что 
ему нужна капитуляция Ирана, а 
не переговоры. Поводом может по-
служить провокация. Хотя Трамп и 
просто может сказать: чтобы пре-
кратить иранскую ядерную про-
грамму, собственных сил Израиля 
не хватает, поэтому Америка по-
может ему с воздуха.

Главный научный сотрудник Инсти-
тута США и Канады РАН Владимир 
Васильев считает, что Вашингтон 
будет до последнего отказываться 
от прямого участия в конфликте: «У 
США есть еще один выход - нака-
чивать Израиль оружием в расчете 
на то, что он сам, без их прямого 
участия, выполнит грязную воен-
ную работу. Иначе американские 
базы в регионе могут оказаться под 
ударом. И повысятся цены на нефть.

Но если Иран окажется более 
крепким орешком, чем думают в 
Тель-Авиве и Вашингтоне, Трампу 
придется идти только вперед. Он 
оказался в сложном положении, 
когда вернуться назад будет очень 
трудно, унизительно».

Очень тревожный намек, кстати, 
вчера сделал посол США в Израи-
ле Майк Хакаби - этим президент 
США поделился в своей соцсети. 
Хакаби написал, что он поддер-
живает Трампа, и добавил: «Не 
было такого со времен Трумэна в 
1945 году». Собственно, именно по 
приказу Трумэна на Хиросиму и 
Нагасаки были сброшены ядерные 
бомбы, чтобы принудить страну к 
капитуляции...

ЛИКВИДАЦИЯ ХАМЕНЕИ 
ВОЗМОЖНА?

По какому сценарию пойдут со-
бытия, если Штаты присоединятся 
к атакам на Иран?

Алексей Пилько уверен, что на-
земной операции не будет: «Аме-
риканцы начнут наносить удары 
с авианосцев и со своих баз, на-
пример, острова Диего-Гарсия в 
Индийском океане».

- Америка постарается нанести 
быстрый и молниеносный удар. 
Может быть, они пойдут на ликви-
дацию верховного лидера, аятоллы 
Хаменеи. Трамп пока наложил на 
это вето, но ситуация может резко 
поменяться, - полагает Владимир 
Васильев. - Трамп может задейство-
вать все возможные силы и ресурсы, 
чтобы добиться победы или некого 
мира на американских условиях. 
Иначе это подогреет теорию доми-
но: раз не удалось что-то сделать в 
Иране, значит, не удастся сделать и 
на Украине. А в связи с этим и Ки-
тай может сделать соответствующие 
выводы о слабости Америки.

РЕСПУБЛИКАНЦЫ 
РАСКОЛОЛИСЬ

Из-за Ирана у Трампа растут 
внутриполитические проблемы. 
Демократы, естественно, резвят-
ся вовсю - например, сенатор Тим 
Кейн возглавил кампанию по огра-
ничению полномочий президен-
та использовать ВС США против 
Ирана - предполагается, что разре-
шение нужно будет провести через 
Конгресс.

Но, как видим по гневу того же 
Такера Карлсона, и в лагере ре-
спубликанцев все бурлит. «Поли-
тикой в отношении Ирана прези-
дент США развалил трампистское 
большинство, - замечает Пилько. - 
Многие MAGA-республиканцы - 
те, кто присягнул лозунгу «Америка 
превыше всего», - уже открыто от-
казываются от Трампа».

УКРАИНА НЕ В ФОКУСЕ
Ну а как повлияет обострение на 

украинский конфликт? Ведь сейчас 
Трампа гораздо больше занимает 
Ближний Восток.

«Украина полностью выпадет из 
американского фокуса, пока идет 
военная кампания против Ирана, - 
констатирует Алексей Пилько. - 
Для России это шанс навсегда по-
кончить с киевским режимом».

«Нам выгодно, чтобы США кон-
центрировались на Ближнем Вос-
токе. С Украины будут снимать 
военную поддержку, она отойдет 
на задний план. Возможно, неслу-
чайно Трамп демонстративно не 
встретился с Зеленским на сам-
мите G7, - делает вывод Владимир 
Васильев. - Американский подход 
таков: пускай Украина сама по себе 
разбирается.

Россия в ирано-израильском 
конфликте пытается играть роль 
посредника и миротворца, чтобы 
противостояние не разрасталось 
дальше. У меня создается впечат-
ление, что Трамп это ценит, мы и 
здесь пытаемся найти общий язык 
с США».

Но насколько вероятны новая 
«ядерная сделка» и скорое зами-
рение на Ближнем Востоке, по-
ка совершенно непонятно. «Вы 
узнаете в течение следующих двух 
дней. Пока никто не сбавил оборо-
ты», - сказал Дональд Трамп жур-
налистам на борту своего самолета, 
досрочно вылетевшего с саммита 
G7 в Канаде обратно в Вашингтон. 
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

� - Какой у них план? Еще 7 стран 
арабских должны оккупировать и раз-
громить, - вещал с трибуны политический 
пророк.  - Сначала силовой удар по Си-
рии. И это будет напор против Ирана. В 
арабских странах силовым методом они 
как бы опять будут насаждать свою демо-
кратизацию. На самом деле цель - взять 
под контроль все энергоносители, потому 
что будет энергетический кризис, он уже 
идет, собственно.

Присоединятся ли к удару по Ирану 
США? Жириновский был уверен - участие 
в войне поможет Вашингтону.

� - Америке нужно ослабить Китай. 
После удара по Ирану цены на нефть 
взлетают. Китайская экономика и Евросо-
юз не выдержат, - заявлял лидер ЛДПР. - 

Остается Россия. Как ее ослабить? Бе-
женцы из Ирана могут двигаться только 
на север. На юге - Сирия, где уже будет 
проамериканский режим. На юге Ирак, 
они враждуют. Остается только север. 
Азербайджанский коридор. Это будет 
удар по Закавказью - хлынут миллионы 
беженцев!..

Чем дальше развивались события, тем 
больше Владимир Вольфович был уве-
рен: война будет развиваться по худшему 
сценарию.

� - Вы не учитываете ситуацию на Ближ-
нем Востоке. Там будут такие события, что 
все забудут вообще, что такое Украина! 
Дело идет к третьей мировой войне. Иран - 
это не Вьетнам, и не Северная Корея, и 
не Косово. Здесь будут самые страшные 
события, - обещал Жириновский в июле 
2019 года. При этом политический про-

видец с точностью до мелочей описывал 
первые дни конфликта.

� - Израиль нанесет удар по тем объ-
ектам, где, по данным разведки, есть ядер-
ные центры по обогащению урана. Ракеты 
у Ирана есть, с дальностью до двух тысяч 
километров. А достаточно двести. И Иран 
обязательно ответит.

Политик не сомневался  - закончится 
все вмешательством США.

� - После удара Ирана в Израиле будут 
какие-то небольшие разрушения. И тогда 
старший брат придет на помощь. США 
мобилизует НАТО и начнет бомбить Иран. 
В том числе применяя очень страшное 
оружие локального действия. Они будут 
зачищать всю территорию полностью. 
Могут всю страну снести применением 
одного локального ядерного удара.

Андрей ЗОБОВ.

 «Комсомолка» 
объясняет, где персы 
взяли гиперзвук.

Иран ударил по Из-
раилю гиперзвуковы-
ми ракетами. Эти 
кадры облетели 
весь мир.

Но откуда 
у них они? 
Ведь еще 
совсем не-
давно диванные 
военные экспер-
ты утверждали: 
только у России 
есть гипер звук. Действитель-
но, о разработке ядерного ору-
жия иранцами мы слышим уже 
много лет, а вот о гиперзву-
ковом информация была более 
чем скудная.

Разбираемся!

ЗАПОЗДАЛОЕ ПРИЗНАНИЕ
Стоит обратить внима-

ние на то, что до последних 
дней ни Израиль, ни США, 
ни другие страны НАТО и 
словом не обмолвились об 
иранском гиперзвуке. За-
висть? Шок? Нежелание 
признать ракетный прогресс 
Тегерана?

Всё вместе. Тель-Авив 
всегда ревностно подчерки-
вал значительное военно-
техническое превосходство 
своей армии над иранской 
(примерно так же, как мы 
сравниваем «Мерседес» с «За-
порожцем» или мотоцикл с 
телегой). Но вот уже и аме-
риканцы с израильтянами со 
скрежетом зубовным вынуж-
дены признать: 

«Иран использовал гипер-
звуковые ракеты для удара по 
Тель-Авиву и Хайфе».

А еще раньше об этом по-
бедно сообщило иранское 
агентство Tasnim. Речь идет 
о ракетах Fattah.

ЧТО ЭТО ЗА FATTAH
Открытые источники нам 

сообщают, что Fattah - это 
иранская гиперзвуковая бал-
листическая ракета средней 
дальности, разработанная 

Корпусом стражей исламской 
революции (КСИР). Ее высо-
кая маневренность и скорость 
помогают ей преодолевать 
системы противоракетной 
обороны.

Важная деталь: ракета мо-
жет маневрировать в атмо-
сфере и за ее пределами. 

Бригадный генерал Амир 
Али Хаджизаде, командую-
щий ВВС КСИР, заявил, что 
«пройдут десятилетия, пре-
жде чем будет разработана 
система, способная ее пере-
хватить». И не поспоришь.

Вес боеголовки Fattah мо-
жет достигать 450 кг. Ско-
рость - 15 Мах (15 скоростей 
звука). 

Это очень высокий показа-
тель. Ведь даже у американ-
цев попытки вывести ско-
рость своей гиперзвуковой 
ракеты за пределы 10 Махов 

проваливались. А ведь кроме 
Fattah у Ирана есть и другие 
гиперзвуковые аркеты: Emad, 
Haj Qassem, Kheibar Shekan, 
Ghadr (дальность их ударов - 
от полутора до двух тысяч ки-
лометров).

ОТКУДА У НИХ ТАКИЕ
У Ирана много союзни-

ков и партнеров. Это Китай, 
Россия, Северная Корея. Все 
эти страны за последние го-
ды серьезно продвинулись в 
разработках ракетостроения. 
И успешно сотрудничают и 
между собой, и с Ираном еще 
со времен СССР.

Кроме того, многие иран-
ские ученые, конструкто-
ры, инженеры и технологи 
учились в советских (а затем 
российских) вузах. Стажиро-
вались в наших конструктор-
ских бюро. Так создавалась 

национальная иранская ра-
кетостроительная и авиаци-
онная школа.

ЕСТЬ ЛИ ЧЕМ ОТВЕТИТЬ 
США И ИЗРАИЛЮ

Американская и израиль-
ская разведки еще не успели 
выкрасть в России уникаль-
ные технологии разработки 
гиперзвуковых ракет. Хотя 
уже много лет пытаются это 
сделать, выискивая предате-
лей в наших КБ и НИИ, рабо-
тающих с гиперзвуком. Денег 
на это не жалеют.

Вообще и у США, и у Из-
раиля есть гиперзвуковые ра-
кеты. Они летают около пяти 

скоростей звука, но все равно 
сильно отстают от россий-
ских, а как теперь выясни-
лось, и от иранских (впрочем, 
от китайских и северокорей-
ских тоже).

РОССИЙСКИЙ РЕКОРД
В России есть гиперзву-

ковые ракеты, летающие 
со скоростью аж 27 Махов! 
Это рекорд мира. Даже аме-
риканцы признают, что до-
гнать нас по этой части им 
удастся в лучшем случае лет 
через 15.

Иранские 15 Махов тоже 
очень приличный показатель. 
Для сравнения: однажды 
Трамп похвастался скоростью 
своей «супер-пупер-ракеты, 
не имеющей равных в мире», 
а потом оказалось, что она 
вскоре после старта падает, не 
управляется (от температуры 
3000 градусов горят наружные 
датчики) и едва набирает ско-
рость в 13 Махов.

Персы, как видим, по этой 
части уже превзошли США. 
Да что там персы! Уже и хуси-
ты заявили, что бьют по Из-
раилю гиперзвуковыми раке-
тами («благодаря надежным 
друзьям»).

МОЖНО ЛИ ПОСТАВИТЬ 
ЯДЕРНУЮ ГОЛОВКУ 
НА ГИПЕРЗВУК 

Иран категорически отри-
цает наличие ядерной бомбы 
в своих арсеналах. Но и Изра-
иль, и США доказывают ми-
ру, что «Тегеран уже вот-вот 
такую создаст». Отметим, что 
ООН официально ни разу не 
вносила Иран в список стран, 
входящих в состав ядерного 
клуба мира (а таких уже 9).

Но если у кого-то есть и 
ядерная боеголовка, и ги-
перзвуковая ракета, то по-
ставить одну на другую не 
составит труда. Впрочем, не 
только на гиперзвуковую...

Мог ли Иран взломать 
оборонительные системы 

Израиля и заставить ракеты 
ПВО бить по своим? Разбираем 

с военным экспертом на сайте KP.RU
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Многие называют Вольфыча 
предсказателем, но он просто 

хорошо разбирался в политике.

Жириновский знал, как начнется 
столкновение  Израиля и Ирана

Откуда у Тегерана самое 
передовое оружие
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Не такое уж и секретное оружие - эта гиперзвуковая ракета Fattah. 
Иранцы даже на парадах ее показывали, правда, 

многие думали, что это всего лишь муляж. Оказалось, настоящая.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Правильно ли он 
предсказал страшный 

финал конфликта?

Москва
www.kp.ru6  18.06.2025 

Андрей БАРАНОВ

Израиль просит США 
сбросить на объект 
по обогащению 
урана авиабомбу 
чудовищной 
мощности.

Главными целями изра-
ильских ударов по Ирану 
были и остаются заводы по 
обогащению урана, на кото-
рых, по мнению Тель-Авива, 
вовсю идут работы по соз-
данию ядерного оружия. В 
ходе первых атак из трех 
имеющихся в стране объ-
ектов были поражены два, 
включая самое большое про-
изводство в Натанзе. Про-
должает, однако, действо-
вать новейший завод Фордо, 
расположенный недалеко от 
города Кум, в 160 км к югу 
от Тегерана.

Почти вся информация по 
нему засекречена, известно 

лишь, что работает он с 2012 
года и там имеются 2840 цен-
трифуг, способных произво-
дить оружейный уран. Цеха 
спрятаны под скалами на 
глубине 90 метров. Объект 
охраняется системами ПВО 
и считается одним из самых 
защищенных в Иране. В эти 
дни Фордо тоже бомбили, но, 
согласно данным газеты The 
Times of Israel, удары при-
чинили лишь ограниченный 
урон наземной заводской 
инфраструктуре. Пробить 
толщу горных пород ракеты 
не смогли.

Поэтому, как отмечает из-
раильский русскоязычный 
портал «Детали», без помо-
щи американцев уничтожить 
этот объект невозможно. 
Ибо только у США есть в 
распоряжении противобун-
керная бомба GBU-43/B, ко-
торую еще называют «мате-
рью всех бомб». Ее длина 

составляет свыше 8 метров, 
а вес боевой части - около 
9 тонн. Бомба сбрасывается 
с тяжелого бомбардировщи-
ка или транспортного само-
лета C-130. Она способна 
пробивать многометровые 
подземные укрепления и 
производить колоссальный 
разрушительный эффект, 
сравнимый с небольшим 
ядерным взрывом.

Израильтяне несколько 
раз просили Вашингтон 
передать им пару таких 
«мамочек», но получали не-
изменный отказ от всех аме-
риканских администраций по 
политическим соображени-
ям. И вот теперь Дональд 
Трамп размышляет, стоит 
ли Штатам подключиться к 
сокрушению Ирана. И ес-
ли решение будет положи-
тельным, не исключено, что 
Фордо придется испытать на 
себе мощь супербомбы.

Между тем газета The 
New York Post указывает, 
что «мать всех бомб» уже 
стала «бабушкой», посколь-
ку на вооружении ВВС США 
появилась еще более жуткая 
противобункерная бомба 
GBU-57A/B MOP (Massive 
Ordnance Penetrator) ве-
сом 13  тонн. Для нее не 
составляет труда прошить 
бетонную или скальную за-
щиту толщиной в несколь-
ко десятков метров. Может 
быть, американцы сразу за-
действуют именно ее. «Если 
вы не доберетесь до Фор-
до, вы не лишите иранцев 
возможности производить 
материалы оружейного каче-
ства, - заявил газете Бретт 
МакГерк, который был ко-
ординатором по Ближнему 
Востоку при нескольких 
американских президентах. - 
Уничтожение этого завода 
поставит крест на ядерных 
амбициях Тегерана раз и на-
всегда».

Картина дня:

«Мать всех бомб» 
уничтожит 
подземный завод Ирана?
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Как работает бункерная бомба

Заряд 1

Заряд 2

Пилот бомбардировщика 
наводит бомбу на цель и покидает зону поражения. 

Используется система 
наведения, чтобы 
зафиксировать цель.

Заряд 1 
взрывается, 
расчищая 
путь 
для второго.

Заряд 2 
влетает 
в отверстие 
от заряда 1 
и взрывается.
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даИРАНСКИЙ ЗАВОД ПО ОБОГАЩЕНИЮ УРАНА ФОРДО

Вспомогательное 
здание 

Центрифуги 
для обогащения 
урана в глубине горы

Входы в подземные 
туннели 

Периметр безопасности 
со сторожевыми вышками 

КПП

ИРАН

 � УГРОЗА

Персидское испытание 
президента США
Мария БЕРК

Ввяжутся ли Штаты 
напрямую 
в ближневосточный 
конфликт? 

Вслед за Илоном Маском против 
сердечного друга Дональда Трам-
па выступил телеведущий Такер 
Карлсон. Но повод для разд рая 
посерьезней. Такер предсказал 
крах «американской империи» 
из-за противостояния с Ираном. 
Дональд ответил на повышенных 
тонах: назвал журналиста «чок-
нутым». И капслоком выделил: 
«ИРАН НЕ ДОЛЖЕН ИМЕТЬ 
ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ!»

В общем, все крутится вокруг во-
проса, который сейчас занимает 
весь мир: одобрит ли президент 
США вступление своей страны в 
антииранскую военную операцию?

 - Я оцениваю вероятность того, 
что США вступят в конфликт, в 
50%, - говорит политолог Алексей 
Пилько. - В пользу американского 
вмешательства говорит недавнее 
заявление Трампа: он сказал, что 
ему нужна капитуляция Ирана, а 
не переговоры. Поводом может по-
служить провокация. Хотя Трамп и 
просто может сказать: чтобы пре-
кратить иранскую ядерную про-
грамму, собственных сил Израиля 
не хватает, поэтому Америка по-
может ему с воздуха.

Главный научный сотрудник Инсти-
тута США и Канады РАН Владимир 
Васильев считает, что Вашингтон 
будет до последнего отказываться 
от прямого участия в конфликте: «У 
США есть еще один выход - нака-
чивать Израиль оружием в расчете 
на то, что он сам, без их прямого 
участия, выполнит грязную воен-
ную работу. Иначе американские 
базы в регионе могут оказаться под 
ударом. И повысятся цены на нефть.

Но если Иран окажется более 
крепким орешком, чем думают в 
Тель-Авиве и Вашингтоне, Трампу 
придется идти только вперед. Он 
оказался в сложном положении, 
когда вернуться назад будет очень 
трудно, унизительно».

Очень тревожный намек, кстати, 
вчера сделал посол США в Израи-
ле Майк Хакаби - этим президент 
США поделился в своей соцсети. 
Хакаби написал, что он поддер-
живает Трампа, и добавил: «Не 
было такого со времен Трумэна в 
1945 году». Собственно, именно по 
приказу Трумэна на Хиросиму и 
Нагасаки были сброшены ядерные 
бомбы, чтобы принудить страну к 
капитуляции...

ЛИКВИДАЦИЯ ХАМЕНЕИ 
ВОЗМОЖНА?

По какому сценарию пойдут со-
бытия, если Штаты присоединятся 
к атакам на Иран?

Алексей Пилько уверен, что на-
земной операции не будет: «Аме-
риканцы начнут наносить удары 
с авианосцев и со своих баз, на-
пример, острова Диего-Гарсия в 
Индийском океане».

- Америка постарается нанести 
быстрый и молниеносный удар. 
Может быть, они пойдут на ликви-
дацию верховного лидера, аятоллы 
Хаменеи. Трамп пока наложил на 
это вето, но ситуация может резко 
поменяться, - полагает Владимир 
Васильев. - Трамп может задейство-
вать все возможные силы и ресурсы, 
чтобы добиться победы или некого 
мира на американских условиях. 
Иначе это подогреет теорию доми-
но: раз не удалось что-то сделать в 
Иране, значит, не удастся сделать и 
на Украине. А в связи с этим и Ки-
тай может сделать соответствующие 
выводы о слабости Америки.

РЕСПУБЛИКАНЦЫ 
РАСКОЛОЛИСЬ

Из-за Ирана у Трампа растут 
внутриполитические проблемы. 
Демократы, естественно, резвят-
ся вовсю - например, сенатор Тим 
Кейн возглавил кампанию по огра-
ничению полномочий президен-
та использовать ВС США против 
Ирана - предполагается, что разре-
шение нужно будет провести через 
Конгресс.

Но, как видим по гневу того же 
Такера Карлсона, и в лагере ре-
спубликанцев все бурлит. «Поли-
тикой в отношении Ирана прези-
дент США развалил трампистское 
большинство, - замечает Пилько. - 
Многие MAGA-республиканцы - 
те, кто присягнул лозунгу «Америка 
превыше всего», - уже открыто от-
казываются от Трампа».

УКРАИНА НЕ В ФОКУСЕ
Ну а как повлияет обострение на 

украинский конфликт? Ведь сейчас 
Трампа гораздо больше занимает 
Ближний Восток.

«Украина полностью выпадет из 
американского фокуса, пока идет 
военная кампания против Ирана, - 
констатирует Алексей Пилько. - 
Для России это шанс навсегда по-
кончить с киевским режимом».

«Нам выгодно, чтобы США кон-
центрировались на Ближнем Вос-
токе. С Украины будут снимать 
военную поддержку, она отойдет 
на задний план. Возможно, неслу-
чайно Трамп демонстративно не 
встретился с Зеленским на сам-
мите G7, - делает вывод Владимир 
Васильев. - Американский подход 
таков: пускай Украина сама по себе 
разбирается.

Россия в ирано-израильском 
конфликте пытается играть роль 
посредника и миротворца, чтобы 
противостояние не разрасталось 
дальше. У меня создается впечат-
ление, что Трамп это ценит, мы и 
здесь пытаемся найти общий язык 
с США».

Но насколько вероятны новая 
«ядерная сделка» и скорое зами-
рение на Ближнем Востоке, по-
ка совершенно непонятно. «Вы 
узнаете в течение следующих двух 
дней. Пока никто не сбавил оборо-
ты», - сказал Дональд Трамп жур-
налистам на борту своего самолета, 
досрочно вылетевшего с саммита 
G7 в Канаде обратно в Вашингтон. 
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быть, останемся?» На-
талья упиралась. К тому 
же дети учились в столи-
це в православной гим-
назии Василия Велико-
го. А тут где учиться?

- В результате я пое-
хал в Тулу (от деревни 
Лукино 40 км. - Авт.), - 
рассказывает фермер. - 
Там есть самая первая 
православная школа в 
России (открыта в 1992-
м. - Авт.). Ее куратор, 
протоиерей Лев, про-
водил богослужение и 
после литургии сам по-
дошел прямо ко мне. 
Как выяснилось, пере-
путал с каким-то своим 
знакомым. Но в тот же 
день отдал распоряже-
ние зачислить и Пашу, 
и Ульяну, и Аню. Лиза 
тогда была еще малень-
кой - два годика.

ЭТО МАГИЯ
По словам Натальи, 

первое время жизнь в 
деревне казалась скуч-
ной. Муж работал с утра 
до вечера, а она не на-
ходила себе места. А 
потом Евгений как-то 
привез семена коллек-
ционных томатов и по-
просил посадить их.

- А я толком не зна-
ла, как это делается, - 
улыбается Наталья. - 
Заглянула в интернет. 
Купили какую-то землю 
в мешках. Стаканчики. 
И все это благолепие 
начало расти. Меня 
эта магия очаровала. 
Сейчас, погрузившись 
в тему, я уже могу рас-
сказать про всякие ню-
ансы, про агротехнику, 
про почвы, про то, как 
питаются растения (по 
одному из образований 
Наталья - флорист-
дизайнер, кроме этого, 
ранее она окончила ба-
летную школу, цирко-
вое училище и колледж 
при МИД РФ. - Авт.). А 
еще я занялась лошадь-
ми. Сейчас их у нас уже 

три. Одну мы купили в 
Курской области. Она, 
как нам рассказали, 
невероятных кровей. 
Ее деда продали в свое 
время в Америку за 4 
млн долларов! Эта ло-
шадь имеет уникальную 
способность не давать 
всаднику упасть. Если 
он теряет равновесие, 
лошадь это чувствует и 
пытается его поймать.

РАБОТНИКОВ 
ПЕРЕМАНИЛ 
МАРКЕТПЛЕЙС

Важно заметить, что 
к фермерству Евгений 
шел постепенно. Сна-
чала прощупал, есть 
ли вообще спрос на 
фермерские продукты. 
Пришел в офис, где 
когда-то работал. И 
спросил: «Нужна ли вам 
натуральная ряженка? 
И кефир. И мясо». Быв-
шие коллеги единоглас-
но проголосовали за. 
Тогда Евгений пошел 
на Дорогомиловский 
рынок, нашел хороше-
го фермера и сказал: 
«У меня есть клиенты. 
Давайте я буду брать у 
вас продукцию с деся-
типроцентной скидкой, 
но много». Тот согла-
сился. И Евгений начал 
продавать эту продук-
цию примерно с такой 
же наценкой - 10 - 12%.

- Прибыли это не при-
носило, но мне нужно 
было проверить, как эта 
продукция разойдется, - 
объясняет фермер. - По-
сле первой партии одна 
девушка написала мне 
СМС: «Женя, все про-
дукты...» И дальше три 
точки. Телефоны еще 
кнопочные были. Я за-
мер. Думаю, ну все, все 
продукты скисли. От-
крываю. А там: «Все про-
дукты восхитительны!» 
Мы быстро сделали сайт. 
И сразу пошли заказы.

Два года Евгений и 
Наталья Кузык достав-

ляли клиентам 
разные вкус-
ности по Мо-
скве.

И только 
после этого 
будущий фер-
мер купил себе 
наконец землю - вместе 
с овчарней и баранами, 
которых там разводили 
(за 9 млн руб. - 2009 год). 
И начал ее осваивать. И 
возделывать. Оформил 
ИП. Купил коров. По-
строил молочный цех. 
Оборудовал коровник. 
Завел птиц, коз, кур. С 
каждым годом хозяй-
ство расширялось, а 
потому Евгений начал 
нанимать все больше и 
больше работников.

- В то время с людьми 
проблем не было, - рас-
сказывает он. - 500 руб. 
в день зарплата. Для жи-
лья вагончики деревян-
ные. А десять лет спустя 
неподалеку от нас по-
строили крупный склад 
одного маркетплей-
са (маркетплейс - это 
интернет-платформа 
для продажи и покупки 
товаров. - Авт.). И пере-
манил к себе все мест-
ные трудовые ресурсы. А 
что, в земле копаться не 
надо. Коров доить тоже. 
Стой себе, пропикивай 
коробки со штрихкода-
ми. В августе 2024 года 
у меня последние два 
скотника подрались по 
пьяни с двумя послед-
ними трактористами. И 
тоже ушли. И я остался 
один. Я и две доярки...

ДУШЕВНОЕ МЕСТО
Однако Евгений Ку-

зык не жалеет, что свою 
империю ему пришлось 
сильно уменьшить - уже 
нет того поголовья до-
машнего скота, как 
раньше (самый пик 
пришелся на пандемию, 
отдел заказов не успевал 
принимать заявки, по 
Москве развозили 537 

наименований про-
дукции). Говорит, что 
лучше сосредоточить-
ся на чем-то одном. И 
Евгений вместе с женой 
выбрали агротуризм. 
Уютные домики, баня, 
ресторан, контактный 
зоопарк, экскурсии, 
мастер-классы. В от-
зывах люди чаще всего 
пишут так: «Очень ду-
шевное место».

- И нам этих слов впол-
не достаточно, - говорят 
Евгений и Наталья.

В марте этого года су-
пруги отпраздновали 
пять лет с того момента, 

как они переехали в де-
ревню. И возвращаться 
в город не собираются.

фермер

Читательница «КП» 
выиграла земельный 

участок < стр. 13.

Купим деревеньку     да заживем помаленьку!

Как один актер, 
известный 
по сериалам 

«Солдаты» и «Глухарь», бросил 
мегаполис и поехал возрождать 
русскую деревню

Евгений:
 - Любого фермера, в том числе и меня, 

часто донимают псевдоэксперты. Прихо-
дит человек и говорит: ага, у вас желтое 
масло - это химия. И вот попробуй объяс-
ни ему, что у нас не просто хозяйство, а 
экоферма, и что наши коровы едят сочную 
зеленую траву и там много каротина. Поэ-
тому летом масло желтое, а зимой белое.

- Мы переехали в деревню и ни разу не 
пожалели. Это другой образ жизни. И объ-
яснить городским жителям, в чем преиму-
щества, передать ощущения трудно. Вот 
представьте, что вы не умеете плавать. 
А я начну вам объяснять, какие чувства 
человек испытывает, когда заходит в озе-

ро. Ну мокро, ну прохладно. Напрягаться 
надо. Короче, пока сам не попробуешь, не 
поймешь. Я утром выхожу из дома - пти-
цы поют, заборов и соседей нет, сирень, 
яблони, речка... При этом мы каждый день 
трудимся всей семьей. Нет такого, чтобы 
я вышел как барин, оттопырив мизинчик, 
кофе попил и дальше спать пошел. Нет. 
Мы вкалываем. Но тоже не до одури, а 
ровно столько, сколько требуется.

 
Наталья:
- Как говорит мой муж, наша ферма - это 

оазис благополучия. Даже если окажемся 
опять в городе, мы в любой момент можем 
сюда вернуться. И прокормить себя.
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Зимой 
в деревне 

Лукино точно 
будет чем 

полакомиться.

СКАЗАНО ЕВГЕНИЕМ И НАТАЛЬЕЙ КУЗЫК
(деревня Лукино, Алексинский район, Тульская область, 2025 год)

Москва
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Сразу вспоминает-
ся рязановская песня 
из фильма «Вокзал для 
двоих»: «Не бойтесь 
бросить все на карту 
и жизнь переломить 
свою». Именно так по-
ступил сотрудник круп-
ной энергокомпании 
Евгений Кузык. Хотя, 
казалось бы, его семья, 
проживая в Москве, ни в 
чем не нуждалась. Были 
деньги, недвижимость. 
Хорошая должность. 
И, как пишут в резюме 
работодатели, перспек-
тивы карьерного роста. 
Мне, например, всегда 
казалось, что «перекро-
ить и перебороть жизнь» 
чаще стремятся люди, 
оказавшиеся в трудной 
ситуации. Зачем что-то 
менять, когда и так все 
хорошо?

Однако Евгений сло-
мал все мои шаблоны.

НАСЕЛЕНИЕ -
ШЕСТЬ ЧЕЛОВЕК

Итак, мы в Тульской 
области. В деревне Лу-
кино (150 км от Мо-
сквы, расположена на 
правом берегу реки Ва-
шаны, это правый при-
ток Оки). В интернете 
пишут, что население 
деревни составляет 
один человек. На самом 
деле, гораздо больше. 
Шесть.

Евгений Кузык, глава 
семейства.

Наталья, его жена.
И четверо детей - Па-

вел, Ульяна, Анна и Ли-
за.

Всё. Одна семья. Со-
седей нет. Есть еще 
овцы, коровы, телята, 
куры, утки, индюки, гу-
си, лошади, козлики... 
Но их сосчитать лично 
я не берусь.

Мы сидим за длин-
ным деревянным сто-
лом и пьем чай с ши-
повником, мятой и 
брусничным листом. За 
окном, как на картинах 
Ивана Шишкина, вид-
неются отлогие холмы, 
живописный пруд и лес. 
Величественно спокой-
ный. В одном углу на 
полке - баночки с ва-
реньем и компотами. 
В другом - небольшая 
библиотека. Тургенев, 
Мандельштам, Есенин. 
Драйзер, Майн Рид, 
Жюль Верн. Повсюду 

вышивка, детские ри-
сунки, поделки.

- Это у нас Дом ре-
месел, - поясняет хозя-
ин. - Гости приезжают с 
детьми, и мы проводим 
для них мастер-классы.

...Как это часто быва-
ет, Евгений Кузык ни-
когда не думал, что ста-
нет фермером. Родился 
он на Дальнем Востоке в 
семье военного. Спустя 
два года отца перевели 
в Москву. Собственная 
квартира в Северном 
Бутове появилась, ког-
да Евгений учился в 9-м 
классе. После школы 
окончил Финансовую 
академию (факультет 
международных эконо-
мических отношений). 
Работал в инвестици-
онной компании, но в 
какой-то момент заску-
чал, не понимая порой 
смысла своего участия 
в некоторых проектах. 
Пошел опять учиться. 
На этот раз в Академию 
народного хозяйства - 
ныне РАНХиГС (специ-
альность - «финансовый 
анализ»). Параллельно 
устроился работать в 
другую, более крупную 
компанию (в структуру, 
которая занимается рас-
пределением сжижен-
ного газа). Но и тут, 
несмотря на высокий 
оклад, заниматься ру-
тиной изо дня в день 
ради карьерного роста 
казалось бессмыслен-
ным.

И тогда Евгений начал 
собственный бизнес.

А ПОКАЖИТЕ МНЕ 
ВАШИХ КУРОЧЕК

- Это был 2005 год, - 
вспоминает он. - За-
горелся идеей открыть 
свою сеть боулинга. Вы-
купил в Питере часть 
бизнеса. Вторую точку 
начали строить в Ко-
ломне. На этом деньги 
кончились. И бизнес 
в итоге у меня отжа-
ли. Тупо, как в 90-е, 
пришли братки, поме-

щения закрыли, пере-
били номера на обо-
рудовании. Мы с ними 
судились два года. Отсу-
дили крохотную сумму. 
И всё. Главная ошибка 
была в том, что я жил в 
Москве, а бизнес был в 
Санкт-Петербурге.

- Работали на удален-
ке, как говорят сегодня.

- Да. А в предприни-
мательстве так делать 
нельзя. Особенно в са-
мом начале пути, когда 
еще ничего не налаже-
но. Личное присутствие 
покрывает половину 

проблем. А я этого не 
знал и думал, что все во-
просы можно решить по 
телефону.

Дальше в жизни Евге-
ния наступил новый и 
совершенно неожидан-
ный этап. После рожде-
ния сына встал вопрос 
о здоровом рационе и 
натуральных продук-
тах. Где их брать? По 
телевизору чуть ли не 
каждый день показы-
вали всякие ужасы про 
супермаркеты. Как, на-
пример, вымачивают 
птицу в розовых химра-

створах, чтобы она 
выглядела хорошо. 
Ну и так далее.

- И я пошел ис-
кать, - продолжает 
рассказывать Евге-
ний. - Подходил на 
рынке к бабушкам, 
которые торговали 
молоком, творогом, 
яйцами. Они гово-
рили, что это все 
свое - с приусадеб-
ного участка. При 
этом каждый день с 
семи утра до двенад-
цати у них одно и то 
же количество мо-
лочки. Спрашиваю: 
а можно ли как-то 
посмотреть на вашу 
корову и курочек? 
«Ни в коем случае». 
Очевидно, что ба-
бушка просто прода-
вец. А продукция не 

с ее участка, а откуда-то 
еще. В магазинах тоже 
хороших фермерских 
продуктов я не нашел 
(это 2007 год. - Авт.). И 
тогда я подумал: а не ку-
пить ли мне маленький 
участок земли (50 соток) 
и не завести ли корову с 
козой? Чтобы люди, ко-
торых я найму, за ними 
смотрели, ухаживали, 
обрабатывали огород, 
сами себя кормили, а 
заодно и нас тоже.

После этих слов я бы 
(если был бы тиктоке-
ром, например) доба-
вил в свой видеоролик о 
Евгении какую-нибудь 
ритмичную песенку и 
пустил слайд-шоу с об-
щим заголовком «Про-
шло 12 лет». А на фото!..

6 тыс. кур в огром-
ном птичнике с теплы-
ми полами, 600 баранов 
в овчарне, 200 свиней, 
74 дойные коровы, 56 
коз, десятки телят... 
И отдельно - съемка 
сверху, чтобы были вид-
ны ресторан, гостевые 
домики (агротуризм в 
действии), яблоневый 
сад, беседки, детские 
площадки, производ-
ственные цеха и даже 
храм, построенный в 
честь Николая Чудот-
ворца в 2013 году.

Надо ли говорить, что 
Евгений Кузык имеет 
сейчас не 50 соток зем-
ли, как хотел, а 370 гек-
таров.

МОЖЕТ, 
ОСТАНЕМСЯ?

 - Мне так карди-
нально поменять образ 
жизни было страшнова-
то, - признается Ната-
лья Кузык. - Поначалу 
муж жил в Москве, при-
езжая на ферму раз в не-
делю. Вернется и давай 
рассказывать, чем поле 
засеял или сколько ко-
ров отелилось. Для меня 
это было так чуждо. Я 
коренная москвичка - и 
вдруг коровы. Однажды 
он открыл холодильник, 
а там покупная сметана. 
Не с фермы. Сразу раз-
борки. А у меня просто 
не было времени ждать, 
пока он эту сметану 
привезет. Кроме этого, 
все деньги, что у нас по-
являлись, вкладывались 
в ферму. Вбухивались. 
И потому я называла ее 
«черной дырой».

Все изменила панде-
мия. Во время самоу-
даленки семья Кузык 
временно переехала в 
Лукино. На лето. Но 
ближе к сентябрю Ев-
гений сказал: «А может 

И один в поле  

Купим деревеньку     да заживем помаленьку!
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Население деревеньки: хозяин Евгений Кузык, жена Наталья, их дети - 
слева Лиза (7 лет), справа Павел (17 лет, это ради его здорового питания 

когда-то и закрутилась вся история), рядом с ним Ульяна (13 лет), 
есть еще дочь Анна (12 лет), во время съемки она была в школе.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Эту красоту семья Кузык на город ни за что не променяет. 

Удивительная история 
из Тульской области - 

как столичный 
бизнесмен искал 

на рынке натуральные 
продукты и в итоге, бросив 

Москву, сам стал крестьянином.

  Павел КЛОКОВ,  

   спецкор «КП»      
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быть, останемся?» На-
талья упиралась. К тому 
же дети учились в столи-
це в православной гим-
назии Василия Велико-
го. А тут где учиться?

- В результате я пое-
хал в Тулу (от деревни 
Лукино 40 км. - Авт.), - 
рассказывает фермер. - 
Там есть самая первая 
православная школа в 
России (открыта в 1992-
м. - Авт.). Ее куратор, 
протоиерей Лев, про-
водил богослужение и 
после литургии сам по-
дошел прямо ко мне. 
Как выяснилось, пере-
путал с каким-то своим 
знакомым. Но в тот же 
день отдал распоряже-
ние зачислить и Пашу, 
и Ульяну, и Аню. Лиза 
тогда была еще малень-
кой - два годика.

ЭТО МАГИЯ
По словам Натальи, 

первое время жизнь в 
деревне казалась скуч-
ной. Муж работал с утра 
до вечера, а она не на-
ходила себе места. А 
потом Евгений как-то 
привез семена коллек-
ционных томатов и по-
просил посадить их.

- А я толком не зна-
ла, как это делается, - 
улыбается Наталья. - 
Заглянула в интернет. 
Купили какую-то землю 
в мешках. Стаканчики. 
И все это благолепие 
начало расти. Меня 
эта магия очаровала. 
Сейчас, погрузившись 
в тему, я уже могу рас-
сказать про всякие ню-
ансы, про агротехнику, 
про почвы, про то, как 
питаются растения (по 
одному из образований 
Наталья - флорист-
дизайнер, кроме этого, 
ранее она окончила ба-
летную школу, цирко-
вое училище и колледж 
при МИД РФ. - Авт.). А 
еще я занялась лошадь-
ми. Сейчас их у нас уже 

три. Одну мы купили в 
Курской области. Она, 
как нам рассказали, 
невероятных кровей. 
Ее деда продали в свое 
время в Америку за 4 
млн долларов! Эта ло-
шадь имеет уникальную 
способность не давать 
всаднику упасть. Если 
он теряет равновесие, 
лошадь это чувствует и 
пытается его поймать.

РАБОТНИКОВ 
ПЕРЕМАНИЛ 
МАРКЕТПЛЕЙС

Важно заметить, что 
к фермерству Евгений 
шел постепенно. Сна-
чала прощупал, есть 
ли вообще спрос на 
фермерские продукты. 
Пришел в офис, где 
когда-то работал. И 
спросил: «Нужна ли вам 
натуральная ряженка? 
И кефир. И мясо». Быв-
шие коллеги единоглас-
но проголосовали за. 
Тогда Евгений пошел 
на Дорогомиловский 
рынок, нашел хороше-
го фермера и сказал: 
«У меня есть клиенты. 
Давайте я буду брать у 
вас продукцию с деся-
типроцентной скидкой, 
но много». Тот согла-
сился. И Евгений начал 
продавать эту продук-
цию примерно с такой 
же наценкой - 10 - 12%.

- Прибыли это не при-
носило, но мне нужно 
было проверить, как эта 
продукция разойдется, - 
объясняет фермер. - По-
сле первой партии одна 
девушка написала мне 
СМС: «Женя, все про-
дукты...» И дальше три 
точки. Телефоны еще 
кнопочные были. Я за-
мер. Думаю, ну все, все 
продукты скисли. От-
крываю. А там: «Все про-
дукты восхитительны!» 
Мы быстро сделали сайт. 
И сразу пошли заказы.

Два года Евгений и 
Наталья Кузык достав-

ляли клиентам 
разные вкус-
ности по Мо-
скве.

И только 
после этого 
будущий фер-
мер купил себе 
наконец землю - вместе 
с овчарней и баранами, 
которых там разводили 
(за 9 млн руб. - 2009 год). 
И начал ее осваивать. И 
возделывать. Оформил 
ИП. Купил коров. По-
строил молочный цех. 
Оборудовал коровник. 
Завел птиц, коз, кур. С 
каждым годом хозяй-
ство расширялось, а 
потому Евгений начал 
нанимать все больше и 
больше работников.

- В то время с людьми 
проблем не было, - рас-
сказывает он. - 500 руб. 
в день зарплата. Для жи-
лья вагончики деревян-
ные. А десять лет спустя 
неподалеку от нас по-
строили крупный склад 
одного маркетплей-
са (маркетплейс - это 
интернет-платформа 
для продажи и покупки 
товаров. - Авт.). И пере-
манил к себе все мест-
ные трудовые ресурсы. А 
что, в земле копаться не 
надо. Коров доить тоже. 
Стой себе, пропикивай 
коробки со штрихкода-
ми. В августе 2024 года 
у меня последние два 
скотника подрались по 
пьяни с двумя послед-
ними трактористами. И 
тоже ушли. И я остался 
один. Я и две доярки...

ДУШЕВНОЕ МЕСТО
Однако Евгений Ку-

зык не жалеет, что свою 
империю ему пришлось 
сильно уменьшить - уже 
нет того поголовья до-
машнего скота, как 
раньше (самый пик 
пришелся на пандемию, 
отдел заказов не успевал 
принимать заявки, по 
Москве развозили 537 

наименований про-
дукции). Говорит, что 
лучше сосредоточить-
ся на чем-то одном. И 
Евгений вместе с женой 
выбрали агротуризм. 
Уютные домики, баня, 
ресторан, контактный 
зоопарк, экскурсии, 
мастер-классы. В от-
зывах люди чаще всего 
пишут так: «Очень ду-
шевное место».

- И нам этих слов впол-
не достаточно, - говорят 
Евгений и Наталья.

В марте этого года су-
пруги отпраздновали 
пять лет с того момента, 

как они переехали в де-
ревню. И возвращаться 
в город не собираются.

фермер

Читательница «КП» 
выиграла земельный 

участок < стр. 14.

Купим деревеньку     да заживем помаленьку!

Как один актер, 
известный 
по сериалам 

«Солдаты» и «Глухарь», бросил 
мегаполис и поехал возрождать 
русскую деревню

Евгений:
 - Любого фермера, в том числе и меня, 

часто донимают псевдоэксперты. Прихо-
дит человек и говорит: ага, у вас желтое 
масло - это химия. И вот попробуй объяс-
ни ему, что у нас не просто хозяйство, а 
экоферма, и что наши коровы едят сочную 
зеленую траву и там много каротина. Поэ-
тому летом масло желтое, а зимой белое.

- Мы переехали в деревню и ни разу не 
пожалели. Это другой образ жизни. И объ-
яснить городским жителям, в чем преиму-
щества, передать ощущения трудно. Вот 
представьте, что вы не умеете плавать. 
А я начну вам объяснять, какие чувства 
человек испытывает, когда заходит в озе-

ро. Ну мокро, ну прохладно. Напрягаться 
надо. Короче, пока сам не попробуешь, не 
поймешь. Я утром выхожу из дома - пти-
цы поют, заборов и соседей нет, сирень, 
яблони, речка... При этом мы каждый день 
трудимся всей семьей. Нет такого, чтобы 
я вышел как барин, оттопырив мизинчик, 
кофе попил и дальше спать пошел. Нет. 
Мы вкалываем. Но тоже не до одури, а 
ровно столько, сколько требуется.

 
Наталья:
- Как говорит мой муж, наша ферма - это 

оазис благополучия. Даже если окажемся 
опять в городе, мы в любой момент можем 
сюда вернуться. И прокормить себя.
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Зимой 
в деревне 

Лукино точно 
будет чем 

полакомиться.

СКАЗАНО ЕВГЕНИЕМ И НАТАЛЬЕЙ КУЗЫК
(деревня Лукино, Алексинский район, Тульская область, 2025 год)
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Сразу вспоминает-
ся рязановская песня 
из фильма «Вокзал для 
двоих»: «Не бойтесь 
бросить все на карту 
и жизнь переломить 
свою». Именно так по-
ступил сотрудник круп-
ной энергокомпании 
Евгений Кузык. Хотя, 
казалось бы, его семья, 
проживая в Москве, ни в 
чем не нуждалась. Были 
деньги, недвижимость. 
Хорошая должность. 
И, как пишут в резюме 
работодатели, перспек-
тивы карьерного роста. 
Мне, например, всегда 
казалось, что «перекро-
ить и перебороть жизнь» 
чаще стремятся люди, 
оказавшиеся в трудной 
ситуации. Зачем что-то 
менять, когда и так все 
хорошо?

Однако Евгений сло-
мал все мои шаблоны.

НАСЕЛЕНИЕ -
ШЕСТЬ ЧЕЛОВЕК

Итак, мы в Тульской 
области. В деревне Лу-
кино (150 км от Мо-
сквы, расположена на 
правом берегу реки Ва-
шаны, это правый при-
ток Оки). В интернете 
пишут, что население 
деревни составляет 
один человек. На самом 
деле, гораздо больше. 
Шесть.

Евгений Кузык, глава 
семейства.

Наталья, его жена.
И четверо детей - Па-

вел, Ульяна, Анна и Ли-
за.

Всё. Одна семья. Со-
седей нет. Есть еще 
овцы, коровы, телята, 
куры, утки, индюки, гу-
си, лошади, козлики... 
Но их сосчитать лично 
я не берусь.

Мы сидим за длин-
ным деревянным сто-
лом и пьем чай с ши-
повником, мятой и 
брусничным листом. За 
окном, как на картинах 
Ивана Шишкина, вид-
неются отлогие холмы, 
живописный пруд и лес. 
Величественно спокой-
ный. В одном углу на 
полке - баночки с ва-
реньем и компотами. 
В другом - небольшая 
библиотека. Тургенев, 
Мандельштам, Есенин. 
Драйзер, Майн Рид, 
Жюль Верн. Повсюду 

вышивка, детские ри-
сунки, поделки.

- Это у нас Дом ре-
месел, - поясняет хозя-
ин. - Гости приезжают с 
детьми, и мы проводим 
для них мастер-классы.

...Как это часто быва-
ет, Евгений Кузык ни-
когда не думал, что ста-
нет фермером. Родился 
он на Дальнем Востоке в 
семье военного. Спустя 
два года отца перевели 
в Москву. Собственная 
квартира в Северном 
Бутове появилась, ког-
да Евгений учился в 9-м 
классе. После школы 
окончил Финансовую 
академию (факультет 
международных эконо-
мических отношений). 
Работал в инвестици-
онной компании, но в 
какой-то момент заску-
чал, не понимая порой 
смысла своего участия 
в некоторых проектах. 
Пошел опять учиться. 
На этот раз в Академию 
народного хозяйства - 
ныне РАНХиГС (специ-
альность - «финансовый 
анализ»). Параллельно 
устроился работать в 
другую, более крупную 
компанию (в структуру, 
которая занимается рас-
пределением сжижен-
ного газа). Но и тут, 
несмотря на высокий 
оклад, заниматься ру-
тиной изо дня в день 
ради карьерного роста 
казалось бессмыслен-
ным.

И тогда Евгений начал 
собственный бизнес.

А ПОКАЖИТЕ МНЕ 
ВАШИХ КУРОЧЕК

- Это был 2005 год, - 
вспоминает он. - За-
горелся идеей открыть 
свою сеть боулинга. Вы-
купил в Питере часть 
бизнеса. Вторую точку 
начали строить в Ко-
ломне. На этом деньги 
кончились. И бизнес 
в итоге у меня отжа-
ли. Тупо, как в 90-е, 
пришли братки, поме-

щения закрыли, пере-
били номера на обо-
рудовании. Мы с ними 
судились два года. Отсу-
дили крохотную сумму. 
И всё. Главная ошибка 
была в том, что я жил в 
Москве, а бизнес был в 
Санкт-Петербурге.

- Работали на удален-
ке, как говорят сегодня.

- Да. А в предприни-
мательстве так делать 
нельзя. Особенно в са-
мом начале пути, когда 
еще ничего не налаже-
но. Личное присутствие 
покрывает половину 

проблем. А я этого не 
знал и думал, что все во-
просы можно решить по 
телефону.

Дальше в жизни Евге-
ния наступил новый и 
совершенно неожидан-
ный этап. После рожде-
ния сына встал вопрос 
о здоровом рационе и 
натуральных продук-
тах. Где их брать? По 
телевизору чуть ли не 
каждый день показы-
вали всякие ужасы про 
супермаркеты. Как, на-
пример, вымачивают 
птицу в розовых химра-

створах, чтобы она 
выглядела хорошо. 
Ну и так далее.

- И я пошел ис-
кать, - продолжает 
рассказывать Евге-
ний. - Подходил на 
рынке к бабушкам, 
которые торговали 
молоком, творогом, 
яйцами. Они гово-
рили, что это все 
свое - с приусадеб-
ного участка. При 
этом каждый день с 
семи утра до двенад-
цати у них одно и то 
же количество мо-
лочки. Спрашиваю: 
а можно ли как-то 
посмотреть на вашу 
корову и курочек? 
«Ни в коем случае». 
Очевидно, что ба-
бушка просто прода-
вец. А продукция не 

с ее участка, а откуда-то 
еще. В магазинах тоже 
хороших фермерских 
продуктов я не нашел 
(это 2007 год. - Авт.). И 
тогда я подумал: а не ку-
пить ли мне маленький 
участок земли (50 соток) 
и не завести ли корову с 
козой? Чтобы люди, ко-
торых я найму, за ними 
смотрели, ухаживали, 
обрабатывали огород, 
сами себя кормили, а 
заодно и нас тоже.

После этих слов я бы 
(если был бы тиктоке-
ром, например) доба-
вил в свой видеоролик о 
Евгении какую-нибудь 
ритмичную песенку и 
пустил слайд-шоу с об-
щим заголовком «Про-
шло 12 лет». А на фото!..

6 тыс. кур в огром-
ном птичнике с теплы-
ми полами, 600 баранов 
в овчарне, 200 свиней, 
74 дойные коровы, 56 
коз, десятки телят... 
И отдельно - съемка 
сверху, чтобы были вид-
ны ресторан, гостевые 
домики (агротуризм в 
действии), яблоневый 
сад, беседки, детские 
площадки, производ-
ственные цеха и даже 
храм, построенный в 
честь Николая Чудот-
ворца в 2013 году.

Надо ли говорить, что 
Евгений Кузык имеет 
сейчас не 50 соток зем-
ли, как хотел, а 370 гек-
таров.

МОЖЕТ, 
ОСТАНЕМСЯ?

 - Мне так карди-
нально поменять образ 
жизни было страшнова-
то, - признается Ната-
лья Кузык. - Поначалу 
муж жил в Москве, при-
езжая на ферму раз в не-
делю. Вернется и давай 
рассказывать, чем поле 
засеял или сколько ко-
ров отелилось. Для меня 
это было так чуждо. Я 
коренная москвичка - и 
вдруг коровы. Однажды 
он открыл холодильник, 
а там покупная сметана. 
Не с фермы. Сразу раз-
борки. А у меня просто 
не было времени ждать, 
пока он эту сметану 
привезет. Кроме этого, 
все деньги, что у нас по-
являлись, вкладывались 
в ферму. Вбухивались. 
И потому я называла ее 
«черной дырой».

Все изменила панде-
мия. Во время самоу-
даленки семья Кузык 
временно переехала в 
Лукино. На лето. Но 
ближе к сентябрю Ев-
гений сказал: «А может 

И один в поле  

Купим деревеньку     да заживем помаленьку!
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Население деревеньки: хозяин Евгений Кузык, жена Наталья, их дети - 
слева Лиза (7 лет), справа Павел (17 лет, это ради его здорового питания 

когда-то и закрутилась вся история), рядом с ним Ульяна (13 лет), 
есть еще дочь Анна (12 лет), во время съемки она была в школе.
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Эту красоту семья Кузык на город ни за что не променяет. 

Удивительная история 
из Тульской области - 

как столичный 
бизнесмен искал 

на рынке натуральные 
продукты и в итоге, бросив 

Москву, сам стал крестьянином.

  Павел КЛОКОВ,  

   спецкор «КП»      
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 � ОПТИЧЕСКИЙ ОБМАН

В пустыне Сахара увидели «летающую тарелку»
Владимир ЛАГОВСКИЙ

Но вскоре «развидели» - 
это просто фундамент 
под ветряную турбину.

Скотт Уаринг - виртуальный архео-
лог из Гонконга. Разглядывая снимки 
с других планет, он регулярно находит 
разнообразные объекты, которых, 
по его мнению, быть там не долж-
но. Например, летающие тарелки. 
Больше всего Скотт нашел их на 
Марсе - на фото, переданных косми-
ческими станциями с орбиты, и на 
тех, которые марсоходы присылали 
с поверхности. А недавно он разгля-
дел «тарелку» на Земле - в пустыне 
Сахара, недалеко от города Бордж-
Омар-Дрисс на востоке Алжира.

Уаринг не сомневается, что в этом 
месте идут реальные археологиче-
ские работы. Конкретно - раскапыва-
ют потерпевшую аварию летающую 
тарелку - конечно же, инопланетную. 

Откопан весь ее чуть конический диск 
и купол в центре.

Пользуясь снимком, Скотт обмерил 
«археологическую площадку» и рас-
сказал британской газете The Daily 
Mail, что объект лежит на глубине 
10,5 метра. С учетом того, что слой 
песка в Сахаре ежегодно становится 
толще примерно на 0,5 миллиметра, 
«тарелка» оказалась там не менее 
чем 21 тысячу лет назад.

Ник Поуп - бывший руководитель 
программы британского правитель-
ства по исследованию НЛО, к ко-
торому обратилась газета, сказал: 
«Если это не фейк искусственного 
интеллекта, скорее всего, объект 
представляет собой какое-то круглое 
здание, а не разбившийся корабль 
пришельцев».

В подлинности снимка Google Earth 
Map можно не сомневаться. Но на 
нем не круглое здание. Хотя, конеч-
но, и не летающая тарелка.

Диск и купол представляют со-
бой фундамент под ветряную тур-
бину. Несколько штук сейчас стро-
ят в Сахаре  - к 2035 году Алжир 
намерен вырабатывать почти 30% 
энергии за счет возобновляемых 
источников.

В начале строительства конструк-
ция и в самом деле - особенно изда-
лека - напоминает летающую тарелку, 
как их обычно любят изображать. Но 
это всего лишь железобетонное осно-
вание под высокий цилиндрический 
агрегат. Уже почти доделанный виден 
в другом месте. Там из «тарелки» вы-
сится башня.

Ярослав КОРОБАТОВ

Кто написал Библию? С 
Новым Заветом более или ме-
нее понятно: каждое Еванге-
лие именное - от Марка, Лу-
ки, Матфея и Иоанна (хотя, 
по мнению некоторых уче-
ных, авторы достоверно не-
известны). 

А кто создал Ветхий Завет? 
Традиция утверждает, что 
текст Пятикнижия соста-
вил пророк Моисей и пере-
дал священникам, которые 
хранили его и передавали 
из поколения в поколение. 
Однако еще в Средние века 
ученые заметили нестыковки. 
Например, в текстах упоми-
наются цари, которые роди-
лись позже смерти Моисея 
(его жизнь обычно датируют 
XVI - XII веками до н. э.). 

А в XVIII веке обратили 
внимание, что в некоторых 
рассказах (например, о до-
говоре Авраама с Богом) в 
одном сюжете Бога называ-
ют именем Яхве, а в другом 
- именем Элохим. Так роди-
лась «документальная гипо-
теза»: Пятикнижие скомпо-
новано из двух относительно 
независимых источников.

«ТИХИЙ ДОН» 
И НЕЙРОСЕТЬ

Идентификация авторов 
и сейчас является одним из 
самых важных и интригую-
щих вопросов библеистики. 
И вот недавно международ-
ная команда ученых решила 
перечитать главную книгу 
о Боге с помощью нового 
бога - искусственного ин-
теллекта. Исследователи 
применили метод компью-
терного анализа частоты 
употребления слов. Он не 
является новым, в частно-
сти, применялся при уста-

новлении авторства романа 
«Тихий Дон». Филологи бра-
ли тексты Михаила Шолохо-
ва и Федора Крюкова (ему 
также приписывали автор-
ство эпопеи) и сравнивали 
особенности использования 
тех или иных слов. «Тихий 
Дон» оказался ближе к про-
изведениям Шолохова.

Искусственный интеллект 
же позволяет находить сти-
листические закономерности 
даже там, где человеческому 
взгляду не за что зацепить-
ся. Это помогает более чет-
ко определять черты инди-
видуального литературного 
почерка. 

СЛОВА - НАРОДНЫЕ?
- Важно понимать, что у Би-

блии нет автора в современ-
ном смысле, - говорит Томас 
Рёмер, библеист из Коллеж 
де Франс, одного из старей-
ших научных учреждений 
Франции. - Оригинальные 
версии манускриптов посто-
янно редактировались и пе-
реписывались. Иногда фраг-

менты текста опускались, 
другие добавлялись или из-
менялись.

Активная стадия формиро-
вания классического текста 
длилась на протяжении шести 
столетий - самые ранние ре-
дакции Библии были состав-
лены в Израильском царстве в 
VIII веке до н. э. А последние 
тексты записаны около II ве-
ка до н. э. Многочисленные 
авторы Библии опирались на 
источники и предания, кото-
рые не дошли до нас в ориги-
нале. Образно говоря, было 
несколько фарфоровых ваз. 
Их разбили, а кусочки фар-
фора перемешали. Затем из 
этих фрагментов собрали одну 
большую прекрасную вазу. И 
вот сейчас ученые пытаются 
по склеенным кусочкам по-
нять, как первоначально вы-
глядели сосуды.

Ученые выделяют три 
основные школы авторов 
Ветхого Завета. У каждой свои 
лингвистические особенно-
сти - своего рода «отпечатки 
пальцев».

� Одна группа перепис-
чиков наиболее явный след 
оставила в книге Второзако-
ния (последняя книга Пятик-
нижия, прощальное обраще-
ние Моисея к своему народу, 
наставления и пророчества).

� Творческий стиль второй 
группы характерен для тек-
стов Второзаконной истории 
(включает Книгу Иисуса На-
вина, Книгу Судей и Книги 
Царств, они описывают со-
бытия, случившиеся уже по-
сле смерти Моисея).

� Источником вдохнове-
ния для третьего «авторского 
коллектива» стал Священни-
ческий Кодекс. Манускрипт 
не дошел до нас, но его следы 
встречаются в Книге Бытия и 
главах Пятикнижия (там, где 
речь идет про обряды, законы 
и церемонии).

ИМЯ БОГА И ТИТУЛ ЦАРЯ
Ученые обучали нейросеть, 

составив словарь ключевых 
слов, характерных для каждой 
авторской школы. Он включал 
594 уникальных термина для 

Второзакония, 821 - для Второ-
законной истории и 846 - для 
Священнического Кодекса. 

Например, авторы Второ-
закония предпочитали ис-
пользовать слово «Элохим» в 
качестве одного из имен Бога 
и питали слабость к слову «ло» 
(нет) на иврите. Черта, харак-
терная для корпуса книг Вто-
розаконной истории - слова 
«мелех» (царь) и «ашер» (ко-
торый). А тексты представи-
телей Священнического Ко-
декса можно узнать по слову 
«захав» (золото). 

В нейросеть загрузили 50 
глав из первых девяти книг 
Библии, а также тексты, про-
исхождение которых является 
спорным. ИИ разобрал текст 
на атомы и позволил ученым 
сделать несколько важных вы-
водов.

Во-первых, в 84%случаев 
алгоритм подтвердил прежние 
оценки относительно автор-
ства тех или иных фрагментов. 

Во-вторых, помог опреде-
лить принадлежность спор-
ных текстов. Это касалось 
истории об утрате израиль-
тянами Ковчега Завета после 
сокрушительного поражения 
от филистимлян - реликвия 
стала военной добычей по-
следних. Или рассказ о войне, 
которую начал Авраам, чтобы 
спасти племянника Лота. ИИ 
определил, что эти тексты на-
писаны авторами, которые не 
входят в число трех упомяну-
тых школ переписчиков. 

«Библия формировалась на 
протяжении столетий в раз-
ных условиях - некоторые 
книги писались во времена 
независимости Иерусалима, 
другие во время Вавилонского 
плена. Возможность рекон-
струировать лингвистические 
особенности каждой группы 
авторов помогает лучше по-
нять, как развивался библей-
ский текст. И как связаны 
между собой другие древние 
тексты», - объясняют цель 
своей работы авторы. 
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Программа о том, как ИИ меняет нашу жизнь и даже 
реальность. Слушайте «Вперед в будущее» каждый 

четверг в 21.30 (мск) в эфире Радио «КП»

Нейросеть установила 
авторов Ветхого Завета

Библию 
на протяжении 

600 лет создавали три 
школы переписчиков. 
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А что, и правда похоже на тарелочку!

Оказалось, что история о сотворении 
мира и человека - это плод работы 
большого творческого коллектива.
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Подписалась 
на «Комсомолку» - получила 
15 соток на берегу Волги

Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Ваша газета со мной 
вообще с самого детства, 
она часть моей жизни, - 
рассказала победитель-
ница. - Родители всегда 
выписывали «Комсомол-
ку». Помню, я была еще 
совсем маленькая, бра-
ла в руки газету и игра-
ла с ней - делала вид, что 
читаю. Так что с «Ком-
сомолкой» я уже много 
лет. Мне все интересно: 
и политические обзоры, 
и светская жизнь, и дру-
гие темы.

- Неожиданно было не 
просто выиграть, а завое-
вать главный приз?

- Это слишком мягко 
сказано - я до сих пор в 
шоке, что у меня теперь 
собственный участок на 
Волге! В Тверской обла-
сти мы до этого только от-
дыхали. С палатками - на 
берегу Волги, дикий ла-
герь, готовка на костре, 
рыбалка. Я ведь и сама с 
удочкой люблю посидеть.

По словам Натальи, 
у нее уже есть дача под 
Москвой, а с планами на 

освоение участка семья 
определится в ближайшее 
время.

- У меня взрослый сын, 
посоветуемся, что будем 
делать - дом построим 
или хозяйство заведем.

Еще 15 финалистов 
розыгрыша получили 
полезные призы. Денис 
из Барнаула, Надежда из 
Гатчины, Алексей из Мо-
сквы, Александр из Таган-
рога и Евгений (с. Пазел-
ки, Пензенская область) 
стали обладателями ко-
феварок GFGRIL. Петер-
бурженка Наталья, мо-
сквичка Вера, а также три 
Сергея (из Подольска, Са-
мары и Димитровграда) 
выиграли электрические 
вафельницы GFGRIL. 
Фирменные олимпийки 
«КП» достались Танзи-
ле (Одинцово), Татьяне 
(с. Печерское, Самар-
ская область) и Ларисе 
(Ивантеевка). Фирмен-
ные футболки «КП» - Ли-
лиане (с. Починки, Ни-
жегородская область) и 
Ольге (слобода Титовка, 
Ростовская область).

Александр РОГОЗА.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Пусть будет 
еще сто!»

Коллеги из проекта 
«Мой гектар», ставшего 
партнером нашего розы-
грыша, поздравили «Ком-
сомолку» с вековым юби-
леем:

«За сто лет вы стали по-
настоящему народным из-
данием, которое поднима-
ет важные для всей страны 
темы - от жизни в больших 
городах до судьбы малых 
территорий. Спасибо за 
многолетнее и надежное 
партнерство. Вместе мы 
говорим о том, что дей-
ствительно важно: возвра-
щение к земле, развитие 
регионов и сельских тер-
риторий, новые возможно-
сти для людей. Пусть будет 
еще сто - таких же ярких, 
честных и нужных лет!»

 � ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Андрей АБРАМОВ

В регионе под разными 
предлогами демонтируют 
точки по продаже печати. 
Газеты и журналы хотят 
продавать… в хлебных.

Жители бывшего военного городка 
Клин-5, что сегодня в границах Клина, не-
давно собирали подписи к губернатору. 
Просили не трогать газетный киоск на 
улице Маяковского, ведь местная адми-
нистрация собралась его сносить.

Только направили обращение в админи-
страцию области, как у павильончика на-
рисовался десант из чиновников и рабочих. 
В итоге погрузили киоск и увезли.

Проблемы у нестационарных торговых 
объектов (НТО, проще говоря, киосков) 
в Подмосковье начались еще минувшей 
весной. В регионе наконец-то начали 
убирать неказистые и часто нелегальные 
прилавки с шаурмой, овощные палатки, 
где торгуют мигранты. Но почему-то под 
раздачу с ними попали и цивилизованные 
точки с прессой.

Две недели назад операторы прессы на-
конец провели совещание с региональными 
чиновниками, которого давно добивались. 
Дабы наконец прояснить, что происходит.

- Нам прямо сказали: нестационарная 
торговля Подмосковью не нужна. Прессу 
убивают,  - эмоционально рассказывает 
представитель оператора киосков «Газет-
та» Александр Минин.

Среди своих аргументов чиновники назы-
вают якобы переход на дизайн-код и благо-
устройство. Киоскеры и не отказываются, 
а напротив  - сами предложили заменить 
старые торговые точки на новые. Причем 
купить их за свой счет - у Мосгорпечати. 
Это столичное ведомство после реформы 
киосковой торговли стало управлять всеми 
НТО и разработало единообразные киоски 
(«Печать», «Мороженое» и др., которые 
сегодня стоят по городу).

- Главное, что киоск нужно менять бес-
шовно: убрали старый и тут же новый на 
его место. Потому что в нашем бизнесе 
есть важная закономерность: если демон-
тировать торговый объект на пару месяцев, 
а затем вернуть, то он больше не будет 
рентабельным. Покупатель просто забы-
вает к нему дорогу, - продолжает Минин.

Сюра ситуации добавляет и ворох пред-
логов, под которыми в Подмосковье убира-
ют киоски печати. В одном месте подают в 
суд, в другом - отказываются продлевать 
договоры аренды земли. В третьем «неожи-
данно» рядом с киоском появляются газо-
вая труба или дерево. Минсельхоз обещал 
киоскерам провести еще одну встречу. Но 
пока ее не назначают, а число киосков 
печати редеет на глазах. Представители 
индустрии недоумевают: происходящее 
идет вразрез поручениям президента о 
развитии киосков печатной продукции и 
нормативам правительства РФ по числу 
киосков на душу населения.

«Комсомольская правда» будет следить 
за развитием ситуации.

Зачем в Подмосковье 
убивают газетные киоски?

Почему успешные 
бизнесмены  уходят 

в крестьяне 
> стр. 12 - 13.
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 � ОПТИЧЕСКИЙ ОБМАН

В пустыне Сахара увидели «летающую тарелку»
Владимир ЛАГОВСКИЙ

Но вскоре «развидели» - 
это просто фундамент 
под ветряную турбину.

Скотт Уаринг - виртуальный архео-
лог из Гонконга. Разглядывая снимки 
с других планет, он регулярно находит 
разнообразные объекты, которых, 
по его мнению, быть там не долж-
но. Например, летающие тарелки. 
Больше всего Скотт нашел их на 
Марсе - на фото, переданных косми-
ческими станциями с орбиты, и на 
тех, которые марсоходы присылали 
с поверхности. А недавно он разгля-
дел «тарелку» на Земле - в пустыне 
Сахара, недалеко от города Бордж-
Омар-Дрисс на востоке Алжира.

Уаринг не сомневается, что в этом 
месте идут реальные археологиче-
ские работы. Конкретно - раскапыва-
ют потерпевшую аварию летающую 
тарелку - конечно же, инопланетную. 

Откопан весь ее чуть конический диск 
и купол в центре.

Пользуясь снимком, Скотт обмерил 
«археологическую площадку» и рас-
сказал британской газете The Daily 
Mail, что объект лежит на глубине 
10,5 метра. С учетом того, что слой 
песка в Сахаре ежегодно становится 
толще примерно на 0,5 миллиметра, 
«тарелка» оказалась там не менее 
чем 21 тысячу лет назад.

Ник Поуп - бывший руководитель 
программы британского правитель-
ства по исследованию НЛО, к ко-
торому обратилась газета, сказал: 
«Если это не фейк искусственного 
интеллекта, скорее всего, объект 
представляет собой какое-то круглое 
здание, а не разбившийся корабль 
пришельцев».

В подлинности снимка Google Earth 
Map можно не сомневаться. Но на 
нем не круглое здание. Хотя, конеч-
но, и не летающая тарелка.

Диск и купол представляют со-
бой фундамент под ветряную тур-
бину. Несколько штук сейчас стро-
ят в Сахаре  - к 2035 году Алжир 
намерен вырабатывать почти 30% 
энергии за счет возобновляемых 
источников.

В начале строительства конструк-
ция и в самом деле - особенно изда-
лека - напоминает летающую тарелку, 
как их обычно любят изображать. Но 
это всего лишь железобетонное осно-
вание под высокий цилиндрический 
агрегат. Уже почти доделанный виден 
в другом месте. Там из «тарелки» вы-
сится башня.

Ярослав КОРОБАТОВ

Кто написал Библию? С 
Новым Заветом более или ме-
нее понятно: каждое Еванге-
лие именное - от Марка, Лу-
ки, Матфея и Иоанна (хотя, 
по мнению некоторых уче-
ных, авторы достоверно не-
известны). 

А кто создал Ветхий Завет? 
Традиция утверждает, что 
текст Пятикнижия соста-
вил пророк Моисей и пере-
дал священникам, которые 
хранили его и передавали 
из поколения в поколение. 
Однако еще в Средние века 
ученые заметили нестыковки. 
Например, в текстах упоми-
наются цари, которые роди-
лись позже смерти Моисея 
(его жизнь обычно датируют 
XVI - XII веками до н. э.). 

А в XVIII веке обратили 
внимание, что в некоторых 
рассказах (например, о до-
говоре Авраама с Богом) в 
одном сюжете Бога называ-
ют именем Яхве, а в другом 
- именем Элохим. Так роди-
лась «документальная гипо-
теза»: Пятикнижие скомпо-
новано из двух относительно 
независимых источников.

«ТИХИЙ ДОН» 
И НЕЙРОСЕТЬ

Идентификация авторов 
и сейчас является одним из 
самых важных и интригую-
щих вопросов библеистики. 
И вот недавно международ-
ная команда ученых решила 
перечитать главную книгу 
о Боге с помощью нового 
бога - искусственного ин-
теллекта. Исследователи 
применили метод компью-
терного анализа частоты 
употребления слов. Он не 
является новым, в частно-
сти, применялся при уста-

новлении авторства романа 
«Тихий Дон». Филологи бра-
ли тексты Михаила Шолохо-
ва и Федора Крюкова (ему 
также приписывали автор-
ство эпопеи) и сравнивали 
особенности использования 
тех или иных слов. «Тихий 
Дон» оказался ближе к про-
изведениям Шолохова.

Искусственный интеллект 
же позволяет находить сти-
листические закономерности 
даже там, где человеческому 
взгляду не за что зацепить-
ся. Это помогает более чет-
ко определять черты инди-
видуального литературного 
почерка. 

СЛОВА - НАРОДНЫЕ?
- Важно понимать, что у Би-

блии нет автора в современ-
ном смысле, - говорит Томас 
Рёмер, библеист из Коллеж 
де Франс, одного из старей-
ших научных учреждений 
Франции. - Оригинальные 
версии манускриптов посто-
янно редактировались и пе-
реписывались. Иногда фраг-

менты текста опускались, 
другие добавлялись или из-
менялись.

Активная стадия формиро-
вания классического текста 
длилась на протяжении шести 
столетий - самые ранние ре-
дакции Библии были состав-
лены в Израильском царстве в 
VIII веке до н. э. А последние 
тексты записаны около II ве-
ка до н. э. Многочисленные 
авторы Библии опирались на 
источники и предания, кото-
рые не дошли до нас в ориги-
нале. Образно говоря, было 
несколько фарфоровых ваз. 
Их разбили, а кусочки фар-
фора перемешали. Затем из 
этих фрагментов собрали одну 
большую прекрасную вазу. И 
вот сейчас ученые пытаются 
по склеенным кусочкам по-
нять, как первоначально вы-
глядели сосуды.

Ученые выделяют три 
основные школы авторов 
Ветхого Завета. У каждой свои 
лингвистические особенно-
сти - своего рода «отпечатки 
пальцев».

� Одна группа перепис-
чиков наиболее явный след 
оставила в книге Второзако-
ния (последняя книга Пятик-
нижия, прощальное обраще-
ние Моисея к своему народу, 
наставления и пророчества).

� Творческий стиль второй 
группы характерен для тек-
стов Второзаконной истории 
(включает Книгу Иисуса На-
вина, Книгу Судей и Книги 
Царств, они описывают со-
бытия, случившиеся уже по-
сле смерти Моисея).

� Источником вдохнове-
ния для третьего «авторского 
коллектива» стал Священни-
ческий Кодекс. Манускрипт 
не дошел до нас, но его следы 
встречаются в Книге Бытия и 
главах Пятикнижия (там, где 
речь идет про обряды, законы 
и церемонии).

ИМЯ БОГА И ТИТУЛ ЦАРЯ
Ученые обучали нейросеть, 

составив словарь ключевых 
слов, характерных для каждой 
авторской школы. Он включал 
594 уникальных термина для 

Второзакония, 821 - для Второ-
законной истории и 846 - для 
Священнического Кодекса. 

Например, авторы Второ-
закония предпочитали ис-
пользовать слово «Элохим» в 
качестве одного из имен Бога 
и питали слабость к слову «ло» 
(нет) на иврите. Черта, харак-
терная для корпуса книг Вто-
розаконной истории - слова 
«мелех» (царь) и «ашер» (ко-
торый). А тексты представи-
телей Священнического Ко-
декса можно узнать по слову 
«захав» (золото). 

В нейросеть загрузили 50 
глав из первых девяти книг 
Библии, а также тексты, про-
исхождение которых является 
спорным. ИИ разобрал текст 
на атомы и позволил ученым 
сделать несколько важных вы-
водов.

Во-первых, в 84%случаев 
алгоритм подтвердил прежние 
оценки относительно автор-
ства тех или иных фрагментов. 

Во-вторых, помог опреде-
лить принадлежность спор-
ных текстов. Это касалось 
истории об утрате израиль-
тянами Ковчега Завета после 
сокрушительного поражения 
от филистимлян - реликвия 
стала военной добычей по-
следних. Или рассказ о войне, 
которую начал Авраам, чтобы 
спасти племянника Лота. ИИ 
определил, что эти тексты на-
писаны авторами, которые не 
входят в число трех упомяну-
тых школ переписчиков. 

«Библия формировалась на 
протяжении столетий в раз-
ных условиях - некоторые 
книги писались во времена 
независимости Иерусалима, 
другие во время Вавилонского 
плена. Возможность рекон-
струировать лингвистические 
особенности каждой группы 
авторов помогает лучше по-
нять, как развивался библей-
ский текст. И как связаны 
между собой другие древние 
тексты», - объясняют цель 
своей работы авторы. 
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Программа о том, как ИИ меняет нашу жизнь и даже 
реальность. Слушайте «Вперед в будущее» каждый 

четверг в 21.30 (мск) в эфире Радио «КП»

Нейросеть установила 
авторов Ветхого ЗаветаЯрослав КОРОБАТОВ

Библию 
на протяжении 

600 лет создавали три 
школы переписчиков. 
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А что, и правда похоже на тарелочку!

Оказалось, что история о сотворении 
мира и человека - это плод работы 
большого творческого коллектива.

Москва
www.kp.ru14  18.06.2025 Поздравляем!

Подписалась 
на «Комсомолку» - получила 
15 соток на берегу Волги

Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Ваша газета со мной 
вообще с самого детства, 
она часть моей жизни, - 
рассказала победитель-
ница. - Родители всегда 
выписывали «Комсомол-
ку». Помню, я была еще 
совсем маленькая, бра-
ла в руки газету и игра-
ла с ней - делала вид, что 
читаю. Так что с «Ком-
сомолкой» я уже много 
лет. Мне все интересно: 
и политические обзоры, 
и светская жизнь, и дру-
гие темы.

- Неожиданно было не 
просто выиграть, а завое-
вать главный приз?

- Это слишком мягко 
сказано - я до сих пор в 
шоке, что у меня теперь 
собственный участок на 
Волге! В Тверской обла-
сти мы до этого только от-
дыхали. С палатками - на 
берегу Волги, дикий ла-
герь, готовка на костре, 
рыбалка. Я ведь и сама с 
удочкой люблю посидеть.

По словам Натальи, 
у нее уже есть дача под 
Москвой, а с планами на 

освоение участка семья 
определится в ближайшее 
время.

- У меня взрослый сын, 
посоветуемся, что будем 
делать - дом построим 
или хозяйство заведем.

Еще 15 финалистов 
розыгрыша получили 
полезные призы. Денис 
из Барнаула, Надежда из 
Гатчины, Алексей из Мо-
сквы, Александр из Таган-
рога и Евгений (с. Пазел-
ки, Пензенская область) 
стали обладателями ко-
феварок GFGRIL. Петер-
бурженка Наталья, мо-
сквичка Вера, а также три 
Сергея (из Подольска, Са-
мары и Димитровграда) 
выиграли электрические 
вафельницы GFGRIL. 
Фирменные олимпийки 
«КП» достались Танзи-
ле (Одинцово), Татьяне 
(с. Печерское, Самар-
ская область) и Ларисе 
(Ивантеевка). Фирмен-
ные футболки «КП» - Ли-
лиане (с. Починки, Ни-
жегородская область) и 
Ольге (слобода Титовка, 
Ростовская область).

Александр РОГОЗА.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Пусть будет 
еще сто!»

Коллеги из проекта 
«Мой гектар», ставшего 
партнером нашего розы-
грыша, поздравили «Ком-
сомолку» с вековым юби-
леем:

«За сто лет вы стали по-
настоящему народным из-
данием, которое поднима-
ет важные для всей страны 
темы - от жизни в больших 
городах до судьбы малых 
территорий. Спасибо за 
многолетнее и надежное 
партнерство. Вместе мы 
говорим о том, что дей-
ствительно важно: возвра-
щение к земле, развитие 
регионов и сельских тер-
риторий, новые возможно-
сти для людей. Пусть будет 
еще сто - таких же ярких, 
честных и нужных лет!»

 � ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Андрей АБРАМОВ

В регионе под разными 
предлогами демонтируют 
точки по продаже печати. 
Газеты и журналы хотят 
продавать… в хлебных.

Жители бывшего военного городка 
Клин-5, что сегодня в границах Клина, не-
давно собирали подписи к губернатору. 
Просили не трогать газетный киоск на 
улице Маяковского, ведь местная адми-
нистрация собралась его сносить.

Только направили обращение в админи-
страцию области, как у павильончика на-
рисовался десант из чиновников и рабочих. 
В итоге погрузили киоск и увезли.

Проблемы у нестационарных торговых 
объектов (НТО, проще говоря, киосков) 
в Подмосковье начались еще минувшей 
весной. В регионе наконец-то начали 
убирать неказистые и часто нелегальные 
прилавки с шаурмой, овощные палатки, 
где торгуют мигранты. Но почему-то под 
раздачу с ними попали и цивилизованные 
точки с прессой.

Две недели назад операторы прессы на-
конец провели совещание с региональными 
чиновниками, которого давно добивались. 
Дабы наконец прояснить, что происходит.

- Нам прямо сказали: нестационарная 
торговля Подмосковью не нужна. Прессу 
убивают,  - эмоционально рассказывает 
представитель оператора киосков «Газет-
та» Александр Минин.

Среди своих аргументов чиновники назы-
вают якобы переход на дизайн-код и благо-
устройство. Киоскеры и не отказываются, 
а напротив  - сами предложили заменить 
старые торговые точки на новые. Причем 
купить их за свой счет - у Мосгорпечати. 
Это столичное ведомство после реформы 
киосковой торговли стало управлять всеми 
НТО и разработало единообразные киоски 
(«Печать», «Мороженое» и др., которые 
сегодня стоят по городу).

- Главное, что киоск нужно менять бес-
шовно: убрали старый и тут же новый на 
его место. Потому что в нашем бизнесе 
есть важная закономерность: если демон-
тировать торговый объект на пару месяцев, 
а затем вернуть, то он больше не будет 
рентабельным. Покупатель просто забы-
вает к нему дорогу, - продолжает Минин.

Сюра ситуации добавляет и ворох пред-
логов, под которыми в Подмосковье убира-
ют киоски печати. В одном месте подают в 
суд, в другом - отказываются продлевать 
договоры аренды земли. В третьем «неожи-
данно» рядом с киоском появляются газо-
вая труба или дерево. Минсельхоз обещал 
киоскерам провести еще одну встречу. Но 
пока ее не назначают, а число киосков 
печати редеет на глазах. Представители 
индустрии недоумевают: происходящее 
идет вразрез поручениям президента о 
развитии киосков печатной продукции и 
нормативам правительства РФ по числу 
киосков на душу населения.

«Комсомольская правда» будет следить 
за развитием ситуации.

Зачем в Подмосковье 
убивают газетные киоски?

Почему успешные 
бизнесмены  уходят 

в крестьяне 
> стр. 12 - 13.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Народная артистка СССР, 
которая едва не погибла во 
время гастролей в поддерж-
ку наших солдат, воевавших 
в Афганистане. 7. Обойма 
или предприятие торговли. 
8. Какое событие вдохнови-
ло на написание Гимна де-
мократической молодежи? 
9. Разовое усилие ветра. 
10. Где безуспешно воспи-
тывали героиню комедии 
«За двумя зайцами»? 11. 
Итальянец особой важно-
сти. 12. Кто плодит обжор? 
14. Протестная акция. 15. 
Какой итальянский город 
«по колено в воде»? 18. Что 
запускает крупье? 19. Что 
болит от язвы? 21. Какая 
княгиня стала спонсором 
Сергея Дягилева? 22. За-

жим среди орудий пытки. 
23. Исполинское здание. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Краснота перед восходом 
2. Пароварка из узбекской 
кухни. 3. Что сдерживают? 
4. Танцы среди дворцовых 
интерьеров. 5. Кто в долгах 
погряз? 6. Обитель 10 вось-
митысячников. 7. Что у ком-
позитора на уме? 10. «... 
говорит громче всего». 12. 
Какой сыр служил пищей 
для римских легионеров 
в походах? 13. Почетное 
звание в связи с рождени-
ем внуков. 14. Управленец 
«Боингом». 16. Пурпурный 
... сулит одиночество. 17. 
В какой из своих фильмов 
Альфред Хичкок пригласил 
Филиппа Нуаре? 20. Обувь 
мультяшного попугая Кеши.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зы-
кина. 7. Магазин. 8. Расстрел. 9. Шквал. 10. Пансион. 
11. Дон. 12. Повар. 14. Пикет. 15. Венеция. 18. Колесо. 
19. Желудок. 21. Тенишева. 22. Тиски. 23. Высотка. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заря. 2. Каскан. 3. Натиск. 4. Бал. 
5. Банкрот. 6. Гималаи. 7. Мелодия. 10. Поведение. 
12. Пекорино. 13. Дедушка. 14. Пилот. 16. Вереск. 
17. «Топаз». 20. Кеды.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

- Да ему за это нужно 
памятник поставить! Над-
гробный.

�  �  �
- А кто-то пробовал 

носить Apple Watch на 
ноге?

- Работает нормаль-
но, но на кассе смотрят 
странно, когда платишь.

�  �  �
- Всегда было интересно, 

почему у кошек, например, 
лапы, а у лошадей уже ноги?

- Кошка не скачет.
- Это ты не был в пять утра 

в моем доме…

�  �  �
- Любопытная история 

приключилась с моим 
знакомым: он сбил ма-
шиной девушку и женил-
ся на ней.

- Если бы такое случа-
лось чаще, то водители 
ездили бы аккуратнее.

�  �  �
- Бабушка, ты представ-

ляешь, у меня есть беспро-
водной интернет!

- Ой, внучек, я еще бес-
проводные утюги помню!

�  �  �
- А Саша выйдет?

- Нет, у него пожиз-
ненное.

�  �  �
- Девyшка, вы танцyете?
- Hет.
- Тогда не бyдем теpять 

вpемени...
�  �  �

Хорошо, когда 
любимый рядом… 
Рядом, я сказала!

�  �  �
Мне бы спать улечься,

Выспаться к утру.
Но коту, похоже,

План не по нутру.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Голосуйте за 
понравившуюся 
вам участницу на 
нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь 
стильной с «КП»!

Дарья ГРИЦУК, 
33 года, 
Барнаул:
- Работаю 

HR-специалистом 
в гостиничной 

сфере. В свободное 
время занимаюсь 
спортом, катаюсь 

на сноуборде, 
обучаюсь 

на психолога. Мечтаю 
побывать в Австралии 

и открыть приют 
для бездомных 

животных.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Черный верх - классика. И 

главная интрига - леопардовый 
низ в стиле сафари. Леопард - 
это акцент, так что не нужно 
перегружать образ. Добавьте 

к такому комплекту черные очки 
кошачьей формы и маленькие 

золотые серьги. Смелые 
могут обыграть леопард через 
педикюр: теплый бордовый, 

терракотовый или даже темно-
зеленый.
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На диване с «Комсомолкой»

ночью днем
Калининград  +14… +16  +16… +17

Советск  +13… +14  +15… +17

Балтийск  +15… +16  +15… +16
Правдинск  +13… +14  +17… +18
Светлогорск  +14… +15  +15… +16

• Прогноз погоды на завтра,
19 июня.

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 73 (норма 75)
Ветер - западный,
умеренный, 6 м/с

Восход - 4.00
Закат - 21.18

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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